
Анна ПЕНДРАКОВСКАЯ, 
генеральный директор
государственного предприятия
«Московское кино»:

- Я живу в «сталинском» доме, такие
здания по-своему красивы. Городские
власти заботятся о внешнем виде до-
мов на нашей улице. Но если зайти в
подъезд, становится очень неприятно.
Старые, обшарпанные, очень некраси-
вые лифты, выщербленные ступеньки...
Почему бы властям не позаботиться о
том, чтобы дом был красивым не толь-
ко снаружи?

Елена КЛИМЕНКОВА,
доцент МГТУ им. Баумана:

- Как только стало официально из-
вестно, что наш дом включен в план
на снос на 2006 год, тут же даже са-
мые бутафорские коммунальные
приличия были отброшены: про полу-
затопленные подвалы вообще пере-
стали вспоминать, на перекошенных
лестницах - стойкий бомжово-коша-
чий «аромат», а дверь перед одним из
подъездов вообще плашмя лежит на
земле. 

Сергей КОЛЕСНИКОВ,
служащий, Северный округ:

- Я живу в старой кирпичной девяти-
этажке. За последние годы двор стал
лучше: заборчики, газоны. Правда,
внешне дом выглядит по-прежнему
уныло, цветы на балконах лишь у не-
многих энтузиастов. Впрочем, не стало
в нашем доме лучше жить. Благоустро-
енную детскую площадку облюбовала
шумная и не всегда трезвая молодежь.
Милицию по таким «пустякам» не дозо-
вешься. Интересно, о чем думали зако-
нодатели, когда сочиняли закон о тиши-
не? Чтобы у нас все было, как в Европе?
На бумаге-то у нас давно, как у них...

Арина МЕЖОВА, 
менеджер, житель Тушина
(СЗАО):

- Внешний вид панельной девяти-
этажки, возведенной в 60-х на улице
Туристской, 10, наводит на меня уны-
ние. Летом обшарпанные стены хоть
немного прикрыты зелеными крона-
ми. А зимой от этой 14-подъездной се-
рости одна тоска. Мечтаю переехать в
Бутовский район с яркими новострой-

ками. От их  веселых красок даже на-
строение улучшается.

Людмила ЯКОВЛЕВА, 
профессор, Протопоповский
переулок, д. 8 (ЦАО):

- У нас хороший дом, я живу в нем
уже тридцать лет. В подъезде постоянно
организуются выставки детских рисун-
ков, чествуют ветеранов в дни праздни-
ков. Но рядом идет безумная стройка:
грузовики по ночам привозят стройма-
териалы, грохот стоит такой, что спать
невозможно. Появились трещины на
стенах домов, в том числе и на нашем. 

Ольга ВЯЗЬМИНА,
директор по международным
связям Российского зеленого
креста:

- Уродливо выглядят! Вот пример:
года два назад построили три высотки
у станции метро «Тимирязевская». Сей-
час часть лоджий по-прежнему откры-
та, а часть застеклена жильцами – кому
как на душу пришлось, из каких ни по-
падя материалов. Что ж теперь гово-
рить о внешнем виде наших домов?!

Сергей ФЕДОРОВ, 
ветеран (г. Зеленоград):

- На старой улице Юности в Зеле-
нограде взамен пятиэтажек выросли
многоэтажные красавцы. Лоджии и
балконы застеклены. Любо-дорого!
Но дома хороши только снаружи.
Внутренне они неудобны: коридор-
чики узкие, комнаты малогабарит-
ные... 

Антонина КУЗЬМИНА, 
спортсменка, дом № 54, 
проспект Мира (ЦАО):

- У нас замечательный дом. Это
маленький оазис в большом городе.
Во дворе - настоящий лекарствен-
ный огород. Мы все сделали своими
силами. У нас цветут даже рододенд-
роны и лилии самых разных расцве-
ток! Все жильцы дома по очереди
ухаживают за ними.

Юрий ИВАХОНЕНКОВ,
директор предприятия 
«Квант-1», район Отрадное:

- Мы занимаемся комплексным
благоустройством. Отрадное – наш
район, поэтому ведем себя, как хозя-
ева, стараемся работать красиво и
качественно. У меня в кабинете, по-
верьте, стена пестрит грамотами за
благоустройство.

ЭТОТ СИТИ СЕБЯ ПОКАЖЕТ! «Промсити-
Север» в Молжаниновском районе САО –
пилотная часть проекта «Промсити-Моск-
ва», предполагающего создание до 2020
года 26 специализированных производст-
венных территорий общей площадью
103,5 миллиона квадратных метров.

Специализация зоны - машиностроение
и металлообработка. Она разместится на
108 гектарах. Среди основных объектов
«Промсити-Север» - пусковой машино-
строительный комплекс, выставочный
центр для маркетинговых мероприятий, то-
варопроводящая оптовая сеть, газотурбин-
ная электростанция, которая будет обеспе-
чивать электроэнергией как саму промзо-
ну, так и прилегающие жилые кварталы.
Период реализации всего проекта составит
не менее 7 лет и потребует почти 5 милли-
ардов долларов.

КАПОТНЯ БЛИЖЕ К ЕВРОПЕ. Первый этап
реконструкции и модернизации производ-
ства на Московском нефтеперерабатываю-
щем заводе (МНПЗ) в Капотне будет осуще-
ствлен в ближайшие три года. Программа,
рассчитанная на 2005-2010 годы, предусма-
тривает перевод производства на продук-
цию улучшенного качества, соответствую-
щую нормам «евро-3» и «евро-4». Благода-
ря модернизации выброс вредных веществ
в атмосферу планируется снизить на 5,5
миллиона тонн в год.

АРХИТЕКТОРЫ В ГОСТИ К НАМ. Между-
народный семинар по градостроительному
кадастру намечено провести в Москве с 20
по 22 октября. Столичное правительство
проводит этот семинар совместно с Органи-
зацией Объединенных Наций. Предполага-
ется, что его участники детально познако-
мятся с уникальным опытом Москвы по со-
зданию и ведению системы градострои-
тельного кадастра, обсудят проблемы ус-
тойчивого развития населенных пунктов.

Вредакцию обратилась Полина Галоши-
на, студентка Московского института
гуманитарного образования. Волнуясь

и порой сбиваясь, она рассказала:
«Три часа ночи. Город крепко спит. Спит и

наш Украинский бульвар. И вдруг - жуткий
ор. Истошно кричала девушка. Я выскочила
на балкон и стала вглядываться вниз, в тем-
ноту. В приподъездных кустах начались ка-
кие-то шевеления, и я разглядела трех пар-
ней и отчаянно, уже молча, отбивавшуюся от
них девушку. Но вот она снова громко закри-
чала: с нее стали срывать одежду, зажимать
рот и даже бить. Я бросилась вызывать ми-
лицию. По известному всем с детства 02 це-
лых пять (!) минут в трубке раздавались уны-
лые гудки. Наконец явно заспанный голос
ответствовал, что вызов принят. Тем време-
нем события под окнами стремительно раз-
вивались: шум, крики, мат, звуки ударов.

Прошло десять минут, двадцать, тридцать
- милиции все не было. Потом еще минут де-
сять.

Растерзанная девчонка наконец выбра-
лась из кустов. К ней подбежал парень с оде-
ждой и начал лихорадочно ее одевать. Ос-
тальные двое уже исчезли. Девушка встала
и, едва одетая, пошла прочь. За ней потянул-
ся и «кавалер». Едва они скрылись, в наш
двор неспешно вкатилась патрульная маши-
на. Через сорок (!) минут после моего вызо-
ва! Да за это время можно было не только
кого-то изнасиловать, а все вокруг замини-
ровать, взорвать и преспокойно уехать. И это
в нашем районе, где полно VIP-жильцов. Что
тогда говорить о «спальных» окраинах?..

А из милиции мне преспокойно ответили:
«Девушка, у нас машины, а не реактивные
самолеты». Видимо, на собственную бед-
ность и вечные проблемы намекали...»

Что ж, проблем у отделения милиции, об-
служивающего район Дорогомилова - от Ки-
евского вокзала до гостиницы «Украина», -
наверное, действительно хватает. Все «пре-
лести», сопутствующие крупному транспорт-
ному узлу, хорошо известны. В то же время
местная милиция, по наблюдениям Полины,
отнюдь не бедствует: милиционеры - с иго-
лочки одеты, патрульные машины - новень-
кие сияющие иномарки. Внешне - все благо-
получно. Так, может быть, действительно де-
ло не в количестве лошадиных сил под капо-
том, а в элементарном отношении к служеб-
ным обязанностям?..
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ТАКЖЕ В НОМЕРЕ:

ЕЖЕНЕДЕЛЬНАЯ ГАЗЕТА
КОМПЛЕКСА ГОРОДСКОГО ХОЗЯЙСТВА 
ПРАВИТЕЛЬСТВА МОСКВЫ ТЕЛЕПРОГРАММА

«МС» - Интерфакс 

САЙТ «МС»: WWW.MOSWED.RU. ЖДЕМ ВАШИХ СООБЩЕНИЙ! НАШ ТИРАЖ - 500 100 ЭКЗЕМПЛЯРОВ

МОЯ МИЛИЦИЯ
СЕБЯ
БЕРЕЖЕТ?
Александр 
ЧУДАКОВ, 
корреспондент
«Московской
среды»

НОВОСТИ
Теперь достаточно добраться до Ки-
евского вокзала - и вы уже практи-
чески летите. Преувеличения здесь
нет. Авиапассажир знаменитого
Внукова, пройдя регистрацию на во-
кзале и расставшись с багажом, по-
падает в комфортабельный скоро-
стной поезд, который привозит его
прямо в аэропорт. 

Теперь не надо беспокоиться, что такси или
автобус застрянут в автомобильной проб-
ке, не надо делать пересадку на станции

Внуково...

Все это стало возможным с пуском первой оче-
реди подземного железнодорожного терминала в
аэропорту Внуково. Это торжественное событие
состоялось в минувшее воскресенье, когда отме-
чался День железнодорожника. Впрочем, как заме-
тил мэр столицы Юрий Лужков, вполне уместно
считать это достойной встречей и другого профес-
сионального праздника - Дня строителя...

Полчаса в пути пролетают незаметно. И вот
уже поезд ныряет в тоннель, проложенный под
летным полем, практически бесшумно втягива-
ется под своды подземной станции, одетой в по-
лированный гранит, мрамор, стекло и пластик.
Еще минута на эскалаторе - и вы у здания аэро-
порта.

рождается 
магистраль 5
комфорт... 
на подпорках 6-7
почему верхи могут,
а низы не хотят? 9

дом 
«торгует» лицом 10
где искать 
черный хлеб? 14
проповедь 
на рок-концерте? 16
свадьба 
после похорон 17

Владимир КАЛАШНИКОВ:
Cкрипку украсть можно,
музыку - нельзя 19

Алексей МИХАЙЛОВ:
Жилкомхоз становится
виртуальным? 11

Окончание на стр. 4

ДОМА, ГДЕ МЫ ЖИВЕМ:
КАК ОНИ ВЫГЛЯДЯТ?
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Андрей РАЗОРЕНОВ:
В Москве-реке
«прописалась»... форель 2



-А ндрей Андреевич, летняя жара
подсказывает тему беседы:
речки Москвы, пруды, озера.

Коль скоро вы хозяин водной стихии
столицы, то куда бы пригласили наших
читателей?

- На Яузу, конечно же. Речка, ее бере-
га за последние годы преобразились. На
месте свалок посажены деревья, разби-
ты газоны, есть кафе, асфальтовые до-
рожки... Возьмите Ростокино. Еще не-
давно там были непроходимые дебри, а
сегодня - красивый парк, мосты через
Яузу. Самое место для народных гуля-
ний!

- Яузу еще при Екатерине II собира-
лись привести в порядок, но все руки не
доходили. И вот спустя двести с лишним
лет взялись за ум. Наверное, у нас всех
- и у городских властей тоже - какой-то
сдвиг произошел в сознании, трепетнее
стали относиться к окружающей среде,
что ли... Или это, извините, показатель-
ное действо?

- Это очень серьезное и ответственное
дело, за которое взялись городские вла-
сти: возродить малые реки столицы.
Пять лет назад вышло постановление
правительства Москвы о реабилитации
Яузы и прибрежных территорий. Боль-
шая часть реки находится в пределах Се-
веро-Восточного административного ок-
руга. А там префект Ирина Яковлевна Ра-
бер - очень деловая женщина, хочет при-
вести свой округ в порядок, горой за не-
го стоит. Она нам оказывала большую
помощь при выводе предприятий с реч-
ных берегов, гаражей, ликвидации ог-
ромного количества свалок, особенно
вблизи Сельскохозяйственной улицы.
Потрясающая работа! А мы согласно это-
му постановлению занимались руслом
реки, углубили дно, очистили его от на-
пластовавшихся за века отложений. Ук-
репили берега - но не бетоном, а с помо-
щью  новых технологий, которые не на-
рушают природной среды. Применялись
так называемые габионные укрепления...

- То есть?..
- Вдоль берега кладется нержавею-

щая сетка, которая заполняется камня-
ми. Со временем такие укрепления врас-
тают в берег и предотвращают его раз-
мывание, эрозию почвы.

- Но благополучие реки напрямую
связано с состоянием мелких речушек и
ручейков, которые в нее впадают. О них
вы не забываете?

- Вот передо мной постановление пра-
вительства Москвы о реабилитации ма-
лых рек и водоемов, где все четко распи-
сано. Сегодня мы занимаемся притока-
ми Яузы - речкой Чермянкой, Городней.
На Чермянке уже ведутся работы. Что
касается Городни, то проект ее реабили-
тации только-только разрабатывается.

- Для уха большинства москвичей
гидронимы Чермянка, Городня звучат
непривычно. Эти речушки затерялись
среди плотной застройки, многоэтажных
железобетонных коробок...

- Москва развивалась стремительно,
вбирая в себя все новые территории, и
часть малых рек была заключена в кол-
лекторы, они стали невидимками. Сей-
час от этой практики отходят, даже ста-
раются освободить некоторые реки от
подземного плена. По крайней мере там,
где возможно.

- Что это - требование экологии или
эстетики?

- Скорее всего на первом месте - эсте-
тика, хотя реабилитация речушек осуще-
ствляется в рамках экологической про-
граммы. И там, где все приведено в по-
рядок, сразу появляется масса отдыхаю-
щих на берегах речки, пруда, озера... 

Большие работы намечено провести в
Южном административном округе по ре-
абилитации Царицынско-Борисовского
архитектурно-ландшафтного комплекса.
Как только этот исторический и природ-
ный памятник перешел из федерального
подчинения в собственность города, там
сразу же развернули деятельность рес-
тавраторы, экологи. В первую очередь
мы ожидаем восстановления самого Ца-
рицынского музея, всех строений, свя-
занных с екатерининской эпохой, с твор-
чеством гениального Баженова. Будет
проведена очистка всех прудов Верхне-
Царицынского, Нижне-Царицынского,
Борисовского. Работа очень большая. Но
мы ее уже начали - с Царицынских пру-
дов. Применяем специальные техноло-
гии, исключающие спуск воды из водо-
емов, потому что рядом проходит линия
метрополитена, и мы не можем резко из-
менить уровень воды в этом месте. Будут
реконструированы очистные сооруже-
ния, - а их четыре, -  чтобы в этот каскад
прудов поступала безупречно чистая во-
да. В порядок приведут Борисовские пля-
жи, и в течение трех-четырех лет основ-
ные работы нами будут завершены.

- А сколько всего водоемов удается
капитально «отремонтировать» в тече-
ние года?

- Шесть. Мы укрепляем берега,
обеспечиваем подпитку их водой. Кро-
ме того, проводятся работы по восста-
новлению водоемов Департаментом
природопользования и окружающей
среды. Так что московские реки, водо-
емы возрождаются. И, на мой взгляд,
достаточно успешно. Но нельзя приве-
сти в порядок все и сразу. Если мы
восстанавливаем проточный водоем,
то стараемся сделать его чистым, дос-
тупным для купания. Хороший пример
- каскад Мещерских прудов. В про-
шлом году мы привели в порядок
Верхне-Мещерский пруд площадью 10

гектаров, а теперь москвичи уже там
купаются, загорают.

- Коль речь у нас о речках, самое вре-
мя вспомнить и о рыбалке. В Праге, на-
пример, на берегах Влтавы немало ры-
баков. У нас же рыбаки в городе стали
редкостью...

- Рыбалка? Нет проблем! После очист-
ки пруда, озера, речки они, как говорят
специалисты, готовы для зарыбления. Но
понимаете, в чем дело: Москва - очень
тяжелый город с точки зрения воздуш-
ной среды. Все-таки в столице более
двух миллионов машин, объекты тепло-
энергетики. И вместе с дождевой водой
многие вредные выбросы попадают в во-
ду: тяжелые металлы, разные окиси. Не
хочу пугать читателей, но некоторое их
превышение все же фиксируется. В этих
условиях разведение рыбы в водоемах
проблематично. Хотя мы пробовали за-
пускать рыбу в пруды, озера, речки. Как
правило, ту рыбу, которая охотно идет на
крючок, - скажем, форель...

- Но ведь форель - это еще и своеоб-
разный индикатор чистоты воды...

- Вот именно! Когда мы полностью
очищаем водоем, убираем ил, то разве-
дение, воспроизводство рыбы может
дать неплохие результаты. Есть очень
хорошая рыба - толстолобик, которая
нам помогает: съедает водную расти-
тельность, очищает водоемы. Мы ее то-
же запускаем... Так что если у вас есть
удочка, спиннинг - пожалуйста, ловите. 

- А сами вы, часом, не рыбак?
- Нет, не рыбак и не охотник. Пробо-

вал иногда рыбачить... В Германии, на-
пример, когда там аэродромы строил. И
на охоте был один раз. А сейчас некогда
этим заниматься. Мы на работе сидим
подолгу...

- Андрей Андреевич, ученые говорят,
что у нас с климатом что-то происходит:
постоянно в эфир идут штормовые пре-
дупреждения. 

- Нельзя сказать, что погода резко
изменилась. Но иногда сюрпризы пре-
подносит. Зимой, например, осадков
выпало значительно больше, чем ле-
том. Три последних лета «радуют» нас
поистине тропическими дождями: вы-
падает по 70 миллиметров осадков за
два часа. Для нас, для всей службы
Мосводостока, которая не только пру-
дами и озерами занимается (это все-
таки второстепенная задача), главное -
водоотведение с территории города,
состояние коллекторов, рек. Всех во-
досточных сетей, которых в Москве 6
тысяч километров (в систему водоот-
ведения частично входят и реки). И ко-

гда начинается паводок или обрушива-
ется на столицу ливень, главное - избе-
жать подтоплений. Это проблема
очень серьезная. И руководство города
нас частенько поругивает, если где-то
произошел сбой. Допустим, подвал
подтопило... Но мне все-таки предста-
вляется, что на протяжении последних
десяти лет мы стали работать значи-
тельно лучше. 

- Да это, в общем-то, заметно: тот же
весенний паводок прошел без эксцес-
сов, хотя ожидали всякое...

- Да, серьезных подтоплений не было.
Но они могут быть - потому что все наши
сети проектировались и строились с уче-
том допустимости подтоплений в пони-
женных местах. Если очень интенсивный

дождь, когда за час выпадает 50 милли-
метров, то наши водоотводящие сети мо-
гут, фигурально выражаясь, захлебнуть-
ся. К счастью, такие ситуации бывают
крайне редко. И период, когда подтопле-
ние возможно - минут двадцать, не боль-
ше. Вода уйдет, потому что вся система
водостока приведена у нас в порядок, на-
ходится в нормальном состоянии. 

Другая проблема, которая очень раз-
дражает москвичей, - обилие мелких
луж на асфальте после дождя. Тут надо
спрашивать с дорожных служб. Когда
укладывали асфальт, когда проектиро-
вали дорожное полотно, то нарушили
правила вертикальной планировки. А го-
воря проще - забыли про низину. До-
рожники кинули в нее асфальт, но после
каждого дождя в ней лужа. Мчится ма-
шина, и... брызги летят на пешехода. Кто
виноват? Мосводосток? Извините, у нас
чистая дождеприемная решетка в метре
от лужи. А вода туда не попадает, потому
что улица заасфальтирована неправиль-
но - нет уклона к водосточному коллек-
тору... Если бы нам удалось избавиться
от таких мелких луж, то и город бы вы-
глядел по-другому, и настроение людей
улучшилось. А то ведь почти каждый
день - дожди, и, как правило, локаль-
ные. На севере - ливень, в центре - сухо,
на юге - едва моросит. Куда бросать лю-
дей, технику? Метеорологам прогнози-

ровать развитие событий, где гром гря-
нет, очень трудно. У нас всего пять по-
стов  метеорологического контроля. В
Париже, для сравнения, их триста. Прав-
да, правительство Москвы приняло ре-
шение об их увеличении до трехсот...

- Погода погодой, но ведь в Москве
существуют места, где вообще отсутст-
вует система водостока!

- Да, значительная часть территории
столицы обходится пока без водосточ-
ных сетей. Таманская улица, к примеру,
вблизи Серебряного Бора, где троллей-
бусы разворачиваются. Сейчас идет про-
ектирование сетей на Сельскохозяйст-
венной улице, где тоже не было водоот-
ведения, на Южнопортовой, где мы во
время дождя пригоняем пять-шесть ма-

шин и откачиваем воду. Надеюсь, что в
конце этого года начнется строительство
коллекторов. Это очень большие деньги,
большой объем работы, но две улицы -
Сельскохозяйственная и Южнопортовая
- забудут, что такое подтопление.

- Иной раз читаешь название реки у
какого-нибудь московского автора XIX
века и недоумеваешь: где она? Жива ли?

- Они текут и сегодня, но под землей.
В числе первых речек, взятых в коллек-
тор, были Знаменка, Чарторый - приток
Москвы-реки, Неглинка, по которой хо-
дил еще Гиляровский.

- Может быть, подземную тропу, кото-
рую дядя Гиляй «протопал» в подземной
Неглинке, сделать посещаемой для ту-
ристов?

- Можно, конечно, подумать об орга-
низованных прогулках. Там достаточно
хорошо. В подземном коллекторе, по ко-
торому течет Неглинка, есть тротуары, а
диаметр его - 5 метров. Целая улица! По-
строен в середине XIX века. Лет 25 назад
мы его реконструировали, потому что
старый коллектор не справлялся со сво-
ими обязанностями и Трубную площадь
подтапливало при любых дождях. У ме-
ня есть фотография троллейбуса, сде-
ланная лет тридцать назад: он во время
ливня подтоплен по самые окна. Старых
коллекторов в Москве много. Тот же
Чарторый, который мы, к сожалению, не

смогли переложить во время восстанов-
ления храма Христа Спасителя. Коллек-
тор идет на глубине 10 метров под Пре-
чистенским бульваром. Над ним лежит
канализационный коллектор, теплосети.
Не подберешься! Проект реконструкции
был сделан, но очень дорогой, и город
не смог пойти на такие затраты.

- Мы часто слышим о «коварстве»
подземных рек, о том, что может «уто-
нуть» Большой театр, что подземные во-
ды разрушительны для фундаментов
Малого театра. Есть ли основания для
опасений?

- Если коллектор исправен и не требу-
ет ремонта, то и опасности нет. Но в ста-
рых коллекторах может произойти рас-
стыковка между трубами, и вода поти-
хоньку просочится в грунт... Во избежа-
ние этого надо заниматься диагностикой
водостоков. Недавно мы закупили теле-
робот, который может плыть по подзем-
ной реке, может передвигаться по кол-
лектору на колесиках - а мы сидим на-
верху в машине, смотрим на экран ком-
пьютера и все, что происходит под зем-
лей, очень хорошо видим. Но никакой
робот, конечно же, не заменит живого,
человеческого контроля. Коллекторы
обследуются в обязательном порядке
два раза в год - перед весенним павод-
ком и перед зимним сезоном.

- Подземные реки давно привлекали
внимание диггеров. Решена ли наконец
проблема несанкционированного про-
никновения в водосточные сети?

- В общем-то решена. На этот счет
есть и постановления правительства Мо-
сквы, установлена ответственность - ад-
министративная, уголовная. Есть сигна-
лизация, датчики, система оповещения.
Но все равно в подземку забираются, и
это, в конце концов, не так страшно. Тре-
вожит другое: экскурсии по подземным
рекам нередко заканчиваются трагеди-
ей. Два года назад диггеры спустились в
подземную речку Таракановку, которая
течет по Хорошевке, Октябрьскому полю
и впадает в Москву-реку в районе Сили-
катных улиц. А туда залезли ребятки 16-
17 лет. Пошел дождь. Внезапно! Тарака-
новка резко наполнилась водой, и ребя-
та утонули. Два трупа выплыли у решет-
ки, где Таракановка впадает в Москву-
реку. Мы-то, профессионалы, по под-
земной реке идем с предосторожностя-
ми: в один люк залезли, а следующий на
нашем пути уже открыт. Там нас страху-
ют, чтобы исключить ЧП.

- Экологи твердят, что и подземные
реки, и систему водостоков нужно осна-
стить очистными сооружениями на все
сто процентов. Возможно ли это?

- К сожалению, у нас только 50 про-
центов водостока подвергается очистке.
Ну, не сделаем мы с вами на Неглинке
очистное сооружение - нет для него ме-
ста! И мы вынуждены смириться с тем,
что воды Неглинки попадут в Москву-
реку неочищенными. А вот в промзонах,
где много вредных веществ попадает в
воду, очистные сооружения крайне не-
обходимы. Кстати говоря, МКАД, тре-
тье транспортное кольцо оборудованы
очистными сооружениями, и ни одна
капля водостока с поверхности этих
магистралей не просочится в речку или
ручей неочищенной. Если, не дай бог,
масла или нефтепродукты все же попа-
дут в речку, мы тут же задействуем наш
флот - нефтемусоросборщики. И через
три часа проблем нет. Все-таки многое
зависит от сознания, вернее, от созна-
тельности людей. У нас сто тысяч от-
крытых водосточных решеток в городе.
Не поставлю же я на каждую из них ми-
лиционера! А ведь и мусор в них броса-
ют, и отработку водители сливают. А
потом жалуемся: где рыба и почему
нельзя купаться?

- Послушаешь вас, Андрей Андреевич,
и невольно впадешь в депрессию.
Столько проблем! Столько забот! А душе
есть на чем отдохнуть, где отогреться?

- Люблю живопись. Видите на стене
картину? Это очень хороший художник
написал. Юрий Трусевич. Многие мои
друзья, одноклассники, с кем во дворе
бегал - Комар Виталик, Волохов Сергей,
- давно уже маститые мастера, но, к со-
жалению, не прижившиеся в России.
Здесь их творчество оказалось невос-
требованным... Архитектуру люблю.
Особенно старую. Идешь по улице и ви-
дишь: сняли леса - и перед тобой отрес-
таврированный особняк XVIII века. Это
приятно: молодцы реставраторы! Моя
же работа не видна, никогда я благодар-
ностей за нее не получаю. Только взы-
скания... О нас вспоминают, когда она
плохо выполнена, когда город «утонул».

- Завидуете?
- Да нет, радуюсь за город, за то, что

здесь живу, здесь работаю...
Александр АСТАФЬЕВ
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В городе сто тысяч открытых
водосточных решеток,
и у каждой милиционера
не поставишь...

От первого лица
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Андрей РАЗОРЕНОВ:

В МОСКВЕ-РЕКЕ 
«ПРОПИСАЛАСЬ»... ФОРЕЛЬ
Андрей Андреевич жазоренов
родился 5 декабря 1948 го-
да, коренной москвич. Окон-
чил Московский инженерно-
строительный институт. Ра-
ботал в тресте Мосгидро-
мост. С 1970 года - в Мосво-
достоке, где в течение 20 лет
был заместителем директо-
ра. В июне 2004 года назна-
чен генеральным директо-
ром ГУП «Мосводосток».
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3Что нас волнует...
В стране идет ускоренное старение

всего жилищно-коммунального
комплекса, и с каждой зимой больные

места обнажаются все больше
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На прошлой неделе, 6 авгу-
ста, вспоминали Хироси-
му, 9 августа - Нагасаки.

Прошло шестьдесят лет, а их
трагические судьбы все еще вы-
зывают у людей содрогание. Тем
не менее человечество продол-
жает рискованную игру, именуе-
мую в среде политиков ядерным
сдерживанием.

Борьба за обладание ядер-
ным оружием или повышение
его боевых качеств из ХХ века  с
неослабевающим рвением про-
должается в ХХI. Драматизм
ядерной гонки по причине ис-
чезновения антагонизма между
США и Россией  несколько по-
убавился, однако угроза миро-
вой катастрофы остается. При-
чем она может вынырнуть со-
вершенно неожиданно, из не-
предсказуемого угла, поставив
население земного шара перед
фактом принципиально новых
обстоятельств утраты контроля
над оружием массового пораже-

ния. Это вполне  может похо-
дить на то, как был совершен
фантастически дерзкий удар по
небоскребам Манхэттена. И с та-
ким же психологическим эффе-
ктом: волна растерянности,
взрыв всеобщего негодования,
глобальные политические уси-
лия по ликвидации последствий
и предотвращению новых инци-
дентов... Во что все это выльет-
ся, перед какой перспективой
окажется мировое сообщество,
предположить трудно.

Что делать? Ответ давно дан:
совершенствовать режим нерас-
пространения. На этом направ-
лении сделано и делается нема-
ло. Но не все.  Соединенные
Штаты, полагая себя лидером
движения нераспространения, в
то же время остаются главным
генератором соревнования на
поприще ядерных вооружений.
В прошлом столетии они приду-
мали атомную бомбу, спровоци-
ровав соперников на преследо-

вание лидера. В новом веке Аме-
рика ведет себя аналогичным
образом, будто забывая, что за-
кон природы об углах падения и
отражения никем не отменен.

Действия США, способствую-
щие разжиганию политических
и националистических страстей
в сфере борьбы за обладание
супероружием, можно рассмат-
ривать с двух позиций. Во-пер-
вых, американцы практически
никогда не останавливали рабо-
ты по созданию новых типов
ядерного оружия. При этом вся-
кий раз они стремились обеспе-
чить свои изыскания мощным
пропагандистским прикрытием.
Тут можно вспомнить и «гуман-
ные» нейтронные бомбы, якобы
уничтожающие «лишь» живую
силу противника. И миниатюр-
ные боезаряды мощностью
«всего» в сто-двести тонн троти-
ла, призванные подрывать под-
земные пункты управления. И
лазерные пушки с ядерной на-
чинкой, имеющие, дескать, чис-
то оборонительное предназна-
чение. И кое-какие другие изы-
ски аналогичного порядка, неза-
медлительно побуждающие со-
перников к ответным мерам.

Адекватные ответы, естест-
венно, находятся. В частности,
Россией, которая, отнюдь не
стремясь копировать амери-

канские модели, часто приду-
мывает неожиданные системы
сдерживания, нейтрализуя по-
тенциальную угрозу. Несмот-
ря на большое отставание от
США в экономическом отно-
шении, наша страна по-преж-
нему способна выставить дос-
тойные военные противовесы
и не позволить разговаривать
с собой языком ультиматумов.
Вместе с тем в России твердо
придерживаются мнения, что
состязание в ракетно-ядерной
области следует взаимно ос-
тановить, заморозить, подав
другим хороший пример для
подражания.

Во-вторых, США повсемест-
но продолжают себя вести с
позиций силы. После Второй
мировой войны практически не
было периода, когда бы они не
применяли средства вооружен-
ной борьбы для достижения
поставленных перед собой це-
лей. Но, действуя таким путем,
Вашингтон вынуждает многие
страны искать надежные сред-
ства защиты, в том числе ядер-
ные. В результате возникла
противоречивая ситуация, в ко-
торой движение нераспростра-
нения мирно сосуществует с
упорным стремлением целого
ряда стран любыми способами
заполучить ядерное средство

сдерживания. Парадокс: тре-
буя, к примеру, от того же Ира-
на не предпринимать попыток
по созданию ядерного оружия,
США в это же время обновляют
собственное.

Между тем Иран, судя по все-
му, не собирается  отказываться
от своей решимости в ядерной
сфере. Новый его лидер Махмуд
Ахмадинежад демонстрирует
это со всей очевидностью, пре-
небрегая даже наметившимся
сближением с европейскими
державами. В Тегеране, правда,
настойчиво повторяют, что ис-
пользование энергии атома для
получения электричества ника-
кого отношения к ядерной гонке
не имеет. Но в США такие утвер-
ждения вызывают скептические
улыбки.

Иная ситуация с Северной Ко-
реей,  руководство которой и не
скрывает усилий  по созданию
ядерных боеприпасов. Более то-
го,  оно прямо заявило, что
КНДР уже имеет боевое ядерное
устройство. Аргумент при этом
выдвинут простой: дескать, ни-
какое международное право не
может заставить Северную Ко-
рею отказаться от создания
принципиально таких же
средств защиты, какие имеют
ведущие мировые державы.
Плюс к этому Пхеньян опять же
указывает на Вашингтон, кото-
рый, по его мнению, силой угро-
жает и силу применяет даже  без
оглядки на союзников.

Проводя столь жесткую, не-
примиримую политику, имею-
щую свои конкретные проявле-
ния на шестисторонних перего-
ворах, руководство КНДР видит
выгоду, надо полагать, в том,
чтобы добиться уступок и при-
вилегий экономического по-
рядка, жизненно важных для
страны, переживающей острый
кризис. Добьется своего
Пхеньян или нет, неизвестно.
Зато совершенно ясно, что поя-
вление на Дальнем Востоке
еще одного обладателя ядер-
ным оружием лишь усилит ри-
ски в системе глобальной безо-
пасности.

Поминая Хиросиму и Нага-
саки, ставшие самыми траги-
ческими символами ХХ века,
мы, к сожалению, вынуждены
констатировать, что их участь
могут разделить и другие горо-
да. Военное противостояние
между Западом и Востоком ус-
тупило место отнюдь не ста-
бильному миру на планете, о
чем свидетельствуют события.
В новых условиях упование на
силу в межгосударственных
отношениях способно вызы-
вать отчаянную реакцию оби-
женных, которые пойдут на
все, чтобы защитить свою
честь. Они будут это делать
так, как сочтут необходимым
для себя, а не в соответствии с
правилами, утвержденными
ведущими державами. В этом
вся опасность.

Вадим МАРКУШИН, 
военный эксперт

Всередине июля на селекторном
совещании с региональными
руководителями я высказал

опасение и тревогу по поводу подго-
товки  объектов жилищно-комму-
нального комплекса к зиме.  На то
были основания: графики подготовки
и жилищного фонда к отопительному
сезону, составленные в регионах,
ими же были благополучно сорваны.
За недели, прошедшие с того сове-
щания, положение улучшилось.  Се-
годня примерно 50 процентов всех
жилищно-коммунальных объектов к
зиме подготовлены.

Все  регионы России можно услов-
но разделить на две группы: на те, где
подготовка к зиме идет без суеты,
планомерно и вовремя завершается, и
на те, где она начинается, когда того и
гляди полетят белые мухи, а проходит
в авральном режиме. Ни на качество
работ, ни на дополнительные затраты
тогда уже никто не обращает внима-
ния.  К первой группе можно отнести
регионы Центральной России, где бо-
лее опытные и ответственные руково-
дители, да и зимы помягче. Во второй
группе регионов есть две характерные
черты. Во-первых, суровые и долгие
зимы, когда температура опускается
до минус 55 градусов,  предъявляют
повышенные требования к состоянию
объектов ЖКХ. Во-вторых, многие ру-
ководители этих регионов из года в
год занимают выжидательную, ижди-
венческую позицию: подадут заявку о
финансовой помощи в центр - и, при-
крываясь нехваткой денег, бездейст-
вуют до последних, крайних, сроков.

Потом деньги все-таки находят, но
тратят гораздо больше, чем было не-
обходимо. В прошлом году, например,
в регионы на подготовку к зиме было
выделено дополнительно 5 миллиар-
дов рублей. Но это не спасло жителей
Корякской АО, Магаданской области.
Как говорится, не в коня корм. 

Мы отказались от практики направ-
лять деньги в те регионы, где положе-
ние заведомо хуже, чем в соседних -
там принимаются явно безграмотные
и несвоевременные управленческие
решения. Предупредили всех регио-
нальных руководителей, отвечающих
за жилищно-коммунальный комплекс,
что санкции за такие решения или за
отсутствие решений будем применять
незамедлительно, а не через год, как
было в Корякии.

Начиная с этого года, мы парал-
лельно решаем в регионах текущие
задачи подготовки к зиме и перспек-
тивные, связанные с развитием ЖКХ.
Например, Корякия, Магаданская об-
ласть, Якутия, Алтай – все эти регио-

ны получали уголь для своих ТЭЦ с
Кузбасса, хотя в каждом есть свой то-
почный уголь – бурый. Но оборудова-
ние ТЭЦ не было приспособлено для
сжигания такого топлива. Кроме того,
как правило, в этих регионах потреби-
тель находится за десятки километ-
ров от производителя тепла, и потери
от транспортировки тепла, затраты на
доставку  угля из Кузбасса огромны.
С этого года мы начали поставлять в
регионы, в частности, в Корякию, обо-
рудование для мини-станций, которые
будут работать на местном угле и об-
служивать небольшие населенные
пункты. В Якутии такие мини-ТЭЦ мо-
гут работать на отходах  переработки
леса, в других регионах – на биогазе.
Более того, оправдывают себя не
только мини-теплостанции, но и
«квартирные котельные» - газовые
котлы для обогрева одной квартиры.
Для такой «котельной» нужны газ и
вода, стоимость ее от 12 до 15 тысяч
рублей. В Омске, в Белгородской об-
ласти уже есть положительный опыт

развития такого направления «малой
энергетики». Ориентир на  эффектив-
ное использование местных ресурсов
и возможностей заставит  местные
власти взять ответственность за
функционирование объектов ЖКХ на
себя, а федеральный центр намерен
поддерживать самые инициативные
регионы.

Приходится отдавать себе отчет в
том, что состояние объектов ЖКХ в
большинстве регионов весьма пла-
чевное. Изношенность инженерных
коммуникаций - от 40 до 70 процен-
тов, а кое-где и больше; жилищный
фонд и того хуже: из 2 млрд. 800
млн. квадратных метров  муници-
пального жилья 92 млн. – аварийный
фонд, 600 млн. – жилье первого по-
коления, то, что называют хрущевка-
ми, 350 млн. – жилье, которое не ре-
монтировалось десятки лет. По нор-
мативам ежегодно должно капиталь-
но ремонтироваться 5 процентов жи-
лья, а ремонтируется 0,1 процента. То
есть идет ускоренное старение всего
жилищно-коммунального комплекса.
Его можно сравнить с тяжелоболь-
ным человеком, и каждый год во вре-
мя подготовки к зиме больные места
обнажаются все более явно. Никакие
«таблетки» в виде дополнительных
финансовых вливаний уже не помо-
гают. Потому что причина «болезни»
- неэффективное, неграмотное упра-
вление ЖКХ на местах. 

Сегодня в жилищно-коммунальный
комплекс России направляется 1
трлн. 46 млрд. рублей – огромный ку-
сок бюджетного пирога страны. Эти
деньги в каждом городе, в каждой
области поступают в распоряжение
ГУПов, МУПов, которые в большинст-
ве своем или банкроты, или находят-
ся на грани этого. То есть показали
свою несостоятельность. Между тем
в регионах есть примеры, которые
убеждают: можно эффективно упра-
влять жилищным фондом и эксплуа-
тировать его.  В Костроме, например,
некое ООО взяло на себя обслужива-
ние и теплоснабжение микрорайона –
и наружных сетей, и внутри зданий.
За первый год работы фирма получи-
ла минимальную прибыль, но и не ос-
талась в убытке, а главное – выстрои-
ла надежную систему договорных от-
ношений с потребителями, население
полностью оплачивает услуги.

Привлечение в ЖКХ эффективного
собственника, в том числе населения,
которое уже сегодня оплачивает 60
процентов стоимости  жилищно-ком-
мунальных услуг, создание у этого
собственника мотивации к внедрению
современных ресурсосберегающих
технологий – это задача не сезонная,
и решать ее нужно круглый год, пла-
номерно. В том числе и для того, что-
бы подготовка к каждой предстоящей
зиме не становилась чрезвычайной
ситуацией.

Владимир ЯКОВЛЕВ,
глава Министерства 
регионального развития РФ

ЗИМА НЕЧАЯННО НАГРЯНЕТ...

За последние годы количе-
ство личных автомобилей
в Москве выросло в не-

сколько раз, составляет уже
более трех миллионов и про-
должает расти. Город оказался
не готовым к такому наплыву
машин и столкнулся с острей-
шей транспортной проблемой.
Возмущенные голоса все гром-
че раздаются с обеих сторон:
«беспомощные» жители него-
дуют оттого, что их дворы, вну-
тренние дороги забиты автомо-
билями, а их владельцы ворчат,
часами простаивая в пробках.

Транспортная проблема мно-

гогранна:  она требует строи-
тельства новых автомагистра-
лей, развязок, гаражей и мно-
гого другого. Столичное прави-
тельство, Мосгордума видят
эти тугие узлы и по мере воз-
можности пытаются их развя-
зать.  Возьмем лишь одну сто-
рону дела -  как  сдержать мощ-
ный наплыв автотранспорта в
город, особенно в его цент-
ральную часть, где буквально
негде ступить и загазованность
воздуха давно  превысила все
допустимые экологические
рамки? Выход один: владельцы
автомобилей,  работающие  в

центре, должны оставлять их у
въезда и добираться до работы
общественным транспортом.
Но кто из автовладельцев сог-
ласится просто бросить где-то
свой автомобиль? Весь день
душа будет болеть - и тут уж не
до работы.  Значит, назрела
острая необходимость строить
гаражи, стоянки для временно-
го хранения автотранспорта.
Проблему обсудило недавно
столичное правительство.

Сама по себе идея возведе-
ния сети таких гаражей-стоя-
нок с использованием их в
дневное время для хранения
заезжего автотранспорта, а в
ночное - его владельцами, про-
живающими недалеко, очень
привлекательна. Но реализо-
вать задуманное будет непро-
сто. Прежде всего нужно учи-
тывать экономический аспект:
строительство таких гаражей-
стоянок, если это будут капи-
тальные сооружения, вписыва-

ющиеся в архитектурный ан-
самбль конкретной террито-
рии, будет стоить дорого. Денег
на это у столичной казны, есте-
ственно, нет, как нет надежды и
на то, что удастся привлечь
средства граждан-автовла-
дельцев. Надежда только на со-
стоятельных инвесторов. А они
будут вкладывать деньги в
строительство только в том
случае, если запахнет реальной
прибылью. Мне видятся два ре-
альных пути. Первый - прове-
дение конкурса с заманчивыми
для его участников и выгод-
ными для города исходными
ставками. Но  при этом не ис-
ключен сговор претендентов,
что задуманное дело сведет на
нет. Наиболее реальным и пер-
спективным мне представляет-
ся другой путь: по договору го-
род обязуется после заверше-
ния строительства гаража-сто-
янки передать в частную собст-
венность инвестора и этот уча-

сток городской земли. Сегод-
няшнее федеральное и город-
ское законодательство позво-
ляют продавать, передавать оп-
ределенные земельные участки
в частные руки.

Сейчас мне припомнился ви-
зит к знакомому предпринима-
телю в США, где давно строят-
ся и эксплуатируются гаражи-
стоянки для временного хране-
ния автотранспорта. У одного
такого гаража-стоянки мы ран-
ним утром плотно позавтрака-
ли в уютном кафе, за это время
нашу машину помыли, сделали
технический осмотр, все приве-
ли в полный порядок. Органи-
зацию такого же сервиса нужно
предусматривать и нам при
возведении наших гаражей-
стоянок для временного хране-
ния автотранспорта. Это и ста-
нет дополнительным стимулом
для инвесторов и «примеркой»
для автовладельцев, которые
все свои проблемы смогут ре-
шить на месте, а по пути домой
купить тут все необходимые
продукты.

Есть еще один возможный
дополнительный источник
финансов для возведения та-
ких гаражей-стоянок. Сегодня
участки общего пользования
используются для парковок
автомобилей не только госуч-
реждениями, но и коммерче-
скими структурами, частными
банками, ресторанами, офи-
сами. Получается, что ком-
мерсанты получают дополни-
тельную прибыль, бесплатно
размещая автомобили на го-
родской земле. Нужен закон
города, который бы четко ре-
гулировал эксплуатацию го-
родских площадей обществен-
ного пользования - с взимани-
ем с коммерческих структур
определенной платы за пар-
ковку здесь их автомобилей.
Полученные средства могут
быть использованы для стро-
ительства гаражей-стоянок.
Владельцы банков, рестора-
нов, торговых и других дело-
вых центров могут стать и со-
инвесторами в этом важном
общегородском деле.

Михаил 
Босквин-карханов,
депутат Мосгордумы

ГДЕ ПРИПАРКУЕМСЯ?

ЗАЩИТА ЦЕНОЮ В ЖИЗНЬ
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В столице планируется вторая за
два последних года массовая уста-
новка бесплатных общественных
туалетов мобильного типа. Об
этом сообщили в пятницу, 5 авгу-
ста, в МГУП «Сантехработ».

В прошлом году город обза-
велся 110 новыми туалетами. В
основном их установили на тер-
риториях возле храмов. Много
кабинок разместили в музее-за-
поведнике «Коломенское». Но
для 10-миллионного города и это
капля в море. Поэтому со второй
«волной» тянуть не стали - еще
около 100 бесплатных общест-
венных туалетов будет установ-
лено до конца нынешнего года.
Конкретную схему их размеще-
ния намечено утвердить до конца
августа.
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Около 8 часов утра в среду, 3 ав-
густа, в центре Москвы - на проез-
жей части Садовой-Кудринской
улицы, в районе дома № 1 во вто-
ром ряду на внешней стороне трас-
сы Садового кольца - провалилось
дорожное полотно. Площадь про-
вала составила 5 квадратных мет-
ров, глубина - около 2 метров. Яму
не успели вовремя оградить, и в
нее на скорости примерно 70 кило-
метров/час влетел большегрузный
КамАЗ. Машина оказалась сильно
поврежденной. Ее водитель отде-
лался шоком. Иных пострадавших,
к счастью, не было.

К 13 часам аварийные бригады
движение на этом участке частично
восстановили. На полную же  реа-
нимацию дороги пришлось потра-
тить еще пару дней. В городской
Госавтоинспекции считают, что
причиной провала, аналогов кото-
рому не припомнят даже старожи-
лы, стали ремонтные работы в рас-
положенном рядом подземном пе-
реходе.

С четверга, 4 августа, началась
подготовка к реконструкции пло-
щади Тверской заставы. Проводит-
ся реконструкция по распоряже-
нию правительства Москвы, под-
писанному мэром Юрием Лужко-
вым в мае нынешнего года. Она
предусматривает строительство
транспортной развязки и подзем-
ного торгового центра. Развязка
повысит пропускную способность
и уровень безопасности тран-
спортного узла у Белорусского во-
кзала, обеспечит безостановочное
движение автомобилей в этом рай-
оне. Ведь не секрет, что сегодня
площадь Белорусского вокзала
представляет собой одно из самых
опасных мест для автомобилистов
и пешеходов. Что касается торго-
вого центра, то он станет самым
крупным подземным супермарке-
том в столице.

Подготовка к реконструкции
площади включает устройство бы-
тового городка и установку ограж-
дения вокруг памятника Максиму
Горькому для последующего де-
монтажа и передачи на хранение.
После завершения строительства
памятник будет вновь установлен
на площади. Срок окончания под-
готовки - декабрь нынешнего го-
да, срок окончания всего проекта
– 2007 год.
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ДОРОГИ УХОДЯТ
ПОД ЗЕМЛЮ.
ВМЕСТЕ 
С КамАЗами

СХЕМА 
ДО КАБИНКИ
ДОВЕДЕТ

МАКСИМА
ГОРЬКОГО ПРОСЯТ
ПОТЕРПЕТЬ
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Семь месяцев строился
терминал во Внукове, 7 августа
его открыли, семь почетных
гостей перерезали алую ленту...

День за днем:

«МС» - Интерфакс 

«Уникальное сооружение»,
«рекордные сроки» - вот лейт-
мотив заявлений, прозвучав-
ших на церемонии открытия
терминала. Действительно,
аналогов такого решения
транспортной проблемы в Рос-
сии нет. А срок реализации -
всего семь месяцев - просто
невероятный для столь круп-
ного проекта. Об этом говори-
ли полномочный представи-
тель Президента РФ в Цент-
ральном федеральном округе
Георгий Полтавченко, исполня-
ющий обязанности министра
транспорта РФ Александр Ми-
шарин, президент ОАО «Рос-
сийские железные дороги»
Владимир Якунин, начальник
Московской железной дороги
Владимир Старостенко, гене-
ральный директор ОАО «Аэро-
порт Внуково» Василий Алек-
сандров, президент корпора-
ции «Трансстрой» Владимир
Брежнев.

- Этот терминал очень нужен
для развития аэропорта Внуко-
во, который становится одним
из самых удобных в столице и в
стране, - подчеркнул Юрий
Лужков. Мэр заметил также,
что лучшая награда для «Транс-
строя» - доверие правительства
города и новые заказы. После
этих слов прозвучало самое,

пожалуй, громкое «ура!» - энту-
зиазм строителей, собравшихся
на платформе, понять было
можно...

Многие журналисты обрати-
ли внимание на некую число-
вую символику: семь месяцев
строили, 7 августа открыли,
семь почетных гостей одновре-
менно перерезали алую ленту.
Что ж, и по канонам нумероло-
гии, и по народным поверьям
семерка - число счастливое.

Работа различных структур
и служб над реализацией про-
екта координировалась пер-
вым заместителем мэра в пра-
вительстве Москвы, руководи-
телем Комплекса городского
хозяйства Петром Аксеновым.
По его мнению, дальнейшее
развитие аэропорта Внуково
имеет огромное значение для
престижа Москвы,
которая сегодня пре-
тендует на статус од-
ной из ведущих сто-
лиц мира.

Впрочем, стройка
не завершена. Скоро
здесь появятся еще
один вестибюль и
подземные перехо-
ды, которые позво-
лят пассажирам по-
падать непосредст-
венно в здание аэ-
ровокзала. Сроки
тоже заданы корот-
кие, что, впрочем,

не должно сказаться на каче-
стве строительных работ. Дан-
ное обстоятельство особо
подчеркнул Юрий Лужков:

- Все сделано солидно и при-
нято строительным надзором.
Думаю, что мы и дальше будем
строить в хорошем темпе и с
добротным качеством.

Президент корпорации
«Трансстрой» Владимир Бреж-
нев заверил:

- Стараемся строить так, что-
бы не стыдно было смотреть в
глаза людям.

С понедельника новая
транспортная система начала
работу в штатном режиме.
Электропоезда к самолетам
отправляются каждый час:
первый - в шесть утра, послед-
ний - в одиннадцать вечера. В
составе шесть вагонов, один
из которых предназначен для
багажа. Для пассажиров с
авиабилетами проезд бесплат-
ный, а если вы отправляетесь
во Внуково встречать авиа-

рейс, заплатите 75
рублей. Железнодо-
рожники позаботи-
лись, чтобы уро-
вень комфорта в
поезде соответство-
вал аэроконцепту:
удобные кресла с
высокими спинка-
ми, кондиционеры,
информационные
табло и т.д. Каждая
электричка способ-
на везти до двух ты-
сяч пассажиров.

Петр 
ПОЛЫНОВ

Окончание. 
Начало на 1-й странице
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Он уже обкатывал эту электричку без пассажи-
ров, так что с энтузиазмом раскрывает ее воз-
можности: может развивать скорость до 140

километров в час, рейс от Москвы до Раменского за-
нимает на 25 минут меньше, чем прежде. Система уп-
равления электропоезда совершеннее и надежнее,
трогается с места и тормозит он плавно, в пути не
слышно привычного грохота колес.

Идя вдоль состава, знакомлюсь с одной из моло-
деньких проводниц. Татьяна Асташкина окончила
трехмесячные курсы, теперь будет обслуживать пас-
сажиров этой электрички. Зарплата - до десяти тысяч
рублей. А проезд от Москвы до Раменского теперь
стоит 60 рублей - не намного больше, чем раньше,
тем более что для определенных категорий пассажи-
ров сохраняется 50-процентная скидка.

Машинист-инструктор Николай Шлеев, работаю-
щий на железнодорожном транспорте с 1977 года, ко-
торый сопровождает состав, рассказывает, что скоро-
стная электричка от Москвы до Раменского будет де-
лать 25 рейсов в сутки, что позволит перевозить пас-
сажиров значительно больше.

На торжественный митинг прибывают полномоч-
ный представитель президента в Центральном фе-
деральном округе РФ Георгий Полтавченко, первый
заместитель мэра в правительстве Москвы, руково-
дитель Комплекса городского хозяйства  Петр Аксе-

нов, руководители Министерства  транспорта РФ,
ОАО «Российские железные дороги», Московской
железной дороги, представители губернатора Мос-
ковской области. Сердечно поздравив собравших-
ся с Днем железнодорожника и пуском скоростно-
го электропоезда, Георгий Полтавченко подчерк-
нул, что новая линия - еще один реальный шаг к
внедрению на транспорте современных техноло-
гий. Она, добавил Петр Аксенов, позволит тысячам
жителей Москвы и Подмосковья, гостям столицы
экономить время в пути.

Установленный на платформе медный колокол
призвал пассажиров занять места в вагонах. 33 ми-
нуты пути в удобных мягких креслах, в прохладе кон-
диционеров - и 50 км позади. 

На обратном пути в Москву напротив меня сел шу-
стрый, разговорчивый парнишка в железнодорож-
ной форме. Егор Николаев, как он назвался,  учится
не только в пятом классе обычной школы, но и  на
первом курсе детско-юношеской железнодорожной
школы, мечтает получить специальность машиниста
электровоза, а затем окончить  Университет инжене-
ров железнодорожного транспорта. Так что будет ко-
му у нас водить скоростные поезда!

Николай АНДРЕЕВ

СТРОЙКА КИПИТ,
НО... ЖИЗНЬ 
НЕ ЖДЕТ
Итоги работы Комплекса архитек-
туры, строительства и реконструк-
ции города Москвы за первое по-
лугодие стали основным вопросом
на заседании правительства горо-
да в минувший вторник.

Тон доклада Владимира Ресина, руководителя комп-
лекса, первого заместителя мэра, был вполне уверен-
ным и оптимистичным. Задание шести месяцев по

строительству и сдаче жилых площадей выполнено на
116,7 процента, в соответствии с планом введены в строй
4 школы и 1 пристройка, 4 дошкольных учреждения, под-
станция Скорой медицинской помощи. Появилось 774 но-
вых объекта торговли, общественного питания, бытового
обслуживания. Выполнены задания по развитию инже-
нерно-транспортной инфраструктуры, построено 85 кило-
метров коммуникаций и 37,3 тысячи квадратных метров
дорог. Словом, адресная инвестиционная программа Мо-
сквы выполняется успешно. Но за докладом последовали
выступления, заметно подкорректировав бодрый тон вы-
ступления Владимира Ресина.

Новые жилые дома и объекты соцкультбыта без энер-
госнабжения – как телега без лошади. А вот «лошадь»
оказалась далеко позади - в городе стоят 50 объектов, не
имеющих разрешения на подключение к действующим
энергосетям. Руководитель Москомархитектуры Алек-
сандр Кузьмин, выражая обеспокоенность по этому пово-
ду, разъяснил: только сейчас они совместно с районными
управами начали сбор информации о существующих и по-
требных объемах энергии.

Руководитель Москапстроя Андрей Новиков заявил,
что, решая «глобальные» вопросы, комплекс забывает о
«мелочах», из которых складывается жизнь москвичей.
Его служба выявила 608 микрорайонов, где для людей нет
ничего, кроме домов, - ни магазинов, ни предприятий бы-
тового обслуживания.

Мэр Юрий Лужков выделил три момента, которые, по
его мнению, не только не отражены должным образом в
проекте постановления, но и упущены в самой деятельно-
сти комплекса. Это, во-первых, развитие собственной го-
родской энергетики. База для нее есть – новые мощные
ТЭЦ. Во-вторых, остался без внимания социальный ас-
пект. Мэр имел в виду легализацию иностранных рабочих,
условия их труда и проживания в столице, своевременную
выплату заработной платы. И, в-третьих, «авральный»
стиль работы комплекса, когда на конец года остается
значительная часть годовых объемов строительства. Так,
из 1,9 млн. квадратных метров жилья, предусмотренных
городской программой, 1,2 млн. отодвинуты на второе
полугодие.

- Если впредь пренебрегать такими важными момента-
ми, - отметил Юрий Лужков, - мы рискуем превратить наш
строительный комплекс из самой жизнеспособной струк-
туры городского хозяйства в стоячее болото.

Наталья КРАСОВА

...И ПРОВОЖАЮТ САМОЛЕТЫ

В субботу, накануне Дня железнодорожника, на платформе 
№ 6 Казанского вокзала яблоку, как говорится, некуда было
упасть. В свой первый рейс по маршруту Москва - Люберцы -
Раменское отправлялась скоростная электричка. Честь и от-
ветственность осуществить этот рейс выпала  30-летнему ма-
шинисту первого класса Виктору Мощанову из локомотивного
депо Раменское. 

УСКОРЕНИЕ НА ЗАВТРА

четверг,4.08
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В субботу, 6 августа, состоялся го-
родской конкурс профессионального
мастерства водителей автобусов «Мо-
сковские мастера – 2005». Участие в
нем приняли 18 автобусных парков
Москвы. Это не считая гостей из
Санкт-Петербурга, Московской облас-
ти и Киева, выступавших вне конкурса.

Цель мероприятия – совершенст-
вование мастерства водителей авто-
бусов, повышение престижа про-
фессии, сообщили «МС» в горкоме
профсоюза работников автотранс-
порта и дорожного хозяйства. Самой
зрелищной частью программы стали
соревнования по скоростному ма-
неврированию, включающие 9 фи-
гур – «круг», «змейка», «тоннельные
ворота» и др. Все соревнования про-
водились на автобусе-«гармошке»
ЛИАЗ-6212.

Уникальный исторический паро-
воз серии П-36, получивший в свое
время известность далеко за пре-
делами СССР, провел в воскресе-
нье ретропоезд от Белорусского до
Рижского вокзала.

Как сообщили в департаменте
по связям с общественностью ОАО
РЖД, выпуском локомотивов се-
рии П-36 была завершена эпоха
паровозостроения в нашей стране.
И вот теперь при участии локомо-
тивной службы МЖД в депо «Ро-
славль» ко Дню железнодорожни-
ка восстановлен самый первый ло-
комотив этой серии.

Правительство столицы и РАО
«ЕЭС России» создают на пари-
тетных началах ОАО «Москов-
ская управляющая энергосете-
вая компания» (МУЭК). Распоря-
жение об этом подписал мэр Мо-
сквы Юрий Лужков. Компания
создается для управления энер-
гетическими активами на терри-
тории Москвы, обеспечения ко-
ординации, управления процес-
сом развития и реформирования
электро- и теплоэнергетики сто-
лицы.

Меморандумом, подписанным
РАО и московскими властями, ге-
неральным директором МУЭК бу-
дет назначен глава комитета Со-
вета Федерации РФ по делам Фе-
дерации и региональной полити-
ке Александр Казаков, а ее совет
директоров возглавит первый за-
меститель мэра в правительстве
Москвы Петр Аксенов.

суббота,6.08

ИНФОРМ
БЮРО

ЭНЕРГИЯ ПАРИТЕТА

ВЕТЕРАН СНОВА
ПЫХТИТ

понедельник,8.08

Праздник, посвященный 140-ле-
тию измайловской опытной пасеки -
«Царской пасеки», прошел во втор-
ник. История этой пасеки восходит к
середине XVII века, временам царст-
вования Алексея Михайловича (Ти-
шайшего) Романова. В 1677 году она
дала 179 пудов меда. Тогда ее укра-
шали расписные ульи-колоды, самы-
ми красивыми из которых были ульи
«Царь», «Царица» и «Царевна» (их
покрывала ажурная резьба). Именно
эти ульи считаются символами рос-
сийского пчеловодства. Специально
к юбилею изготовлены их копии. 

Здесь, в Измайлове, была открыта
в свое время и первая в России пчело-
водная выставка, организована пер-
вая в мире передвижная выставка, а в
1900 году пасека была удостоена
Гран-при на Всемирной выставке в Па-
риже. В настоящее время на базе па-
секи силами спецлесхоза «Историче-
ский» организован эколого-просвети-
тельский центр.

«ЦАРСКОЙ
ПАСЕКЕ» - 140 ЛЕТ
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На ближайшие три года столица

располагает на транспортное
строительство суммой 

в 90 миллиардов рублей
факты и комментарии
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ЛУЧШИЕ
«ГАРМОШКИ»
ВЫШЛИ НА СТАРТ

На брифинге, прошедшем в мэрии
Москвы в минувший четверг, пер-
вый заместитель мэра Москвы в

столичном правительстве, руководитель
Комплекса городского хозяйства Петр Ак-
сенов рассказал о планах в сфере дорож-
но-транспортного строительства. По заяв-
лению Петра Николаевича, московские
власти располагают проектно-сметной
документацией на строительство боль-
шинства участков четвертого транспорт-
ного кольца и эстакад, намеченных к воз-
ведению на основных магистралях. Есть
современная техника, строительные мате-
риалы, обученные кадры.

- Проблема – в недостатке финансовых
ресурсов, - отметил Петр Аксенов. – На
ближайшие три года мы располагаем на

транспортное строительст-
во суммой в 90 млрд. руб-
лей. Решили сконцентриро-
вать средства для реализа-
ции самых насущных проек-
тов. Это в первую очередь
завершение работ по строи-
тельству Краснопреснен-
ского проспекта на участке
от кольцевой автодороги до
проспекта Маршала Жуко-
ва. Предстоит также постро-
ить тоннели под Серебряно-
борским лесничеством -
они выведут магистраль на
шоссе «Балтия» (Москва -
Рига). Будет сооружен и
уникальный вантовый мост
через Москву-реку, эстакады, соединяю-
щие Звенигородское шоссе с Краснопрес-
ненским проспектом, с выходом дороги к
центру города, в частности, к Междуна-
родному деловому центру Москва-Сити.

Предполагается также строительство
участков четвертого транспортного коль-
ца между Дмитровским и Ярославским
шоссе, между шоссе Энтузиастов и дубле-
ром Волгоградского проспекта. Таким об-
разом, в ближайшие годы мы намерены
разгрузить восточную часть города, где
крайне сложно нынче регулировать
транспортные потоки. Наконец, завершим
реконструкцию Киевского и частично Бо-
ровского шоссе, решив, в частности, про-
блему быстрого и надежного проезда к
аэропорту Внуково.

Планы планами - их всегда громадье
и маленькая тележка. Если бы все
они еще и в жизнь воплощались!..

Пресс-служба Комплекса городского
хозяйства Москвы организовала для жур-
налистов тур на строящийся участок Крас-
нопресненского проспекта.

Крылатское, Серебряный бор... На бе-
регу Москвы-реки и на самой реке – ог-
ромная стройплощадка.

Строящийся мост - один из участков
Краснопресненского проспекта. Распола-
гаться он будет не поперек реки, а по диа-
гонали.

- Как это по диагонали? - интересуюсь
у Виктора Коротина, главного инженера
Мостотреста, занимающегося возведени-
ем моста.

- Мы строим уникальный мост! - гордо
сообщает Виктор Никитич. – Он вантовый
- аналога в Москве нет. Арка высотой бо-

лее 90 метров соединит два берега. К ней
вантами крепится основной пролет моста.
Ванты – это особой прочности стальные
тросы, сплетенные из множества других
тросов. Длина пролета – 410 метров, и это
тоже рекорд.

Забираемся на рукотворный полуост-
ров, где сооружается третья опора моста.
Взору предстает огромная прямоугольная
яма глубиной в 9 метров, со всех сторон
огороженная металлическими конструк-
циями – шпунтами. Из нее торчит опора –
мощный 19-метровый столб в лесах,
сильно смахивающий на Пизанскую баш-
ню. Но с «правильной осанкой».

Минуя табличку «Опасная зона», дви-
жемся по узкому мосточку. Внизу гро-
моздятся бетонные глыбы, трубы, то-
порщится арматура – сотни тонн арма-
туры, десятки тысяч тонн бетона. Это
арочная опора. В нее арка будет упи-

раться одним концом. Тем временем мы
уходим в плаванье: хозяева приготови-
ли для нас юркий катерок. Отчаливаем
от искусственно сооруженной тверди,
курс держим к противоположному бере-
гу, к другой «пизанской башне», маяча-
щей на горизонте. Проплыли аккурат
410 метров – расстояние, равное вели-
чине основного пролета моста. Общая
же длина моста с подъездными путями
составляет около полутора километров.

Едем вдоль строящейся 300-метро-
вой эстакады, которая соединит ма-
гистраль и мост. Останавливаемся

на Крылатской улице, около сооружения,
напоминающего надземный переход че-
рез железнодорожные пути. Забираемся
наверх  и лицезреем очередную мону-

ментальную  панораму - строительство
600-метрового участка Серебрянобор-
ского тоннеля. Эта часть тоннеля возво-
дится открытым способом. Треть тонне-
ля уже под крышей, а чрево непокрытой
части нашпиговано решетчатой много-
слойной арматурой.

Еще минуты, и мы у начальной точки
600-метрового участка тоннеля. Подни-
маемся на очередные мостки, располо-
женные над 29-метровой бездной – бе-
тонным колодцем, на дне которого копо-
шится кран. В колодец упирается жерло
узкой трубы.

- Это и есть тоннель, - объясняет на-
чальник управления по строительству
тоннеля проектно-строительного объеди-
нения «Система Галс» Александр Лушни-
ков. – Внутри него будут двигаться авто-
мобили, а под ним – поезда новой Стро-

гинской линии метро.
В такой узкой трубе? Фантастика!

Впрочем, мы продолжаем наше строи-
тельное путешествие. Вновь колоссаль-
ных размеров стройка – добрались до
штаба по возведению тоннелей. И тут
спруты-монстры. Это возвышаются над
площадкой 60-тонные козловые краны.

- Мы строим три Серебряноборских
тоннеля, - комментирует зам. генерально-
го директора ОАО «Мосметрострой» Евге-
ний Чумаков. – Сейчас находимся на мес-
те будущего тоннеля, через который ма-
шины будут въезжать в город. Второй тон-
нель свяжет Москву с областью. Третий,
сервисный, - тоннель жизнеобеспечения
и безопасности. Все они строятся закры-
тым способом при помощи тоннелепро-
ходческого комплекса (ТПМК), взятого
московским правительством в лизинг
(аренду) у немецкой фирмы «Херренк-

нехт». Длина комплекса – 63 метра, вес –
1600 тонн. Посредством этого комплекса
был сооружен Лефортовский тоннель. Ог-
ромные детали комплекса лежат тут же,
на площадке под 300-тонным портальным
краном.

На катере мы плавали, над бездной
балансировали, а теперь предсто-
яло спуститься в подземелье. По-

лучив специальные жетоны и  надев ка-
ски, мы зашли в оранжевую клеть лиф-
та и спустились на 21 метр под землю.
Мы на дне. Здесь нас ожидал экипаж –
похожий на пони маленький белый ло-
комотивчик с одним вагоном. На экипа-
же было начертано гордое «Экспресс».
Сопровождал нас хозяин подземелья –
директор предприятия «Тоннель-2001»

Михаил Арбузов. Медленно-медленно
мини-поезд заехал в отверстие той са-
мой «маленькой, узкой»  трубы, кото-
рую мы разглядывали совсем недавно
сверху. На поверку «малышка» оберну-
лась огромным тоннелем диаметром
14,2 метра. Это и есть будущая ветка
Строгинской линии метро, метротон-
нель. И тоннель автомобильный.

Такое впечатление, словно двигались
внутри скалы. Стоп, машина! Вышли из
вагончика, попали в подземный техно-
парк. Кругом кабели, трубы, механизмы.
Поднимаемся по лестнице. Взгляд ищет
точку опоры, но тоннель, плавно изгиба-
ясь, исчезает в далеком полумраке.

- Этот тоннель будет двухэтажным, -
пояснил Михаил Юрьевич. – Внизу метро,
наверху – трехрядная дорога для автомо-
билей. Такого типа сооружений нет не
только в России, но и во всей Европе.
Сталкиваемся с разным типом этих грун-
тов - где-то пробиваемся сквозь сухие пе-
ски, где-то натыкаемся на водонасыщен-
ный слой. Иногда встречаются зоны плы-
вунов. Это требует разных методов рас-
крытия пласта, времени же занимает не
меньше, чем сама проходка.

Возвращаемся. Хозяева подземного
царства открыли заднюю стенку вагона, и
нашим взорам предстала холодная махина
тоннеля. Какая могучая индустриальная
сила! Мы въехали в полосу дневного све-
та. Над головой – синее в облаках небо...

Через несколько дней во второй мон-
тажной камере начнут монтировать разо-
бранный на сегменты тоннелепроходче-
ский комплекс. А полностью построят Се-
ребряноборские тоннели через два года, в
2007-м.

Владимир РАТМАНСКИЙ

Ежегодно орнитологи
Союза охраны птиц
России (СОПР) прово-

дят перепись пернатого «на-
селения» столицы. Необхо-
димо это, чтобы знать, хоро-
шо ли живется птицам в
большом городе и не нужна
ли в чем помощь человека.

Первыми среди пернатых
были пересчитаны нынеш-
ней весной соловьи. После
этого пришла пора браться
за уток. Резон такой: если
есть в водоеме жизнь, то и
утки будут - своеобразный
индикатор природного ба-
ланса и благополучия. И ес-
ли цыплят считают по осени,
то уток непременно летом, в
конце июля - начале августа,
когда потомство в утиных
семействах успевает уже
подрасти. Через полтора-
два месяца, пожалуй, и не

досчитаешься: какие-то
представители утиных нач-
нут отлетать в теплые края, а
на зимовку в самой Москве
останутся только неперелет-
ные «коренные москвичи»,
«разбавленные» некоренны-
ми мигрантами из средней
полосы России и северных

регионов. Орнитологов же
интересует именно числен-
ность «коренного» - летнего
и зимнего – населения сто-
лицы. 

Такой подсчет – работа
очень сложная. Поэтому ор-
нитологи, сказали «МС» в
СОПР, надеются на актив-
ную помощь всех москви-
чей. Всем желающим СОПР
предлагает проследить за
птицами, обитающими сей-
час в ближайшем к дому во-
доеме, а затем послать по
почте свой отчет. Участники

исследования могут сооб-
щить свои данные в коорди-
национный центр СОПР по
адресу: 129278, Москва,
улица Кибальчича, дом 6,
корпус 5, комната 110.

Что конкретно интересует
орнитологов? Во-первых,
живут ли с вами по соседст-

ву кряквы. Во-вторых, какой
у них внешний вид. В-треть-
их, сколько их. Наконец,
есть ли подрастающие утя-
та. Может, правда, оказать-
ся, что не только утят, но да-
же и взрослых птиц нет. То-
же пишите, советуют в
СОПР. Тогда это будет для
орнитологов информацией к
размышлению о том, на-
сколько среда обитания при-
годна для птиц в конкретных
районах столицы.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Прошлым летом на небольшом
рынке, что в Восточном Из-
майлове у конечной останов-

ки троллейбуса № 51, появился
фургон с надписью «Луховицкие
огурцы». К нему сразу выстроилась
очередь, и не только потому, что
эти огурчики известны далеко за
пределами Подмосковья, но и пото-
му, что фермер Алексей продавал
их по цене чуть ниже, чем другие.
Работал фермер, как выяснилось,
без посредников, сам выращивал
овощи, привозил на рынок, сам же
торговал и получал неплохую при-
быль. Были довольны и покупате-
ли, которые по утрам стали ждать
заветный фургон. Но как-то Алек-
сей сказал мне: 

- Шабаш, сюда я больше не ездок! 
На  мой недоуменный вопрос от-

ветил, что дирекция рынка так
взвинтила ему цену за место, что
торговать стало невыгодно, а повы-
шать цены на свои огурцы до обще-
рыночных он не собирается...

Так-то: стоило прийти на рынок
истинно рыночным условиям, ко-
гда производитель сам определяет
приемлемую цену на продукцию,
как фермера начали с рынка вы-
теснять: нежелательный конку-
рент! Но что ж это за рынок без
конкуренции, где во всех лотках
цены на картошку, овощи и фрук-
ты одни и те же - запредельные?
Это уже не рынок, а место, куда
пришли вполне определенные
группировки, которые ни с людь-
ми, ни с государством считаться
не намерены.

Бывал, конечно, я и на других
городских рынках. Везде обста-
новка такая же - раздражающая,
унижающая покупателей. Вот и по-
думалось: не пора ли Департамен-
ту потребительского рынка и услуг
поглубже вникнуть в проблему?
Во всяком случае, здоровой конку-
ренцией на столичных рынках не
пахнет.

Николай АНДРЕЕВ

ЛЕТО. 
ПОРА СЧИТАТЬ УТОК

ЧЕМ ПАХНЕТ
НА РЫНКАХ?

РОЖДАЕТСЯ 
МАГИСТРАЛЬ
За последние десять лет автопарк Москвы увеличился в
четыре раза. Транспортные артерии города находятся в
состоянии гипертонического криза. Что ждет город в бли-
жайшие годы?
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Внашем районе прожи-
вают около 70 тысяч
человек, 90 процентов

- с высшим образованием.
Здесь расположена Рос-
сийская академия наук,
МГУ, 30 институтов. Но в
быту академики, профессо-
ра, кандидаты наук - обык-
новенные люди, которым
нужны вода, свет и тепло,
уютные дворики...

Благоустройство терри-
торий мы в управе считаем
первостепенной задачей. За

последние годы пустыри возле больших домов по-
стройки 50-х годов преобразились, чему способствова-
ло выполнение общегородской программы «Мой двор,
мой подъезд».  Так, три года назад в районе было 30
спортивных площадок, а сегодня их 48. В этом году обо-
рудуем еще две. У детворы популярен девиз: «Выходи
во двор, поиграем!» 15 жильцов, имеющих спортивные
навыки, сами выразили желание стать тренерами на об-
щественных началах.

Но понятие «благоустройство территорий» не огра-
ничивается только спортивными площадками, резными
лавочками, песочницами и клумбами. Это целый комп-
лекс мер во благо жителей, обеспечение нормальных
условий жизни, социальных, бытовых и других
удобств: детские садики и школы, медицинское, быто-
вое, торговое обслуживание с магазинами шаговой до-
ступности... Никакие, даже самые уютные дворики и
подъезды с кодовыми замками и видеонаблюдением
не поднимут настроение жильцов, если не будут отла-
жены другие стороны их жизни. Вот один факт: в рай-
оне до сих пор нет современной поликлиники. Понятно,
что людям, остро нуждающимся в медицинской помо-
щи, не до обустроенных дворов с цветочными клумба-
ми. Сейчас с участием депутатов муниципального соб-
рания, руководителей муниципального образования
вопрос решается. Уже выделили земельный участок, и,
полагаю, через два-три года в районе будет построена
поликлиника, оснащенная современным медицинским
оборудованием.

Многие жильцы прямо говорят нам, руководителям
местной исполнительной власти: дворики-то привели в
порядок, а загляните в наши дома - ведь жить стано-
вится страшновато. Внутренние инженерные сети до
предела изношены, трансформаторные подстанции до
сих пор находятся в  жилых домах, и не дай бог туда
проникнет талая вода от снегов. Мы видим эти «узкие»
места и по мере возможностей стараемся ликвидиро-
вать их, предупреждая чрезвычайные ситуации. 

Три года назад по инициативе и настоянию мэра
Юрия Михайловича Лужкова город вернулся к ППР -
планово-предупредительному ремонту жилых домов,
который был обязательным в советские времена. Эта
важнейшая, жизненно необходимая работа реально те-
перь проводится и в нашем районе. Сейчас капитально
ремонтируется  дом № 18 с 18 подъездами  по Ломоно-
совскому проспекту, на очереди другие жилые строе-
ния застройки 50-х годов. Конечно, жителям это созда-
ет определенные неудобства,  зато потом они будут
чувствовать себя комфортно и безопасно. 

А вот с выносом трансформаторных подстанций из
жилых домов ничего не получается. Сами мы это сде-
лать не в силах, а Мосэнерго на все наши обращения
отвечает: денег на передислокацию нет,  да и никакой
угрозы для жильцов  подстанции не представляют. Но
мы-то знаем, что в случае подтопления угроза чрезвы-
чайных ситуаций вполне реальна!

Целенаправленная работа позволила нам за три года
перенести с чердаков практически всех жилых домов
системы отопления, которые способствовали таянию
снега на крышах с бесконечным образованием сосулек.
И все же каждую зиму встречаю с тревогой. Надо менять
саму технологию расчистки от снега дворовых террито-
рий, механизировать это дело. Сосредоточить его в од-
них руках, одном центре, откуда бы направлялась, орга-
низовывалась вся работа по уборке дворовых террито-
рий в зимний период - вне зависимости от того, какие
учреждения и организации на этих территориях распо-
ложены. Мы в районе перешли на создание комплекс-
ных бригад по уборке снега  во дворах. Этим бригадам
приданы трактора, снегоуборочные машины. Но вслед
за этой техникой идут дворники. Юрких мини-машинок
нам недостает. По рекомендации мэра города мы стара-
емся в своем районе поменьше применять во дворах
противогололедные реагенты, а сэкономленные средст-
ва направим на укрепление механизированных убороч-
ных бригад, которые могли бы бороться и с наледями.

Обустройство нормальной, спокойной жизни всего
населения района - взрослых и детей - может обеспе-
чить лишь комплексный подход, одинаковое внимание
к содержанию дворов и домов. Успех дела во многом
зависит от согласованных действий всех учреждений и
организаций, вне зависимости от их ранга и ведомст-
венной подчиненности. Полагаю, координацию дейст-
вий по обустройству жизни  населения должны взять
на себя управы районов - если наделить их для этого
необходимыми полномочиями.
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Виктор ФУЕР,
глава управы Гагаринского района, 
ЮЗАо

НА ЧТО УПРАВА
ИМЕЕТ ПРАВО

Ежегодно в центре города
освобождается от производственных
построек около 40 гектаров. 
Значит, жилья прибавится!

Автоматизированная система
контроля проезда («электрон-
ный кондуктор») оказалась ре-

волюционной, позволив увеличить
сбор за проезд в общественном
транспорте Москвы от полутора  до
двух раз, не ущемляя интересы
льготных пассажиров. На Зелено-
градском  автокомбинате, где эта си-
стема внедряется с 2001 года, при-
ступили ко второму этапу - примене-
нию видеоконтроля за посадкой пас-
сажиров и работой автобусов на ос-
новных транспортных узлах. Телека-
мерами оборудовали остановки авто-
бусного маршрута № 400 на Цент-

ральном проспекте и на площади
Крюково. Одновременно автокомби-
нат заключил с одной из научных ор-
ганизаций договор на разработку и
внедрение полностью автоматизиро-
ванной системы  заправки и контро-
ля расхода топлива автобусами пред-
приятия. Эта система обещает эконо-
мию до 15 процентов горючего. 

Но самым важным для  зелено-
градцев стало внедрение автоматизи-
рованной системы диспетчерского
управления пассажирскими перевоз-
ками. Уже сегодня можно контроли-
ровать в режиме текущего времени
местонахождение автобуса, его ско-
рость, соблюдение расписания, тем-
пературу  в салоне машины, другие
технические и эксплуатационные па-
раметры. В дальнейшем система поз-
волит оперативно вмешиваться в ре-
жим движения автобусов в зависимо-
сти от дорожной ситуации и измене-
ния пассажиропотока, поможет води-
телю  в экстренных случаях оператив-
но связываться  с милицией, автома-
тизировать выписку путевых листов и
другой  транспортной  документации.

Александр МИЛЬ

На очередной оперативке в
префектуре ЮЗАО шел
подсчет приборов учета

холодной и горячей воды в жи-
лых домах и объектах социаль-
ного назначения. В целом ок-
ружная программа установки
приборов учета выполняется и
к 1 сентября должна завер-
шиться. Хуже дела обстоят в
домах ведомств и, в частности,
Минатома, руководители кото-
рого не желают «тратиться». В
результате пострадают жильцы
этих домов: реальный расход
воды в отдельной квартире
значительно меньше того, что

получается в итоге общего под-
счета.

Участники оперативки посмот-
рели и документальный фильм,
снятый местными тележурнали-
стами, о подготовке образова-
тельных учреждений к новому
учебному году. Основное внима-
ние в округе уделяется обеспече-
нию безопасности учащихся. Вы-
яснилось, что с установкой прибо-
ров оперативной сигнализации
дела обстоят далеко не так благо-
получно, как хотелось бы, на что
было обращено внимание глав уп-
рав районов и директоров школ.

Николай АНДРЕЕВ

Правительство Мо-
сквы реализует
программу «Здо-

ровье детей столицы».
Городские департамен-
ты образования, здра-
воохранения и многие
ведомства, имеющие
отношение к детям,
разработали паспорт
здоровья школьника.
Как рассказал коррес-
понденту «МС» Вален-
тин Носкин, профес-
сор, проректор Мос-
ковского открытого ин-
ститута образования,
такой паспорт получил
прописку в 20 школах
ЮАО и некоторых учеб-
ных заведениях СВАО.

Внешне паспорт на-
поминает школьный
дневник. По идее он
помогает ребенку
адаптироваться в
школьной среде. Ос-

новная задача оформ-
ления паспорта здоро-
вья - помочь детям
справиться с пробле-
мами и трудностями,
дать рекомендации,
советы.

Паспорт здоровья
содержит фотографию
владельца и его анкет-
ные данные. Скажем,
если в  семье нет отца,
это может служить оп-
ределенным сигналом
для психолога. В пас-
порте здоровья есть и
различные тесты. Так,
одно из заданий пред-
лагает нарисовать учи-

теля. Рисунок - тоже
ключик к решению
проблем, касающихся
взаимоотношений ме-
жду взрослыми и деть-
ми. В результате такого
эксперимента многие

педагоги взглянули на
себя глазами детей. А
дети начали избавлять-
ся от своих комплексов
и страхов.

Эксперимент заинте-
ресовал московских
учителей, и вскоре дру-
гие округа обзаведутся
такими документами.

Елена 
ВОЛКОВА

-Центральный округ был жи-
лым, является жилым и
будет жилым! И это не

только моя позиция - это принци-
пиальная позиция правительства
Москвы, - заявил недавно на
встрече с журналистами префект
ЦАО Сергей Байдаков.

В качестве доказательства он
привел цифры. Если в прошлом
году лишь 65 процентов пересе-
ленцев из ветхого жилья остава-
лись в округе, то в нынешнем -
уже 85 процентов. А в 2006 - 2007
годах этот показатель составит 96
процентов.

Сейчас в округе 1200 ветхих
домов. За первое полугодие в ок-
руге сдано почти 100 тыс. кв. ме-

тров жилья, в следую-
щем году для пересе-
ленцев должно быть
построено 90 тыс. кв.
метров жилья, в 2007
году - 125 тысяч. Пре-

фект  считает, что значительное
количество жилья можно постро-
ить за счет реорганизации про-
мышленных предприятий.  

В первую очередь из центра
уберут вредные производства, а
также пустующие предприятия,
которые давно не функционируют
и сдают помещения под офисы.
Ежегодно в центре Москвы осво-
бождается от производственных
функций около 40 гектаров тер-
риторий.

Острой остается в округе и про-
блема парковок. Однако префект
уверен, что к 2008 году примерно
60 процентов автовладельцев, по-
сещающих центр столицы, будут
обеспечены местами для стоянок:

- Если до 2004 года мы отстра-
ивали в среднем около 3,5-3,6 ты-
сячи парковочных машиномест,
то в этом году запланировано
сдать их 15 тысяч, в 2006 году -
25 тысяч. Еще 30 тысяч  намечено
отстроить в 2007 году.

В округе  будут возводить мно-
гоярусные муниципальные гара-
жи, доступные для жителей цент-
ра. Кроме того, определены пло-
щади, предназначенные для реа-
лизации программы «Народный
гараж», которая предусматривает
сниженную себестоимость парко-
вочных мест.

Продолжают развивать в окру-
ге сеть социальных магазинов. К
концу года их число должно воз-
расти до двух сотен. А всего в цен-
тре предстоит открыть около 400
таких магазинов. Сергей Байдаков
сообщил также, что под предпри-
ятия малого бизнеса за год было
выделено около 20 тыс. кв. мет-
ров площадей на первых этажах
жилых домов и административ-
ных зданий. В сфере бытового об-
служивания 280 предприятий ок-
руга в этом году начали предоста-
влять услуги на льготной основе.

Петр ПОЛЫНОВ

Не лишится ли центр
столицы постоянно-
го населения? Не
секрет, что долгое
время переселяв-
шимся из ветхого
фонда жителям ЦАО
новое жилье пред-
лагалось за преде-
лами округа.

И В ЦЕНТРЕ - ОКОН
НЕГАСИМЫЙ СВЕТ

АВТОБУСЫ 
«ПОД 
КОЛПАКОМ»

МИНИСТЕРСТВУ 
ЖИЛЬЕ 
НЕ ПО КАРМАНУ? ПАСПОРТ - 

НА ЗДОРОВЬЕ!
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Вновь обратиться в нашу газе-
ту заставила Андрея Дмитри-
евича длительная, достаточ-

но оживленная, но совершенно
бесполезная переписка с управой.
На все обращения Андреев полу-
чал ответы, но в реальности ниче-
го не менялось. И вот мы с ним
снова проходим по знакомому
маршруту.

На углу улиц Нижней и Скаковой
вплотную друг к другу стоят три

здания – продовольственный мага-
зин, кафе «Угол» и жилой дом. Ви-
димо, собственники торговых
предприятий и управа никак не до-
говорятся, кто из них отвечает за
содержание территории. В резуль-
тате автостоянка возле кафе и ма-
газина захватила всю площадь га-
зонов, не защищенных ни бордю-
рами, ни ограждениями; газоны
вытоптаны и сплошь усеяны пив-
ными пробками. Ни о каком

оформлении кустарников и де-
ревьев речи нет.

От этого угла вниз по Скаковой
ежедневно в часы пик ходят сотни
людей. Им стоит посочувствовать:
тротуар занят теплотрассой (не-
сколько лет назад проложенной -
конечно, временно). Дорожка, по
которой они вынуждены проби-
раться, заасфальтирована кое-как
и только на треть своей протяжен-
ности. Даже в летний полдень

здесь мрачновато от листвы высо-
ких акаций, деревьев и сорняков в
человеческий рост. Что уж гово-
рить об осенне-зимних сумерках.
Освещение дорожки явно не пред-
усмотрено, хотя она функциони-
рует как пешеходная  40 лет!

С этой же стороны жилого дома
видно, сколь «успешно» выполнен
такой важный пункт благоустрой-
ства любой придомовой террито-
рии, как вырубка деревьев и

КОМФОРТ... НА ПОДПОРКАХ
...Вновь я посетила тот уголок земли, где соединяются на небольшом пятачке улицы Верхняя,
Нижняя и Скаковая в районе Беговой Северного административного округа. Помнится, полтора
года назад провел для меня невеселую экскурсию по этому микрорайону Андрей Дмитриевич Ан-
дреев, пенсионер, инвалид, без малого 40 лет живущий в доме № 3, корпус 2 по улице Верхней.
Тогда, в конце зимы, было очевидно: трудно здесь приходится людям – травмоопасные наледи на
тротуарах, заваленные снегом дворы, огромные лужи после каждой оттепели. Оказывается, не
менее «живописен» этот уголок и в летнее время. И не более приспособлен для комфортного и
безопасного проживания.  Между тем об успешном выполнении плана благоустройства этого пя-
тачка, который находится как бы на задворках, управа отчиталась еще в 2004 году. 



СЫН ГОР 
И У МАТУШКИ-
МОСКВЫ - 
НЕ ПАСЫНОК
Познакомились мы еще зи-
мой на троллейбусной ос-
тановке «Комбинат бытово-
го обслуживания», что на
15-й Парковой улице в рай-
оне Восточное Измайлово.
Оказалось, тезки. В Моск-
ве Калена зовут Николаем.
Он тщательно расчищал
снег вокруг остановки, до-
скребая аж до самого ас-
фальта. 

Как он, киргиз, сын гор, очутился в Мо-
скве с лопатой в руках? Не от хорошей
жизни. У него четыре сына и столько

же дочерей, 13 внуков и внучек. Кормить-то
эту ораву надо, а на его родине пристроить-
ся негде, вот с одним из сыновей и прикатил
в Москву на заработки, поселился в Восточ-
ном административном округе.

В месяц получает от 5 до 6 тысяч рублей,
на питание тратит около полутора тысяч (еда
в основном состоит из картошки и макарон),
400 рублей отдает за койку в общежитии. Не
курит и не выпивает, так что семье отправля-
ет около трех тысяч в месяц. 

Как с регистрацией? Официально за нее
надо платить 400 рублей, но в этом случае
придется очень долго обивать пороги каби-
нетов паспортных столов, а заплатил втрое
больше, то есть 1200 рублей - и тут же все
оформляют. Николай не сетует, что чиновни-
ки в Москве взятки берут. Напротив, не уста-
ет благодарить город, который их с сыном не
отверг, дал возможность хоть немножко
подзаработать.

В советские времена, когда все народы се-
годняшнего так называемого СНГ жили од-
ной семьей, Кален работал председателем
сельсовета одного из аулов.

- До сих пор в голове не укладывается, что
теперь я здесь, в когда-то братской России, -
чужестранец, - говорит с болью в голосе Ка-
лен-Николай.

Как относятся к ним, приезжим в Москву
на заработки из стран ближнего зарубежья?
Николай на секунду задумывается, потом го-
ворит с добродушной улыбкой:

- В основном москвичи хорошие люди, с со-
чувствием относятся к нам. Есть, конечно, и
такие, что называют «черными». Что ж, здесь,
в Москве, мы чернорабочие. Но я и в третий, и
в десятый раз скажу спасибо московским вла-
стям за то, что дают нам приют и работу.

Весной на одной из пресс-конференций
председатель комиссии по жилищной поли-
тике и реформе в ЖКХ Мосгордумы Генна-
дий Лобок заявил, что без дворников из
стран ближнего зарубежья москвичи пото-
нули бы в сугробах и мусоре в своих дворах.
Нынешним летом мы с Каленом вновь
столкнулись. Он заулыбался: внуков, гово-
рит, в моей семье прибавилось, зарплату
повысили. Стал мечтать, не съездить ли
осенью, во время отпуска, на родину...

Николай АНДРЕЕВ
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7лицом к лицу
По нормам деревья должны быть

удалены от жилых зданий 
не менее чем на пять метров. Иначе 

в доме темно, а при грозе – и опасно
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В диспетчерской дежурили:

Н.Андреев, Е.Волкова, 
П.Полынов,  И.Миль

оформление кроны. По нормам эксплуата-
ции жилых зданий деревья должны быть
удалены от них не менее чем на 5 метров,
здесь же деревья высотой до третьего этажа
отстоят от фундамента  на полметра. Жители
трех первых этажей почему-то не радуются
возможности сэкономить на оконных зана-
весках, им приходится с утра до ночи  поль-
зоваться электрическим освещением, а во
время гроз и ураганов опасаться за окна и
балконы.

В конце этой романтической прогулки под
густыми кронами деревьев, через заросли
лебеды и лопухов мы вышли во двор дома №
7 по улице Скаковой. Прекрасный финал! Бу-
квально напротив двери с вывеской ООО
«Триада» (судя по тому, что таким же назва-
нием украшены и мусоросборные контейне-
ры, это подрядная организация, обслужива-
ющая микрорайон) – покалеченное дерево.
Здесь копали траншею, дерево наклонилось
под опасным углом. Проблему решили ост-
роумно – подперли дерево ржавой металли-
ческой трубой, так и стоит оно полгода, как
символ тщеты усилий моего провожатого
добиться в ответ на свои конкретные вопро-
сы конкретных же  мер.

Наталья 
КРАСОВА

Падения цен на московском рынке недвижимости не
будет. Это стало понятно уже в апреле, когда стоимость
московских квартир начала расти. Сегодня эксперты
предсказывают резкий скачок цен и утверждают, что
наступил момент для наиболее выгодной покупки.

Почему же цены на московские квартиры опять по-
шли вверх? Причин несколько.

Во-первых, предложений на рынке новостроек ста-
ло меньше: после принятия закона о долевом строи-
тельстве многие застройщики приостановили вывод
на рынок новых объектов. Потенциальные покупатели
обратили внимание на вторичный рынок жилья. Одна-
ко после вступления в силу нового Жилищного кодек-
са, ограничившего сделки с неприватизированным
жильем, и на вторичном рынке объем предложения
уменьшается.

Во-вторых, почти год стоимость московского жилья
оставалась практически неизменной. Некоторые районы
даже немного «просели» в цене. Если год назад уровень
цен на московское жилье оказался несколько завышен-
ным, что и привело к стагнации, то сейчас разрыв с уров-
нем платежеспособного спроса практически исчез. Про-
ще говоря, те люди, которым год назад не хватало денег
для покупки квартиры, сейчас смогли найти недостаю-
щую сумму и приобретают новое жилье. 

В-третьих, многие москвичи поняли, что лучше при-

обрести жилье в кредит и зафиксировать его стоимость.
На рынок пришли ипотечные деньги - увеличился плате-
жеспособный спрос.

Таким образом, налицо снижение объема предло-
жения и рост спроса на московские квартиры. Экспер-
ты утверждают, что это вызовет резкий скачок цен. По
разным оценкам, стоимость московской недвижимо-
сти вырастет на 30-40%. Ясно, что с приобретением
квартиры затягивать не стоит.

Ждать снижения процентных ставок по ипотечным
кредитам тоже не имеет смысла. Ведь понижение про-
центных ставок не сможет компенсировать роста цен.
Соотношение стоимости столичного жилья и процент-
ных ставок по кредитам сейчас оптимально, покупка
квартиры в кредит наиболее выгодна.

Количество ипотечных программ лавинообразно
растет. Разобраться в их достоинствах и недостатках
вам готовы помочь специалисты Московской Город-
ской Службы Недвижимости. Они оценят ваши воз-
можности, подберут ипотечную программу, а потом
найдут подходящую квартиру.

Московская Городская 
Служба Недвижимости

956-00-56

ИПОТЕКА СПАСАЕТ ОТ РОСТА ЦЕН

ТАРИФ... НА КУБОМЕТРЫ ВОДЫ
«У нас есть общедомовые приборы учета, но я все же соби-

раюсь поставить квартирные счетчики на холодную и горячую
воду. По какому тарифу придется рассчитываться?

Михаил НИКИФОРОВ, ЦАО».

За разъяснением мы обратились в предприятие «Мосгортеп-
ло». Нам сообщили, что в настоящее время для расчета с населе-
нием по квартирным приборам учета применяется следующий
тариф: холодная вода - 6 руб. 12 коп. за куб. метр, стоимость по-
догрева - 28 руб. 78 коп. Можете сравнить: при отсутствии домо-
вого счетчика за холодную воду ежемесячно с человека взимает-
ся 123 руб. 80 коп. Если квартира оборудована приборами учета,
оплата производится только по их показаниям. Показатели обще-
домового узла учета на сумму платежа не влияют. При условии
экономного расходования воды платить придется меньше.

ИМЕТЬ ИЛИ 
НЕ ИМЕТЬ -
РЕШАЙТЕ САМИ

«Сейчас много разговоров идет о до-
говоре социального найма. Какая разни-
ца в оплате услуг за жилую площадь по
договору социального найма и за прива-
тизированную квартиру?

Татьяна НОВИКОВА, Зеленоград».

- По социальному найму,- объяснили
нашему корреспонденту в управе района
Матушкино-Савелки Зеленоградского
АО, - квартиросъемщик платит за содер-
жание и ремонт жилого помещения, за
наем и коммунальные услуги. А собст-
венники квартир несут расходы по капи-
тальному ремонту общего имущества в
доме, однако не платят за наем квартиры.

Как рассказала нашему
корреспонденту заведую-
щая Зеленоградским загсом
Зинаида Редина, вопросами
замены фамилий занимают-
ся в их учреждении. Для это-
го нужно в любой день, кро-

ме понедельника и воскре-
сенья, с 9 до 18 часов подой-
ти на консультацию в загс.
Там вашей дочери расска-
жут, какие документы нужно
представить для того, чтобы
изменить фамилию.

«Должен ли врач нести ответ-
ственность, если он отказывает
в помощи из-за того, что у боль-
ного нет полиса?

Николай САМСОНКИН, ЗАО».

На вопрос отвечает замести-
тель руководителя московско-
го Департамента здравоохра-
нения Сергей Поляков:

- По нашим законам любой
пациент, обратившийся  за
экстренной медицинской по-
мощью, подлежит осмотру.
Врач обязан ему помочь. И
только потом он может по-
просить документы. Неоказа-
ние медицинской помощи
преследуется Уголовным ко-
дексом.

«Сколько можно ругать врачей?! Вы хоть
знаете, как плохо обеспечена «Скорая по-
мощь»? Кто-нибудь когда-нибудь собирается
менять такое положение дел?

Сергей ЖУРАВЛЕВ, ВАО».

Как нам сообщили в Департаменте здраво-
охранения города Москвы, в столице строится
600 новых подстанций «Скорой помощи». Идет
процесс обновления парка автомобилей. Для
врачей «скорой» шьется новая форма. Разраба-
тывается программа спутниковой связи. Скоро
мы сможем отслеживать движение каждой
бригады, любого доктора. Будет решена и про-
блема быстрого дозвона.

Взаимодействие общественности и власти должно
стать более эффективным - к такому выводу при-
шли в ЦАО. И приступили к созданию общественно-
го совета, среди членов которого не будет ни одного
служащего исполнительной власти - только предста-
вители политических партий, общественных движе-
ний, просто уважаемые и авторитетные люди района
и города.

- Не вызывает сомнения, что эти вопросы долж-
ны для нас стоять во главе угла. Все, что мы дела-
ем - строим, убираем улицы, открываем магазины и
так далее, - это все делается для населения, - счи-
тает префект ЦАО Сергей Байдаков. - Власть долж-
на видеть население не только в справках и отче-
тах, а население должно видеть власть не только по
телевизору. Потому и нужен общественный совет.
Люди должны иметь возможность напрямую ска-
зать власти о волнующих их проблемах, задать
свои вопросы. 

На очереди еще одно нововведение - формирование
окружной конфликтной комиссии. Анализ ситуации по-
казывает, что 40 процентов проблемных ситуаций в ок-

руге связано с содержанием и эксплуатацией жилищно-
го фонда, 25 процентов - с жилищными вопросами, 20
процентов - с вопросами строительства, 10 процентов - с
вопросами торговли и общественного питания. При
этом, как отметил префект, именно в результате слабой
работы чиновников с обращениями граждан проблем-
ные ситуации часто перерастали в конфликты.

- Раньше с письмами граждан работали безобраз-
но, - признал префект. - В целях предупреждения и
разрешения конфликтных ситуаций в округе будет
создана специальная комиссия. Проект распоряжения
о ее создании должен быть внесен в течение недели.

«В 2006 году я хочу отказаться
от социального пакета и заменить
его денежной компенсацией. Как
это сделать?

Елена ПАНКОВА».
-  Для этого необходимо до 1 ок-

тября текущего года подать заявле-
ние в территориальный орган Пен-
сионного фонда России по месту
жительства, осуществляющий еже-
месячную денежную выплату.

Если до 1 октября такого заявле-
ния от льготника не поступит, то в
следующем году льготы будут пре-
доставляться в том же порядке, как
и прежде.

«Мой муж - участник Великой
Отечественной войны, был дважды

ранен, имел много боевых наград.
Он умер в 2004 году. Имею ли я,
как его вдова, право на дополни-
тельное ежемесячное материаль-
ное обеспечение в соответствии с
Указом Президента Российской
Федерации от 30.03.2005 г. № 363?

Нина АЛЕКСАНДРОВА».
- Право на дополнительное еже-

месячное материальное обеспече-
ние имеют вдовы военнослужащих,
погибших в период войны с Фин-
ляндией, Великой Отечественной
войны, войны с Японией. А также
вдовы умерших инвалидов Великой
Отечественной войны.

«Моя жизнь связана с армией.
После выхода в отставку стал по-

лучать пенсию. Вот уже пять лет
преподаю в институте. Однако пе-
рерасчет пенсии мне не делают,
хотя страховые взносы в ПФР я
плачу регулярно.

Петр ГРИГОРЬЕВ».
- Военные пенсии назначаются

по закону Российской Федерации
от 12.02.1993 г. № 4468-1 «О пен-
сионном обеспечении лиц, прохо-
дивших военную службу, службу в
органах внутренних дел, Государст-
венной противопожарной службе,
органах по контролю за оборотом
наркотиков и психотропных ве-
ществ, учреждениях и органах уго-
ловно-исполнительной системы, и
их семей». Перерасчет военных
пенсий работающим пенсионерам
трудовым законодательством не
предусмотрен. Однако он будет
сделан, если человек согласится
перейти с военной пенсии на трудо-
вую. Осуществить это можно при
достижении мужчинами 60 лет и
женщинами 55 лет.

На вопрос отвечает Леонид Мартынов,
директор политехнического колледжа 
№ 42:

- Мы готовим электромонтеров по ре-
монту и обслуживанию электрооборудова-

ния, станочников (станочников широкого
профиля), слесарей-ремонтников и слеса-
рей механосборочных работ, регулировщи-
ков радиоэлектронной аппаратуры и при-
боров. Документы принимаем круглый год.

ЧТОБЫ «СКОРАЯ»
СТАЛА СКОРЕЕ...

ОДИН СОВЕТ ХОРОШО,  
А ДВА - ЛУЧШЕ!

«Слышал, что в нашей префектуре собираются со-
здавать какие-то новые общественные объедине-
ния. Зачем? Они что, теплом зимой обеспечат или ле-
том воду отключать не будут? 

Федор ЦАРЕНКО, ЦАО».

ГОДЫ В ПЕРЕСЧЕТЕ НА ДЕНЬГИ
Вопросы о начислении льгот и пенсий наиболее часто встречаются в нашей

почте. Ответить на некоторые из них мы попросили главного специалиста госу-
дарственного учреждения - Главного управления ПФР № 10 по г. Москве и Мо-
сковской области Бориса КОСЫРЕВА. ВРАЧ

БОЛЬНОМУ 
НЕ ОТКАЖЕТ

КУДА ПОЙТИ 
ЗА ВТОРОЙ ФАМИЛИЕЙ?

«Моя дочь желает поменять фамилию, точнее,  носить двой-
ную фамилию. Куда и к кому нужно обратиться по этому вопросу?

Людмила КИРТАДЗЕ, Зеленоград».

КРУГЛЫЙ ГОД - СВОБОДНЫЙ ВХОД
«Знаю, что раньше готовили электромонтеров и станочников в лицее № 343, где те-

перь готовят таких специалистов? И принимают ли еще там документы?
Сергей ПРОХОРОВ, ВАО».
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Ситуация, когда люди получали
бесплатно квартиры и тут же их
приватизировали, была огромной
коррупционной ловушкой

Реформа ЖКХ:

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (135), 10 - 16 августа 2005

-Дмитрий Павлович, в
статье 154 «Структура
платы за жилое поме-

щение и коммунальные услу-
ги» сказано, что наниматель
по договору социального най-
ма платит за наем, содержа-
ние и ремонт занимаемого
жилого помещения, за содер-
жание и текущий ремонт об-
щего имущества в многоквар-
тирном доме. Капитальный же
ремонт общего имущества в
многоквартирном доме про-
водится за счет собственни-
ков. И это правильно. Но поче-
му наниматель должен пла-
тить за услуги и работы по уп-
равлению многоквартирным
домом? Это обязанность соб-
ственника!

- Вы правы: все, что касается
жилья, – обязанность собствен-
ника. Но сам собственник – му-
ниципалитет – жилое помеще-
ние не использует, там живут
наниматели. А теперь будьте
внимательны: у нас есть соци-
альный наем и коммерческий.
Они похожи: в том и другом слу-
чае по найму живет человек, не
имеющий собственного жилья.
Оба вида найма связаны с воз-
мездными договорами. Только в
первом случае человек прожива-
ет в жилье, предоставляемом по
договору социального найма. Со-
гласно части 9 ст. 156 ЖК граж-
дане, признанные малоимущими,
не должны вносить плату за поль-
зование жилым помещением (за
наем). Но и при коммерческом, и
при социальном найме необходи-
мо оплачивать управление в со-
ставе платы за жилое помеще-
ние. Было бы неверно рассуж-
дать так: раз
собственник
обязан содер-
жать свою не-
движимость и
управлять ею,
то он не мо-
жет требовать за это платы с на-
нимателей. Выходит, наниматель
должен платить только за комму-
нальные услуги? Собственник
вправе возложить  свои расходы
или часть их на нанимателей и
еще получить доход (плата за на-
ем). Лишь в отношении малоиму-
щих законодательно запрещено
получение прибыли при социаль-
ном найме. Но сегодня по догово-
ру социального найма жильем
пользуется много людей со сред-
ним достатком. Наймодатель-
собственник вправе сам устанав-
ливать размер платежей нанима-
телей.

- Вот и надо было сделать
оговорку в кодексе – разграни-
чить коммерческого нанимате-
ля и социального.

- Обратите внимание вот на
что. Статья оплаты управления
должна быть, но совершенно не
обязательно, что муниципалитет
полностью возложит эти платежи
на нанимателя. В ЖК есть поло-
жение: если муниципалитет (най-
модатель) установил для нанима-
теля плату меньшую, чем сам
обязан платить управляющей ор-
ганизации, то должен оплатить и
разницу. Это часть 4 ст. 155.

Давайте подойдем к этому воп-
росу рационально. Допустим, на-
емное жилье находится в центре
города, рядом – театры, магази-
ны, станции метро. Здесь должна
быть одна величина платы за на-
ем. Если  же дом на отшибе, с
транспортом проблемы – другая
плата. Дом новый, комфортный –
одна плата за наем. Старый дом,
неудобный – уже другая. Подход
должен быть индивидуальным.
Это прямо вытекает из части 4 ст.
156 ЖК. Но в отношении платы за
содержание и ремонт жилого по-
мещения законодатель для всех
без исключения устанавливает
принцип: чем больше надо де-
лать, тем выше плата. Высокая
или низкая плата - не самоцель.
Это средство добиться от управ-
ляющего необходимого состоя-

ния дома в соответствии с требо-
ваниями законодательства.

С другой стороны, есть система
адресной помощи. Допустим, в
доме живет тридцать нанимате-
лей: двадцать - среднего достат-
ка и десять - малоимущих. Если
эти десять не смогут платить по
тем ценам, по которым платят ос-
тальные наниматели, им должны
дать субсидии. Тогда управляю-
щий получит согласованную с
собственниками плату за свои
труды...

- С 1 января 2007 года ЖК от-
меняет приватизацию квартир.
Почему она заканчивается на

ничем не обосно-
ванной дате, а не
по принципу вы-
полнения государ-
ством своих обя-
зательств перед
гражданами? 

- Приватизация проводится с
начала 90-х годов. Люди имели
возможность определиться. Тем,
кто еще не определился, дается
еще почти два года.

- Вы говорите о тех, кто жил в
квартирах. Но ведь многие их
не имели – те же жители обще-
житий, военные. Не имели пра-
ва приватизировать квартиры
жильцы аварийных домов...

- Люди не имели права на при-
ватизацию отдельных видов жи-
лых помещений и до введения
ЖК. Можно ли говорить о том,
будто они что-то потеряли?

- Я не ставлю вопрос о поте-
ре. Говорю о том, что государ-

ство обещало предоста-
вить им квартиры на тех же
основаниях, что и другим
гражданам. Это обещание
было закреплено списками
или очередями на получе-
ние квартиры. И вот ЖК
объявляет: государство
снимает с себя это обяза-
тельство. Кто успел, тот
получил, а кто не успел -
остался с носом. А как же
равенство всех граждан
перед законом, закреплен-
ное в Конституции?

- Есть два обязательства.
Первое: дать квартиру для
проживания. Второе: пере-
дать квартиру в собствен-
ность. Во втором случае пра-
вильно говорить о возможно-

сти приватизации, предоставле-
нии права на приватизацию, по-
тенциальной готовности публич-
ной власти передать имеющееся
наемное жилье в собственность
нанимателя, если он изъявит же-
лание его принять. На мой взгляд,
не могла долго продолжаться си-
туация, при которой люди получа-
ли бесплатно квартиры и тут же
их приватизировали. Это была ог-
ромная коррупционная ловушка.
Я не говорю о жителях общежи-
тий и аварийных домов. Сплошь
и рядом квартиры по договору со-
циального найма давались за
взятки, и не просто за взятки, а за
очень большие взятки. Можно бы-
ло дать взятку в 10 тысяч долла-
ров и получить квартиру, рыноч-
ная стоимость которой 100 тысяч
долларов.

Теперь обратим внимание на
позицию муниципалитета. Зачем
ему вкладывать бюджетные сред-
ства в строительство жилья, если
он знал, что это жилье уйдет в ча-
стный жилищный фонд? Какой
стимул? Муниципалитеты теряли
жилье, которое предназначалось
для выполнения социальных
функций. 

- Согласился бы с вами в од-
ном случае: если бы новые пра-
вила объявили встающим на

учет до начала, а не во время
игры. Человек должен знать,
что, получив в будущем соци-
альное жилье, он не сможет его
приватизировать. И тогда он
соглашается на эти условия до-
бровольно. Это обязательст-

венный принцип. Выходит, го-
сударство часть людей обману-
ло?

- Государство, на мой взгляд,
никого не обманывало. Люди не
имели права на приватизацию,
потому что у них вообще не было
жилья. Еще
раз повторяю:
нельзя ли-
шить того, что
не имеешь.
Людям обеща-
ли жилье, и
никто не отказался от этих обяза-
тельств. Им дадут квартиру, но
лишь для проживания. 

Тема очень больная, и ее в по-
пулистских целях сильно разду-
вают. Здесь действительно госу-
дарство принимает жесткое ре-
шение и изменяет правила, кото-
рые были установлены ранее...

- Это признание я и хотел ус-
лышать! Но почему не сказать
сразу, открыто и прямо?

- Государство не может посту-
пать иначе, потому что в против-
ном случае пропадает стимул для
строительства муниципального
жилья. С учетом того, что оче-
редь движется около двадцати
лет, сохранение права на прива-
тизацию для тех, кто уже встал на
учет нуждающихся без увязки с
уровнем доходов, означало сни-
жение возможностей государства
и муниципалитетов предостав-
лять социальное жилье тем, кто
не может приобрести его само-
стоятельно из-за низких доходов.
С прекращением приватизации
государство сможет строить мно-
гоквартирные дома для малоиму-
щих. Там будет однородный со-
став жильцов. Государство будет
знать, что у него есть постоянный
жилищный фонд, который можно
предоставлять по договорам со-
циального найма. Здесь много
плюсов...

- С точки зрения государства!
- В том числе, потому что госу-

дарство сможет проводить жи-
лищную политику, направленную
на создание социального жилья.

- Деприватизация ограничена
1 января 2007 года. Почему?

- Это сделано для того, чтобы
стабилизировать имущественные
отношения в жилищной сфере.

- Извините, Дмитрий Павло-
вич, но ответ туманный. Допус-

тим, живет семья. Не нищая, но
и не среднего достатка – как го-
ворится, выживает. А где-ни-
будь в середине 2007 года уже
не в силах будет оплачивать
квартиру как собственник. Де-
приватизация – один из спосо-
бов решить проблему. Вы мо-
жете сказать: пусть продают
эту квартиру и покупают мень-
шую. Оплачивать будет легче.
Но выбора опять нет...

- На мой взгляд, рассуждать,
что будет через 2-3 года, не сов-
сем правильно. Ведь люди могут

и разбогатеть, по-
лучить работу.
Правда, могут и об-
нищать... Их никто
не заставлял при-
ватизировать эту
квартиру. Кстати, в

Москве проводится такая полити-
ка – людям говорят: не спешите
приватизировать. Фактически
два года – 2005-й и 2006-й – дос-
таточно, чтобы принять взвешен-
ное решение.

- Для кого достаточно?! Я, на-
пример, считаю, что у людей,
которые попадут в сложное по-
ложение после 1 января 2007
года, должен быть выбор. А им
не дали такой возможности.

- Если мы говорим, что должна
быть прекращена приватизация,
то должна быть прекращена и де-
приватизация. 

- Это фигура формальной ло-
гики. И противоречите себе же:
вы только что сказали: госу-
дарству нужен фонд социаль-
ного жилья. Собственник пере-
дает квартиру в этот фонд, а вы
отказываетесь...

- Допустим, человек в 2008 году
стал жить плохо. Но он может по-
лучать субсидии. Во-вторых, вы
сами подсказали: можно поме-
нять большую квартиру на мень-
шую. Например, бабушка живет в
двухкомнатной квартире. Ей та-
кая площадь не нужна. Переедет
в однокомнатную – будет платить
меньше. Муниципалитет должен
ей помочь.

- ЖК ввел понятие «малоиму-
щий». Его будут определять не
только по сумме зарплат, пен-
сий, пособий, но учтут и стои-
мость имущества, подлежаще-
го налогообложению. Предпо-
ложим, бабушка получает ма-
ленькую пенсию, но имеет
двухкомнатную квартиру в хо-
рошем доме и не попадает в
разряд малоимущих. Ей тоже
будут платить субсидии?

- Предоставление субсидии
связывается с соотношением
расходов с уровнем доходов, но
не с принадлежностью к катего-
рии малоимущих. Загляните в
159-ю статью ЖК – статья о суб-
сидиях, – там слово «малоиму-
щий» вообще не употребляется.
У нас сейчас субсидии предоста-
вляются тогда, когда расходы
граждан на жилищно-коммуналь-
ные услуги превышают макси-
мально допустимую долю в сово-
купном доходе семьи. И эта доля,
по ЖК, устанавливается не на
федеральном уровне, а на регио-
нальном. Установит субъект Фе-
дерации не выше 15 процентов –
так и будет. Но должен быть ба-
ланс между желанием оказать
помощь и возможностями регио-
нального бюджета.

- А вы не чувствуете, что под
этим положением зарыта ми-
на? Где-то в Тмутараканском
уезде возьмут и установят 50
процентов. Что тогда? 

- Субсидии предоставляются
исходя из стандартов, устанавли-
ваемых регионами, а не муници-
палитетами. Регион должен про-
финансировать полностью все
затраты муниципалитета на пре-
доставление субсидий. Эти сред-
ства перечисляются в местный
бюджет, а из него предоставля-
ются людям. То есть муниципали-
тет свои средства не обязан тра-
тить. Если муниципалитет имеет
возможность доплачивать, он бу-

УЧИМСЯ ОТЛИЧАТЬ ПРАВО 
Продолжаем разговор о проблемах, связанных
с введением Жилищного кодекса, с одним из
разработчиков ЖК, старшим юрисконсультом
фонда «Институт экономики города» Дмитрием
ГОРДЕЕВЫМ. Начало см. в № 27.

Согласно части 9 ст. 156 ЖК гражда-
не, признанные малоимущими, не
должны вносить плату за пользование
жилым помещением (за наем).

С прекращением приватизации госу-
дарство сможет строить многоквартир-
ные дома для малоимущих. Там будет
однородный состав жильцов.
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Суть реформы ЖКХ, 

идущей уже который год, 
для большинства населения

остается тайной
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дет это делать. Допустим, регион
установил максимально допусти-
мую долю 15 процентов, а муни-
ципалитет снизил ее до 10 про-
центов. Значит, 5 процентов бу-
дет финансироваться из местно-
го бюджета.

- В статье 14 закона о введе-
нии в действие есть норма: ес-
ли ЖК или ЖСК в течение двух
лет, то есть до 1 января 2007 го-
да, не преобразуется в ТСЖ, то
его ликвидируют в судебном
порядке по иску регистрирую-
щих органов. Между тем в ста-
тье 123 «Ликвидация жилищно-
го кооператива» сказано:
«Жилищный кооператив
может быть ликвидирован
по основаниям и в поряд-
ке, которые предусмотре-
ны гражданским законо-
дательством». Граждан-
ский кодекс утверждает,
что ликвидация жилищно-
го кооператива – исключи-
тельно его прерогатива.
Как объясните этот казус?

- А я считаю, что это право
федерального законодателя.
Объясню, почему. Чем отли-
чается кооператив от ТСЖ?
ЖСК – организация, строя-
щая многоквартирный дом.
В этот момент все квартиры
в доме находятся в собствен-
ности кооператива. Люди
выплачивают паевые взно-
сы. Как только выплачена
последняя часть взноса –
люди становятся собствен-
никами жилых помещений в
силу закона. При этом квар-
тиры выбывают из собствен-
ности кооператива по мере
окончания таких выплат. И вот на-
конец выплачен последний пай. В
этот момент у кооператива не ос-
тается никакой кооперативной
собственности. Есть лишь частная
собственность
физических лиц
на квартиры и на
общее имущест-
во в многоквар-
тирном доме.
Функция коопе-
ративная исчерпана. Кооперати-
ва, по сути, нет. Надо менять орга-
низационно-правовую форму,
привести ее в соответствие со
сложившимися экономическими
отношениями.

Следующий момент. Если на
часть нежилых помещений в доме
было зарегистрировано право
собственности ЖСК как на само-
стоятельные объекты недвижимо-
сти, то новые приобретатели жи-
лых помещений в собственность,
не являющиеся членами ЖСК, не
могли получать доходы от исполь-
зования этих помещений. К сожа-
лению, это иногда являлось пре-
пятствием для принятия новых
собственников в члены ЖСК. Но
изначально эти помещения плани-
ровались как общие, имеющие от-
ношение ко всем жилым помеще-
ниям в доме. То есть появлялись
собственники первого и второго
сорта. За одних плату за содержа-
ние и ремонт дома платил коопе-
ратив, а другие полностью несли
расходы сами. Иногда размеры
реальных доходов от использова-
ния помещений кооператива
скрывались руководителями ЖСК
от членов кооперативов...

- Хотя многие ЖСК и утрати-
ли свои основные функции, но
юридически продолжают суще-
ствовать. Де-факто – это ТСЖ.
Но в этом случае собственники
сами должны собраться и из-
менить статус. Нужно лишь
оформить документы. Так по-
могите им! Но вместо того что-
бы объяснить, стимулировать
процесс выделением бюджет-
ных средств для реорганиза-
ции, вы предъявляете им ульти-
матум: не реорганизуетесь –
потащим в суд! Хотя не уверен,
что суд поступит так, как хоти-
те вы, авторы этой статьи ЖК.

- Во-первых, мы не можем на-
звать эту статью нашей, хотя мо-

тивы ее принятия законодателем
нам понятны. В 189-м законе, к
сожалению, установлено, что ко-
оперативом не платится только
пошлина. Эти средства должны
поступать в федеральный бюд-
жет, поэтому Федерация вправе
отказаться от их взимания. Но у
кооператива есть другие затраты,
связанные с реорганизацией.

- И немалые.
- Бюджетную помощь, конечно,

надо было расширить. Препятст-
вий для этого нет и сегодня. Для
этого необходимо соответствую-
щее решение на уровне города,

района. Смысла экономить на
этом нет. Правы вы и в том, что
людям надо было объяснять. Ду-
маю, законодатели всех уровней
сгладят эти нормы, сделают их бо-

лее приемлемы-
ми для людей. В
том числе поду-
мают, как стиму-
лировать этот
процесс бюджет-
ными деньгами.

- Значит, вы согласны, что
здесь в ЖК есть некая неувяз-
ка?

- Да, этот процесс, скажем так,
надо сделать менее болезненным
для людей...

- В Жилищном кодексе  ниче-
го не сказано о критериях по-
нятия «малоимущий».

- А по-моему, критерии даны
четкие: малоимущий – это чело-
век, у которого доходы и имуще-
ство, находящееся в собственно-
сти, меньше определенного уров-
ня.

- «Определенный» - это чет-
кое понятие? Что за уровень
такой?

- Кодекс устанавливает, что ма-
лоимущими являются граждане,
признанные таковыми органом
местного самоуправления в по-
рядке, установленном законом
соответствующего
субъекта РФ, с уче-
том дохода, прихо-
дящегося на каждо-
го члена семьи, и
стоимости имуще-
ства, находящегося
в собственности
членов семьи и
подлежащего нало-
гообложению.

- Будет полней-
ший волюнта-
ризм...

- Почему вы думаете, что в Мо-
скве, в Кремле, на Охотном Ряду
для всей России можно устано-
вить единую цифру? Поскольку
условия в разных регионах раз-
ные, то средняя цифра будет
сдерживающей для состоятель-
ных регионов и будет недостижи-
мой для депрессивных. Надо оце-
нить возможности региона и са-
мостоятельно принять оптималь-
ное решение.

- Я думаю иначе: закон дол-
жен предусмотреть защиту от

дурака! И от нечестного чинов-
ника. Скажем, в Глуповском
уезде (используем щедринское
название) решат: имеешь иму-
щества и доходов на о-го-го
сколько тысяч рублей – ты не
нищий. Сумма смехотворная,
но в уезде не будет малообес-
печенных. А Угрюм-Бурчееву
медаль дадут «За заслуги пе-
ред Глуповом». Механизм для
определения этой цифры дол-
жен быть – вот о чем я думаю...

- Необходимую процедуру опре-
деления уровня доходов установит
регион, а конкретный уровень дохо-

дов определит муниципалитет.
Произвола на местном уровне быть
не должно. Мне кажется, в субъек-
тах Федерации достаточно опыт-
ных, грамотных и юристов, и эконо-
мистов, и социальных работников,
чтобы справедливо, с учетом осо-
бенностей каждого конкретного
субъекта это решить. Мало того,
Федерация разработала некие ме-
тодические рекомендации. В раз-
ных регионах эти рекомендации ис-
пользуют. Вырабатывают и свои,
кстати, очень хорошие...

- Дмитрий Павлович, вы про-
изнесли неожиданный для
юриста термин. В этом деле
нужна точность, как в матема-
тике, и вдруг – справедли-
вость. Вы верите в справедли-
вость?

- Да, хочу верить в равенство
прав и возможностей, в необходи-
мость помощи по-настоящему ну-
ждающимся гражданам, в норма-
тивное регулирование прав и обя-
занностей государства и граждан,
адекватное экономическому раз-
витию. Это не только моральная,
но и правовая категория.

Федерация дает критерии – го-
ворит, что надо посчитать доходы
и имущество, подлежащее нало-
гообложению. Это опорные вехи.
Как определять доходы и сколько

конкретно –
пусть субъект
Ф е д е р а ц и и
решает. Ведь
они хотели по-
лучить воз-
можность при-
нимать само-
стоятельные
решения – по-
жалуйста!

- Вы счита-
ете, что субъ-

екты Федерации смогут напол-
нить ваши «опорные вехи»
«справедливым» содержанием.
А я боюсь, не будет ли на этом
спекуляций? Подождем резуль-
татов - и вернемся к этому раз-
говору, посмотрим, кто из нас
прав.

- Конечно, Федерация здесь не
стала брать на себя бремя непо-
пулярных решений. Какую бы
цифру она ни приняла, всегда бу-
дут недовольные...

Беседовал 
Леонид ГОВЗМАН

Реформа ЖКХ в Москве
только начата, активно раз-
вивается или уже заверше-

на? Еще не начиналась, находит-
ся в начальной фазе – таков от-
вет более 69 процентов опрошен-
ных. Идет, находится посредине
пути – убеждены 28,64 процента.
А для 1,62 процента респонден-
тов реформа завершается или
уже завершена.

Для тех, кто знает или слышал
о реформе, - каковы ее резуль-
таты? Для большинства москви-
чей, увы, они пока только нега-
тивные. 91 процент называют
главным среди них рост цен на
жилищно-коммунальные услуги
(ЖКУ). Более того, для 64 про-
центов ожидания связаны с
дальнейшим повышением цен
на услуги. К тому же 5 процентов
полагают, что ухудшится качест-
во этих услуг. «Будет вообще
плохо», - прогнозируют еще 2
процента.

Если стоимость ЖКУ повысит-
ся, как жители столицы на это от-
реагируют? В случае повышения
на 50 процентов ЖКУ готова оп-
лачивать большая часть населе-
ния (61 процент) – против всего
12 процентов тех, кто вообще от-
кажется платить или постарается
найти более дешевое жилье. При
увеличении платы за коммуналь-
ные услуги в 2 раза лояльных
плательщиков останется 38 про-
центов, а доля отказчиков воз-
растет до 29 процентов. 17 про-
центов населения начнут участ-
вовать в различных акциях соци-
ального протеста. Если же плата
за ЖКУ увеличится в 3 раза и бо-
лее, то лояльных плательщиков
останется менее 30 процентов, а
о готовности выйти на различные
акции социального процента зая-
вляет уже 21 процент москвичей.

Вместе с тем нельзя не заме-
тить, что растут ожидания каких-
то позитивных результатов ре-
формы ЖКХ. Да, половина опро-
шенных вообще не ждет никаких
позитивных результатов. Но из
оставшихся 50 процентов у
большинства (39 процентов)
ожидание предельно просто: это
должно быть повышение качест-
ва обслуживания. Правда, когда
был задан вопрос, ощущается
ли уже сейчас улучшение рабо-
ты ЖКХ, только 21 процент отве-
тили положительно. А из 86 про-
центов тех, кто хотел бы, чтобы
это улучшение произошло, толь-
ко половина верит в такую воз-
можность.

Наряду с 39 процентами моск-
вичей, ждущих улучшения об-
служивания, другие позитивные
ожидания от реформы связаны
со снижением цен, усилением
защиты прав потребителей
ЖКУ, расширением спектра
этих услуг, повышением безо-
пасности проживания, повыше-
нием роли граждан в управле-
нии жилищным фондом. Так, 91
процент населения заинтересо-
ван в повышении безопасности
проживания как элементе ре-
формы ЖКХ. В защите жителей
как потребителей услуг ЖКХ ну-
ждаются 88 процентов. Появле-
ния новых коммунальных услуг
хотят 74 процента. 67 процентов
москвичей рассчитывают на
усиление роли жителей в управ-
лении.

Наконец, приход частного биз-
неса в ЖКХ. Каково отношение
москвичей к этому, одному из
важнейших направлений рефор-
мы? О приходе частного бизне-
са в ЖКХ что-то слышали или
даже знают около 26 процентов
опрошенных, не знают 74 про-
цента. За такой приход высказы-
ваются 42 процента москвичей,
против - 33 процента.

Однако к марту 2006 года, по
новому Жилищному кодексу РФ,
всем им ведь предстоит делать
выбор компании, которая будет
управлять жильем. На какие же
конкретно управляющие компа-
нии намерены ориентироваться
москвичи? 39 процентов пред-
почтут заключить договор с ны-
нешними ДЕЗами: «Уже привык-
ли к их обслуживанию, а что бу-
дет с частниками – неизвестно».
35,6 процента выберут частную
компанию, но такую, услуги кото-
рой обойдутся несколько дороже
услуг ДЕЗа, однако и обслужива-
ние дома будет более качествен-
ное. 22,2 процента займутся по-
иском самой дешевой фирмы,
которая оказывала бы необходи-
мые услуги с умеренным качест-
вом, но по возможности дешев-
ле, чем нынешний ДЕЗ. И только
2,8 процента ориентируются на
дорогую частную компанию, сто-
имость услуг которой будет зна-
чительно (в несколько раз) доро-
же нынешнего уровня, но чтобы и
качество было европейским.

А когда управляющие компа-
нии, которые обслуживают до-
ма, будут выбираться по реше-
нию жителей дома? В течение
ближайших 3 месяцев - ответи-
ли 3 процента опрошенных. В те-
чение ближайшего года – 8 про-
центов. В течение ближайших 3
лет – 12 процентов. Не ранее
чем через 3 года, неизвестно ко-
гда или вообще никогда – 77
процентов.

Итак, что же, как говорится, в
сухом остатке? Оказывается, что
суть который уж год идущей в
столице реформы ЖКХ остается
тайной для немалой части насе-
ления. Значит, отсутствует то,
что именуется общественным ди-
алогом. Начинать же таковой,
очевидно, давно уже должны бы-
ли, во-первых, районные и, во-
вторых, окружные власти. Не на-
чали? Ну вот вам и результат...

По материалам фонда
«Коммунальная 

культура жизни»
подготовил 

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ОТ РЕДАКЦИИ. В столице
открыта новая «горячая ли-
ния», посвященная проблемам
ЖКХ и путям его реформирова-
ния. Эту акцию проводит фонд
«Коммунальная культура жиз-
ни» под патронатом правитель-
ства Москвы. По номеру много-
канального телефона 788-1646
любой житель Москвы, может
рассказать о реально сущест-
вующих низовых инициативах
по улучшению среды обитания,
выразить свои пожелания и
предложения относительно ре-
формы ЖКХ в целом, об от-
дельных предприятиях отрасли,
качестве предоставляемых ими
услуг.

О реформе ЖКХ «верхами» сказано и говорится
немало. А как она видится «снизу»? Ответить на
этот вопрос недавно попытался фонд «Коммуналь-
ная культура жизни», проведя репрезентативный
социологический опрос среди москвичей. Оказа-
лось, ситуация с реформой, если смотреть на нее
«снизу», далеко не проста и не очевидна.

ПОЧЕМУ 
ВЕРХИ МОГУТ, 
А НИЗЫ НЕ ХОТЯТ?

ОТ ОБЯЗАННОСТИ

Субсидии предоставляются тогда,
когда расходы граждан на жилищно-
коммунальные услуги превышают ма-
ксимально допустимую долю в сово-
купном доходе семьи.

Кодекс устанавливает, что малоиму-
щими являются граждане, признанные
таковыми органом местного самоупра-
вления в порядке, установленном зако-
ном соответствующего субъекта РФ, с
учетом дохода, приходящегося на каж-
дого члена семьи, и стоимости имуще-
ства, находящегося в собственности
членов семьи и подлежащего налого-
обложению.
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СОЛНЕЧНАЯ МОЙКА 
ДЛЯ МЕТРО

О том, что вагоны метро каждый день моют и чи-
стят от пыли, знают все. Однако немногие в курсе
того, что с недавних пор проходят эти вагоны еще и
специальную ультрафиолетовую обработку.

Три установки с восемью светильниками каждая.
Небольшой светильник в 170 ватт излучает плотный
поток лучей, смертельных для бактерий и вирусов.
Одна установка обеззараживает вагон за 25 минут.
3-3,5 часа уходят на весь состав. После такой «сол-
нечной мойки», утверждают специалисты, метропо-
езд можно считать стерильным.

Впрочем, пока это эксперимент. Идет он в элект-
родепо «Калужское», инженеры которого и разра-
ботали технологию этой самой «солнечной мойки».

- У нас практически реализованы принципиально
новые для метрополитена амальгамные технологии,
- рассказал Александр Карев, руководитель группы
разработчиков проекта. – Использующие их ультра-
фиолетовые лампы-излучатели, работая в особом
режиме, уничтожают как простейшие, так и самые
сложные вредные микроорганизмы.

- Мы довольны результатами эксперимента, -
продолжает рассказ заместитель начальника техни-
ческого отдела «Калужского» Сергей Терех. – Эти
излучатели на сегодняшний день по эффективно-
сти превосходят любую известную технологию, ис-
пользуемую для обеззараживания больших про-
странств.

Обработка вагонов в депо производится по но-
чам. Как говорит начальник «Калужского» Дмитрий
Дощатов, ночью делать это проще - трудозатраты
меньше.

- Эксперимент надо расширять, - убежден Дмит-
рий Дощатов. - Планируем разместить в депо 8 ус-
тановок. Тогда весь состав, который состоит из 8 ва-
гонов, можно будет одновременно подвергать обра-
ботке ультрафиолетом.

А совсем недавно ультрафиолетовые генерато-
ры начали использоваться для обеззараживания
воздуха и в самом метрополитене. Принцип дейст-
вия таков: воздух из перехода или зала подземки
мощным потоком втягивается во входные жалюзи
прибора, далее попадает в камеру для обеззаражи-
вания, а из нее выходит к пассажирам уже полно-
стью освобожденным от микроорганизмов. И чис-
тым - почти как в горах. Такие генераторы сегодня
установлены на станциях «Павелецкая», «Китай-
город» и «Баррикадная». Они работают и в вести-
бюлях, и в подземных переходах между станция-
ми. Дышать в переходах и на станциях стало ощу-
тимо легче.

Окончательный итог эксперименту на метрополи-
тене подведут в конце года. Если будет доказана
эффективность стерилизаторов, начнется их вне-
дрение во всех депо и на всех станциях столичной
подземки.

ПЫЛЕСОСЫ НА ДОРОГАХ
Как следует пропылесосить Новый Арбат намере-

ваются столичные дорожники. В ходе начавшегося
здесь капитального ремонта дорожного полотна и
тротуаров будут использоваться вакуумные пыле-
сосы.

В общей сложности ремонту, сообщили «МС» в
ГУП «Доринвест», подвергнутся более 57 тысяч
квадратных метров асфальтового покрытия. Из 213
колодцев заменят 78.

Работы не обойдутся без технологических нов-
шеств. Главное в том, что если раньше асфальтовую
крошку, образующуюся в ходе фрезерования ста-
рого покрытия, убирали при помощи только подме-
тальных и поливомоечных машин, то теперь дорогу
будут еще и пылесосить. Это необходимо для того,
чтобы при укладке нового слоя асфальта ремонтни-
кам не мешала ни единая пылинка.

Ремонт Нового Арбата идет без прекращения
движения. Чтобы не мешать автомобилистам, рабо-
ты начинаются в полночь и заканчиваются в поло-
вине шестого утра. Они организованы так, чтобы не
препятствовать и движению ночных троллейбусов.
С этой целью замена асфальта начинается от осевой
линии и лишь ближе к утру приближается к бордю-
ру. Предполагается, что Новый Арбат будет оконча-
тельно обновлен уже к 25 августа.

Одновременно специалисты Доринвеста впервые
начали на столичных улицах эксперимент с техноло-
гией так называемого холодного асфальта. Приме-
няют этот материал при заделке ям и устранении
колейности. «Холодный» асфальт не нужно разо-
гревать перед укладкой. Смесь, состоящую из биту-
ма, щебня вулканических пород и специальных при-
садок, в холодном виде укладывают на ремонтируе-
мый участок – и он практически сразу готов к экс-
плуатации. Эта технология позволяет в 2-3 раза со-
кратить затраты на ремонт небольших участков до-
рог.

Для экспериментальных работ по этой техноло-
гии дорожникам выделены участки во всех админи-
стративных округах столицы. В частности, новая
технология испытывается на Кронштадтском буль-
варе, Алтуфьевском шоссе, Шелепихинском мосту,
улице Свободы, проспекте Андропова, Варшавском
шоссе и других крупных магистралях.

Геннадий 
АЛЕКСАНДРОВ

10 Свет и тени
Получив дом в полное управление,
товарищество жильцов может
самостоятельно зарабатывать
деньги на его ремонт
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Согласно кодексу только с со-
гласия ТСЖ на принадлежа-
щем ему здании возможно

теперь появление любой наруж-
ной информации, в том числе рек-
ламных щитов. Это и позволяет
зарабатывать на наружной рекла-
ме.

Правда, для этого надо пройти
«особый этап согласований», по-
яснили «МС» в ГУП «Центр под-
держки объединений жителей»,
не так давно созданном постано-
влением правительства Москвы в
Центральном административном
округе (ЦАО). Прежде всего дом
должен быть взят в полное упра-
вление товариществом собствен-
ников жилья. Сначала решение об
этом принимается на общем соб-
рании членов ТСЖ большинством
голосов. Потом инициативная
группа во главе с председателем
ТСЖ обращается в окружную ко-
миссию префектуры. Образовав
юридическое лицо, ТСЖ должно
описать свое общедолевое иму-
щество.  «Потому что фасад до-
ма, на котором размещается рек-
лама, это часть именно общедо-
левого имущества», - разъяснила
заместитель генерального дирек-
тора ГУП «Центр поддержки объ-
единений жителей» Луиза Куда-
шова.

Получив дом в полное управле-
ние, ТСЖ принимает его на свой
баланс и как балансодержатель
может отныне заключать догово-
ры на его обслуживание, ремонт,
благоустройство. И возможность
зарабатывать деньги на это! Му-
ниципальные здания, например,
уже давно приносят доход в го-
родской бюджет именно таким об-
разом.

В комплексе городского хозяй-
ства уже признали, что ТСЖ име-
ют полное право на получение та-
ких же доходов, какие получают
муниципальные дома. Впрочем,

одновременно юристы комплекса
отмечают: управление домом – это
не только право, но и серьезная
ответственность.

- Самое главное – чтобы установ-
ленная на доме ТСЖ реклама не
принесла никаких бед москвичам, -
подчеркивает первый заместитель
мэра в правительстве Москвы, руко-
водитель Комплекса городского хо-
зяйства Петр Аксенов.

За этим, в частности, призван
следить Комитет рекламы, инфор-
мации и оформления города Мо-
сквы. Именно он выдает фирмам и
организациям разрешения на раз-
мещение наружной информации
на основании целого ряда экс-
пертных заключений пожарных,
архитекторов и других специали-
стов. Не контролирует лишь одно-
го – какой процент получит домо-
владение от договора с тем, кто
хочет разместить рекламу на том
или ином здании. Это коммерче-
ская тайна. И, как заявляют в ко-
митете, с появлением на рынке но-
вых балансодержателей в лице
ТСЖ порядок не изменится.

- Появление товариществ собст-
венников жилья меняет лишь одну
позицию. Если раньше были взаи-
моотношения с ДЕЗами, то теперь
будут с ТСЖ, - говорит председа-
тель московского Комитета рекла-
мы, информации и оформления
Владимир Макаров.

Но и то правда, что пока отнюдь
не во всех префектурах столицы
готовы работать по новому Жи-
лищному кодексу РФ. А в боль-
шинстве районных управ даже не
знают о том, что такая возмож-
ность этим кодексом ТСЖ предос-
тавлена. Тем не менее мало-пома-
лу процесс набирает обороты. На-
пример, только в ЦАО создано
почти 450 ТСЖ. Как уверяют в Ко-
митете по рекламе, информации и
оформлению города Москвы, рек-
ламная деятельность может при-
носить куда больший доход, чем
пресловутая торговля свободными
площадями.

Геннадий 
ВОСКРЕСЕНСКИЙ

На следующий день познако-
мился с мастером. Стоя на
шаткой своей лесенке, при-

слоненной к нетронутой пока стене
подстанции, над совсем нестрашны-
ми в солнечном свете поясными фи-
гурами народных героев, он «ваял»
купола храма Василия Блаженного.
Мэтр был мал, худ, жилист и в по-
лотняной кепке. На загорелом лице
сосредоточенно горели глаза.

Заметив мой интерес, художник
кивнул:

- Подай торцовую!
Я передал ему малую торцовую

кисть из жестяной банки, стоявшей
в компании разномастных ведер с
красками на походной тележке. Ху-
дожник прищурился, нанес послед-
ний штрих, спустился на землю,
озабоченно осмотрел шедевр и по-
интересовался у меня как единст-
венного зрителя:

- Нравится?
Я вежливо кивнул. С щедростью

оцененного творца Михалыч (так
звали художника) предложил мне
работу: разводить и мешать краски,
а попутно сообщил о творческих за-
мыслах. Выяснилось: стены обре-
ченного ЦТП он решил оживить ко
Дню города видами Кремля, Моск-
вы-реки и историческими построй-
ками.

- В нашем деле главное - реализм,
- посвящал в тайны ремесла Миха-
лыч, - знаешь, что это такое?

- Это когда похоже, - предполо-
жил я, надежно, как мне казалось,
скрывая свое никому не нужное
членство в Московском союзе ху-
дожников.

- Вот-вот! - одобрил Михалыч.
По утрам я катил к ЦТП визжащую

немазаными подшипниками тележ-
ку, толстой шваброй месил краски, а
мастер, завершив очередной фраг-
мент полотна, рассказывал о худож-
никах - «ребятах» из Суриковского,
вспоминал, как работал натурщиком
«у самого Шилова», делился плана-
ми. Оказывается, главной его темой

в изобразительном искусст-
ве был спорт, и здесь он
весьма преуспел: расписал в
окрестных дворах несколько
бетонных трансформатор-
ных будок. Я припомнил, что
видел пугающе-пеструю хал-
туру, весьма далекую от реа-
лизма, в лучшем случае
смутно напоминающую при-
митивы Пиросманашвили
или Анри Руссо.

- Мечта моя, - понизив го-
лос, делился Михалыч, - воз-
ле Спасской башни распи-
сать кремлевскую стену -
мрачноватая она какая-то.
Представь: справа, у Мавзо-
лея, борцы дзюдо в зале, а
слева - горнолыжники на
фоне соплеменных гор. Пре-
зидент поедет - обрадуется!

Прокололся я, когда пере-
шли на южный фасад.

- Подай-ка банку сиены
жженной, - рассеянно по-
просил мастер.

Я безошибочно передал
краску. Михалыч вздрогнул, мед-
ленно обернулся и долго испытую-
ще смотрел на меня мелкими свои-
ми глазками.

В тот день говорили мало, а у ме-
ня на языке все вертелся вопрос, ко-
торый - я знал! - задавать нельзя, но
и не спросить тоже не мог.

- Слушай, Михалыч, - начал я, ко-
гда, казалось, история с краской по-
забыта, - а кто же за нашу работу
деньги платит: спонсоры или упра-
ва-префектура?

Художник не ответил. Он расстег-
нул молнию кармана на груди сво-
его заляпанного комбинезона, вы-
нул толстую пачку, отмусолил три
пятисотрублевки и протянул мне:

- Иди, парень, дальше один спра-
влюсь.

Михалыча я не видел долго, одна-
ко следы его деятельности в районе
появлялись. То это были лубочные
лебеди на синем озере, то пастораль
с избушками под игривыми облач-
ками, то футболисты в азарте мат-

ча... И я затосковал по худсоветам -
структурам, ненавистным художни-
кам недавнего прошлого.

А в начале лета вновь встретил
Михалыча: стоя на шаткой лестнице,
он подновлял облупившиеся звезды
на кремлевских башнях траченного
временем полотна.

Пожалуй, правильно сказал поэт:
коли звезды зажигают, значит, это
кому-то нужно?

Владимир ПОТРЕСОВ
Фото автора

ТЕХНОЛОГИИДОМ «ТОРГУЕТ» ЛИЦОМ
Речь о рекламе, размещенной на фасаде жи-
лого дома. Согласно новому Жилищному коде-
ксу РФ извлечь из этого выгоду – и немалую -
могут, в частности, товарищества собственни-
ков жилья (ТСЖ).

ЧТО РАЗМАЖУТ ПО СТЕНЕ...
Возвращался поздно и как вкопанный встал, когда на стене трансфор-
маторной подстанции, уютно расположившейся в ночных зарослях
бульвара, заметил две тени, выползающие из люка. Потом понял, что
страшные тени - лишь черные настенные изображения, смутно напом-
нившие композицию памятника Минину и Пожарскому. Разглядел и гру-
бо сколоченные леса, и видавшую виды деревянную лестницу. Еще ут-
ром ничего этого не было.
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У малого бизнеса в ЖКХ

большие проблемы: монополизм
ДЕЗов, недостаток госзаказов,

чрезмерные налоги...
Повестка дня

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (135), 10 - 16 августа 2005

Всфере ЖКХ Северного округа за-
регистрировано 205 малых пред-
приятий. В исследовании в каче-

стве респондентов участвовали 125 из
них, так что полученные данные с точ-
ки зрения социологии весьма досто-
верны. Авторы исследования исходи-
ли из того, что положение дел в САО
соответствует общегородским пробле-
мам малого бизнеса в ЖКХ. Если про-
анализировать структуру жилищно-
коммунального хозяйства Москвы, то
сразу бросается в глаза: заказчиками
и исполнителями самых рентабельных
работ являются государственные стру-
ктуры. Лишь 25 процентов предпри-
ятий – частные, а доля малых и того
меньше – только 17 процентов.

Чем же они занимаются? 44 процен-
та – капитальным ремонтом, 24 – бла-
гоустройством и озеленением, 14 –
техническим обслуживанием зданий,
12 – вывозом ТБО, дезинфекцией по-
мещений, 6 процентов – охраной жи-
лищного фонда. Эти предприятия до-
вольно слабы экономически: 25 про-
центов малых предприятий в ЖКХ
убыточны, еще столько же находятся
на уровне нулевой прибыли. По-насто-
ящему крупных, успешных игроков
здесь пока нет. Рынок услуг не поде-
лен, конкурентные отношения своеоб-
разны: руководители предприятий не
только тесно общаются, но и дружат,

помогают друг другу. А основным кон-
курентным преимуществом считают не
качество услуг, не их стоимость, а на-
личие личных связей в управе и конт-
ролирующих органах. Отрасль остает-
ся для бизнеса инвестиционно непри-
влекательной, дотационной, что под-
тверждают растущие из года в год
расходы городского бюджета на ее со-
держание.

Жилищно-коммунальное хозяйство
совсем неоднородно. Авторы исследо-
вания разделяют его на две большие
части: жилищное хозяйство (капиталь-
ный ремонт, техническое обслужива-
ние, лифтовое хозяйство, вывоз ТБО,
благоустройство) и коммунальные ус-
луги (снабжение ресурсами, канализа-
ция). Анализ полученных данных убе-
ждает: в первой подотрасли конкурен-
ция возможна, а во второй царят и бу-
дут царить монополисты. Хотя водо-
снабжение становится для МБ все бо-
лее привлекательным в связи с вне-

дрением ресурсосберегающих техно-
логий, установкой приборов учета,
почти 11 процентов руководителей МП
САО высказали намерение работать в
этой сфере.

38 процентов из опрошенных пред-
приятий в САО функционируют только
в одном секторе ЖКХ, в одной подот-
расли, но 41 процент – в двух, а 21 – в
трех или более. Это те самые убыточ-
ные и с нулевой прибылью, они ищут
способы держаться на плаву.

26,5 процента малых предприятий в
ЖКХ САО – это «малые» в чистом ви-
де – численностью до 5 человек; 23,5
процента – от 11 до 20 человек, а 12
процентов – от 40 до 60 человек. Сре-
ди них нет ни одного предприятия, ко-
торое пришло бы на рынок 15 лет на-
зад или раньше. 32 процента работают
от 7 до 10 лет, 26,5 процента – до 3
лет. Выявилась интересная зависи-
мость планов развития предприятий
от времени их появления на рынке. Те,

что появились в 1989 – 1993 годах, за-
нимают самые прочные позиции. Ру-
ководители этих предприятий хотят не
только закрепить достигнутое, но и ос-
ваивать новые виды услуг. Те предпри-
ятия, что созданы в самый трудный
период, с 1998 по 2000 год, стараются
концентрировать усилия в одном на-
правлении. А те, что появились в
2001 – 2004 годах, пока не определи-
лись, где и чем они будут заниматься.

Интересен тот факт, что 97 процен-
тов МП созданы с нуля и только 2,9
процента преобразованы из государ-
ственных структур.

Какие проблемы больше всего вол-
нуют сегодня малый бизнес в ЖКХ? На
первом месте – монополизм ДЕЗов,
потом - жесткая конкуренция с круп-
ными компаниями, отсутствие доста-
точного количества государственных
заказов, чрезмерные налоги, трудно-
сти с подбором кадров. Хотя все опро-
шенные сетовали на непрозрачность,
неэффективность распределения гос-
заказов, 73,5 процента предприятий
работают по ним, особенно много - в
сфере благоустройства (26,5 процен-
та) и технического обслуживания (23,5
процента).

Почти 15 процентов руководителей
считают позиции малого бизнеса в
ЖКХ совершенно бесперспективны-
ми, но столько же настроены оптими-
стически: бизнес будет рентабель-

ным, если государственная поддерж-
ка пойдет в нужном для развития ма-
лого бизнеса направлении. Такую
поддержку и должен оказать сервис-
ный центр. Чего ждут от него пред-
приниматели?

Среди самых необходимых услуг 53
процента назвали поставку оборудова-
ния, инструментов, инвентаря; 70,6
процента – организацию снабжения по
оптовым ценам материалов и оборудо-
вания; 50 процентов – гарантийное и
постгарантийное обслуживание обору-
дования; только 38 процентов нужда-
ются в выполнении работ, требующих
специальной квалификации.

А в какой технике нуждаются малые
предприятия? Опрошенные руководи-
тели перечислили около 30 наимено-
ваний: автотранспорт, краны, убороч-
ная техника... Почти 59 процентов ру-
ководителей нуждаются в помощи при
подборе кадров и 41 процент – в их
подготовке и переподготовке. Но кто
именно нужен малому бизнесу? Ко-
нечно, рабочие - от подсобников до
промышленных альпинистов, но также
и менеджеры, конструкторы, проекти-
ровщики.

Самым перспективным направлени-
ем для развития своего бизнеса в ЖКХ
26,5 процента руководителей считают
благоустройство, намного меньше
(14,7 процента) – водоснабжение, во
всех остальных видах жилищно-ком-
мунальных услуг собираются работать
от 3 до 4 процентов опрошенных. Для
ТАРП САО это очень важные данные,
они говорят о потенциале малых пред-
приятий. Составляя планы и програм-
мы поддержки малого бизнеса, необ-
ходимо помочь этому потенциалу рас-
крыться. Социологическое исследова-
ние, проведенное ТАРП САО, дает воз-
можность увидеть, где деньги могут
принести настоящую прибыль.

Наталья КРАСОВА

МАЛАЯ ЦИФРА 
С БОЛЬШИМ БУДУЩИМ

Прежде чем приступить к реализации проекта «Сервисный центр по под-
держке малого бизнеса в сфере ЖКХ», Территориальное агентство развития
предпринимательства САО провело социологическое исследование: какова
потребность в тех или иных услугах предприятий малого бизнеса, работаю-
щих в ЖКХ. Благодаря такому подходу, рыночному в лучшем смысле этого по-
нятия, агентство намерено выйти к потенциальным потребителям, осмыслив,
что мешает малому бизнесу в ЖКХ, а что привлекает в него, каково социаль-
ное и финансовое самочувствие людей, связавших свои интересы с интере-
сами городского хозяйства.

По его словам, программа «Электронная Москва»
реализуется в столице с 2003 года и охватывает
все сферы жизни города. Это касается и аппа-

рата управления города, и хозяйственных отраслей, и
социальной сферы, и всех органов обеспечения безо-
пасности, правопорядка. Уже создана необходимая
инфраструктура, накоплены информационные ресур-
сы. Будут разрабатываться такие крупные проекты,
как создание городских информационных справочни-
ков, порталов, сайтов. Наряду с общегородскими осо-
бое внимание уделяется отраслевым проектам, важ-
нейшие среди которых – «одно окно», «социальная
карта москвича», «безопасность города», «электрон-
ный округ», «единый информационно-расчетный
центр» и целый ряд других.

- В столице уже много информационных ресур-
сов, - сообщил Алексей Михайлов. - Но важно не
разбрасываться, решать приоритетные задачи. Это,
во-первых, формирование условий, позволяющих
радикально преобразовать сам способ принятия уп-
равленческих решений, осовременить механизмы
управленческой деятельности. Во-вторых, более
широкий охват программой и населения, и всех ви-
дов бизнеса. В-третьих, создание системы, обеспе-
чивающей полную информационную безопасность.
И наконец, организация единой общегородской сис-
темы информационных ресурсов.

Сейчас возьмите, например, справочники адресов.
В городе их немало: милицейский, почтовый, строи-
тельный справочник БТИ... И вот результат: проводи-
ли инвентаризацию объектов городского имущества,
задавшись вопросом: сколько город может получать
за аренду своих помещений? Когда сравнили реаль-
ные базы данных каждого справочника, обнаружи-
лось, что 50 процентов адресов в районах отсутству-
ют - именно потому, что каждый справочник описы-
вает их по-своему.

После пресс-конференции руководитель город-
ского управления информатизации ответил на воп-
росы корреспондента «МС».

- Алексей Николаевич, какие приоритетные обще-

городские проекты для ЖКХ предусмот-
рены программой «Электронная Москва»?

- Это проекты, которые касаются ос-
новных проблем жизни города. Принци-
пиально важный среди них - «Одно ок-
но». За полтора года оборудованы поме-
щения, отработана технология, но в це-
лом проект еще не работает полностью в
автоматизированном режиме. Городские
структуры по-прежнему ведут документо-
оборот в бумажном виде - потому что не
решена основная задача. Существует при-
мерно 300 видов документов, которые
должны выдаваться организациям и гра-
жданам, из них 216 – в режиме «одного
окна». Задача - создать 216 правил полу-
чения этих документов и все это автома-
тизировать. Работа сложная. Завершить ее мы пла-
нируем в 2007 году.

Еще один принципиально важный проект - «Соци-
альная карта москвича». Уже решена задача автомати-
зации учета льгот граждан – например, по коммуналь-
ным платежам, по жилищным субсидиям, по проезду.
Выпущено около 3 миллионов таких карт...

Одна из важнейших проблем ЖКХ. Адресная сис-
тема учета ресурсов - тепла, газа, электричества, во-
ды. Их поставляют разные организации, и город оп-
лачивает ресурсы по определенным, сложившимся
нормативным объемам. Если проанализировать эти
объемы, окажется, что примерно в 90 процентах слу-
чаев город платит больше, чем положено. И оборачи-
вается это серьезными убытками для городского
бюджета. В связи с этим мэр поставил задачу – обес-
печить адресный учет коммунальных ресурсов, за
которые город платит.

Еще один проект - ЕИРЦ. С одной стороны, уже
обеспечена автоматизация расчетов коммунальных
платежей жителей. Каждый получает сводную пла-
тежку, в которую, кроме телефона и электричества,
включены все услуги. С другой стороны, предстоит
обеспечить установку датчиков в домах, которые

учитывали бы реальный расход ресурсов. Это позво-
лит снизить объем коммунальных платежей населе-
ния или, во во всяком случае, избежать фактической
переплаты за соответствующие услуги.

Важное направление – система регистрации конт-
рактов торговли. Она охватит и ЖКХ. По закону все
государственные закупки должны проводиться
только через конкурсы. Но до сих пор не было меха-
низма контроля за этим процессом. Скоро все го-
родские торги должны будут иметь электронные ре-
квизиты регистрации - почему заключен договор, на
основании чего и т.д. Не будет регистрационных ре-
квизитов - система просто не зарегистрирует дого-
вор, и он не будет принят к оплате. В некоторых от-
раслях эта система уже внедрена, успешно действу-
ет. Она будет развиваться и дальше, охватывая в том
числе городские закупки для жилищно-коммуналь-
ной отрасли.

Наконец, связь отраслей и территорий. Основная
задача здесь – подбор типовых решений для префе-
ктур. В каждой префектуре есть свои наработки. Ска-
жем, в одной префектуре лучше развита система об-
щения с населением, в другой – система расчета
коммунальных платежей, в третьей – система обслу-

живания жилищного фонда и инженерных коммуни-
каций. Наша задача – отобрать наиболее эффектив-
ные решения, чтобы растиражировать их для всех
округов. Эту работу мы уже ведем.

- Адресный учет ресурсов, о котором вы упомяну-
ли, когда начнет работать?

- По информации, которую я получил в комплексе
городского хозяйства, в 60 процентах домов уже ус-
тановлены датчики, которые учитывают потребляе-
мые ресурсы. Задача в том, чтобы подключить эти
датчики к расчетным программам – для учета в ре-
жиме реального времени. Зимой подключим датчи-
ки по теплу, получив реальную статистику теплового
баланса.

Вообще-то, мэр ставит задачу шире - обеспечить
не общедомовый учет ресурсов, а адресный - в каж-
дой семье. Понятны проблемы, которые при этом
возникают. Во-первых, если датчики стоят в кварти-
ре, то как в нее достучаться, чтобы снять информа-
цию. Во-вторых, это расходы. В-третьих, масса чис-
то технических проблем, в том числе и для «Элек-
тронной Москвы». Тем не менее такая программа
будет реализовываться. В какие сроки – не берусь
пока сказать.

- Чего еще ждать ЖКХ от «Электронной Москвы»?
- Системы, которая бы позволяла городскому хо-

зяйству работать эффективно с точки зрения досту-
па к необходимой информации.

- На заседании правительства мэр заявил о том,
что надо в платежки ЕИРЦ включить наконец элект-
роэнергию и телефон. А как включить, если Мос-
энерго и МГТС этому упорно сопротивляются?

- Вопрос, который проще задать, чем ответить. До-
говариваться, наверное, надо и с Мосэнерго, и с
МГТС. Хотя, с моей точки зрения, сейчас это не самая
актуальная задача. Решить бы вопрос с правильным
учетом балансов!

- В «Электронную Москву» введена база данных
по ЖКХ, в которой на каждого москвича представле-
на исчерпывающая информация. Немало случаев
появления самых разных баз данных в открытой
продаже на пиратских «развалах». Для информации
по ЖКХ есть защита от утечки к пиратам?

- Действительно, появлялись в продаже базы дан-
ных - по ГАИ, МГТС, МТС, по недвижимости, по жи-
лью (кстати, сейчас стали появляться уже меньше).
По большей части - старье. Но проблема утечки дан-
ных действительно существует. И связана она от-
нюдь не с защитой технических средств. В ведомст-
вах должен быть более строгий контроль за недоб-
росовестными операторами.

Что касается технических средств, то вот пример. В
системе, которую мы сделали для ГУВД Москвы, пре-
дусмотрена максимально возможная степень защи-
щенности. Во-первых, адресный доступ: если нет паро-
ля, логина - в систему не войдешь. Во-вторых, шифро-
вание передачи информации по каналам связи: пой-
мать ее оттуда нельзя. А в-третьих (самое важное!) -
это протоколирование работы с базой данных: конт-
роль за тем, кто в нее вошел, с какой целью. Осущест-
вляется и постоянный мониторинг используемых ре-
сурсов. Эти принципы распространены на базы данных
всех подключенных к «Электронной Москве» отрас-
лей, включая, разумеется, и ЖКХ.

Беседу вел
Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

ЖИЛКОМХОЗ СТАНОВИТСЯ 
ВИРТУАЛЬНЫМ?
Мэр Москвы Юрий Лужков предлагает всем руководите-
лям городской администрации более активно использо-
вать в своей работе современные компьютерные техно-
логии. Не исключение, конечно, городское хозяйство в
целом и жилищно-коммунальная отрасль в частности. Об
этом мэр заявил на заседании правительства столицы,
посвященном реализации городской целевой программы
«Электронная Москва». О том, как идет реализация этой
программы, в среду, 3 августа, журналистам рассказал
начальник Управления информатизации города Москвы
Алексей МИХАЙЛОВ.
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Оказывается, черный хлеб,
который мы покупаем 
как ржаной, - самая 
что ни на есть подделка

Домашняя экономика

Страницу подготовил Геннадий ВОСКРЕСЕНСКИЙ

Всреднем на 14,7 процента вырос минимальный
прожиточный минимум с начала года в Москве,
сообщил Мосгоркомстат. При этом, по данным

Департамента продовольственных ресурсов города, цены
потребительского рынка товаров и услуг за полугодие
выросли на 8,1 процента. Их среднемесячный прирост был в
пределах 1,32 процента, что выше показателя аналогичного
периода 2004 года.

Что касается продуктов питания, то, по данным
Мосгоркомстата, в среднем они подорожали на 10,1
процента. Самый значительный – в 2 раза - рост цен
зафиксирован на плодоовощную продукцию. Также
выросли цены на мясо и птицу, в том числе на говядину –

9,6-13,9 процента (в зависимости от категории), свинину и
баранину - 7,7-12,4 процента. Колбаса за полгода стала
дороже на 6,3 процента, рыба и морепродукты – на 6,8-10,7
процента. Подорожание алкоголя составило 4,4 процента.
Рост цен на молоко составил 2,7 процента, на сливочное
масло – 2,4 процента, на хлеб и кондитерские изделия - 1,9
процента.

Стоимость минимального набора продуктов питания,
входящих в потребительскую корзину мужчины
трудоспособного возраста, Мосгоркомстат в июне оценил в
1690 рублей 46 копеек в расчете на месяц. За полгода она
возросла на 12,3 процента. По этому показателю Москва
занимает 15-16-е места в списке 88 регионов РФ.

Вообще пластиковые карточки поя-
вились у нас всего 15 лет назад. За
это время их эмитировано более 35

миллионов. Но в Европе распространены
именно такие карты, по которым банк ав-
томатически предоставляет кредит - если
деньги на счету закончились. Но, конеч-
но, в пределах установленного лимита. А
в России больше распространены так на-
зываемые дебетные карточки - сколько
положил (или сколько получил зарпла-
ты), столько и снял. Получается, что кли-
енты доверяют банкам больше, чем бан-
ки своим клиентам.

Между тем результаты проведенного
недавно исследования говорят о нема-
лых перспективах рынка кредитных карт.
Пока ими успели воспользоваться только
11 процентов из опрошенных в Москве.
При этом москвичи склонны тратить с
кредитных карточек на 30 процентов
больше, чем с дебетовых. Так, по одной
кредитной карте в среднем ежемесячно
оплачиваются покупки на сумму 8,5 ты-
сячи рублей, а владельцы дебетовых кар-
точек оплачивают в месяц покупки при-
мерно на 6,5 тысячи.

Правда, конечно, что сейчас услуга ста-
ла более массовой. Благодаря этому на-
метилась тенденция снижения процент-
ных ставок по кредиту, увеличения сумм
кредитных лимитов и либерализации ус-
ловий займа. Комплект необходимых до-
кументов на открытие карты становится
более лаконичным - в ряде банков он ми-
нимизировался до заявления и паспорта.

Но упрощение процедуры выдачи со-
вершенно не означает, что кредитные
карты раздаются всем и каждому. Бан-
киры предпочитают выдавать их клиен-
там с кредитной историей и людям, ма-
териально обеспеченным, с постоянной
работой и солидной зарплатой. Предста-
вление же о солидности у каждого бан-
ка свое. В первую очередь их выдают
своим клиентам. Например, БИН-банк
выпускает кредитные карты вкладчикам,
а также владельцам зарплатных карт.
«Гута-банк» тоже вкладчикам и держа-
телям «золотых» и зарплатных карт.
«Возрождение» выпускает кредитные
карты клиентам с положительной кре-
дитной историей в течение минимум 3
месяцев (регулярные зачисления на счет
и т.п.). «Русский стандарт» признается,
что наиболее предпочтительный для не-
го вариант – выдача кредитной карты
клиенту, с которым он уже работал в об-
ласти потребительского кредитования.

Незнакомым же клиентам получить
кредитную карту в любом банке гораздо
труднее. Начать с критериев отбора.
Обычно это возраст – от 20 до 55 лет,
наличие прописки в Москве или хотя бы
в области, наличие работы, трудовой
стаж не менее 2 лет, наконец, работа на
постоянном месте не менее 6-12 меся-
цев. Принимая решение о выдаче креди-
та по карте, банк учитывает совокупный
доход заемщика, наличие образования
(!), трудовой стаж, занимаемую долж-
ность (!), уровень собственности, состав
семьи (!) и т.д.

Кто реально сейчас получает кредитные
карты в наших банках? Это мужчина в воз-
расте 25-40 лет, менеджер среднего или
высшего звена, сотрудник коммерческой
компании или собственник бизнеса с выс-
шим образованием, владелец собственно-
сти, имеющий стабильный доход от 700
долларов. А на вопрос «кому вы наверня-
ка откажете с кредитной картой?» в одном
из банков ответили: человеку без доку-
ментов, нигде не зарегистрированному,
недееспособному... В общем, любому, ко-
торому лично вы никогда бы взаймы не
дали. Логично, конечно.

Человек,  удовлетворяющий практи-
чески всем критериям, может восполь-
зоваться преимуществами благодаря
поправке к НК РФ, по которой матери-
альная выгода по операциям с кредит-
ными картами в течение так называемо-
го беспроцентного периода (grace peri-
od) больше не облагается налогом. Точ-
нее, могу мечтать, да не могу восполь-
зоваться: в Москве на это изменение в
НК отреагировало пока лишь считанное
число банков – «Сити-банк» и «Аван-
гард».

Основная причина, по которой банки
не спешат вводить льготный период, -
экономическая невыгодность беспро-
центного кредитования. Ведь для запад-
ных банков с большим объемом опера-
ций, невысоким уровнем собственных
операционных расходов и низкой стои-
мостью привлеченных ресурсов grace
period - это вполне приемлемо.  россий-
ские же (читай – московские) банки,
привлекающие средства по значительно
более высоким ставкам, реализация
льготного периода может привести к от-
рицательной доходности.

Словом, как полагают большинство
банкиров, повсеместно введение бес-
процентного периода по кредитным кар-
там произойдет не скоро.

Обидно, но мы практически утрати-
ли искусство выпечки настоящего
ржаного хлеба - основной пищи

наших предков на протяжении столетий.
Причин тому несколько. Первая - сокра-
щение посевов ржи (правда, не настоль-
ко, чтобы не иметь возможности выпе-
кать столь привычную для нас «черняш-
ку»). Во-вторых, потребителя, по суще-
ству, отучили от вкуса настоящего ржа-
ного хлеба, а молодежь, вскормленная
на гамбургерах и «французских» бато-
нах быстрой выпечки, даже понятия не
имеет о вкусе прожаренной, чуть кисло-
ватой ржаной корочки. Отсюда и паде-
ние массового спроса. Прилавки магази-
нов забиты одинаковыми «на зуб» и раз-
личными только по названию сортами
так называемого черного хлеба, который
пекут из смеси обдирной муки с пшенич-
ной. Например, в «Бородинский» в пше-
ничную муку добавляют солод, который
придает хлебному вкусу типичный для
ржаного сорта кисловатый оттенок, но
ничуть не делает хлеб столь же полез-
ным, как настоящий ржаной, содержа-
щий уникальный комплекс витаминов и
микроэлементов. Таким образом, тот
«самый черный хлеб», который мы поку-
паем в магазинах в качестве  ржаного -
самая что ни на есть подделка, коими на-
воднены наши прилавки. (Но даже на та-
кой хлеб охотников находится все мень-
ше - покупатель предпочитает батоны,
которые едят и с колбасой,  и с супом, и
с пельменями, и с жареной картошкой.
Директор одного из крупнейших подмо-
сковных хлебозаводов - Коломенского -
Иван Драчев сетует: в советские годы
выпекали по 80 тонн черного хлеба , сей-
час - только 25 тонн.)

И все же возможно ли купить черный
хлеб в самом сердце матушки-Росcии - в
Москве? Отвечу: возможно. Для этого на-
до заглянуть в дорогие престижные су-
пермаркеты, желательно в пределах Са-

дового кольца. Килограмм этого хлеба
обойдется покупателю в 110-130 рублей
(в то время как средняя розничная цена
пшеничного хлеба составляет 14 рублей
за килограмм). За магазинную выручку от
продажи одного килограмма такого хлеба
на российском зерновом рынке можно
приобрести 200 килограммов ржи. 

Что же это за уникальный хлеб, о суще-
ствовании которого большинство росси-
ян даже и не догадывается? Да, печется
он из самой «русской» муки, только вот
не в России, а в Германии. И называется
он соответственно - VollkornBrot (фоль-

корнброт),  что в буквальном переводе
означает «народный хлеб из зерна» (меж-
ду прочим, по указу Петра I пекарями и
аптекарями могли  быть в России только
немцы, и, наверно, не случайно Германия
до сих пор балует чудесным ржаным хле-
бом, который  не пекут больше ни в одной
из европейских стран).  Правда, русскому
народу он недоступен из-за монопольно
высокой цены. Зато в Кремле, где, по
представлениям простых смертных, едят

исключительно заморские деликатесы,
настоящий ржаной хлеб, можно сказать,
не переводится. Пекут его теперь не у Фи-
липпова, а в кремлевской хлебопекарне
по особым рецептам. Излишки иногда по-
падают в розничную сеть столицы - ко-
нечно же, в центральные супермаркеты.
Ну и, наконец, вкусный ржаной хлеб из
цельного зерна в приемлемом ценовом
диапазоне выпекают в Латвии. Так что
любители традиционной русской кухни
могут съездить за дефицитом в Ригу. Ес-
ли не помешает визовый режим...

Ольга КОНДРАТЬЕВА

Но кому нужны эти генетически модифици-
рованные или трансгенные продукты?
Можно ли их есть? И вообще, не опасны ли

они для нашего здоровья и жизни? Такие вопро-
сы «МС» задают читатели из многих районов сто-
лицы.

Начнем с проблемы, как обстоит дело там, в да-
леком зарубежье. Не так давно в ответ на призыв
президента США Джорджа Буша открыть рынок
для трансгенов упрямые европейцы в очередной
раз ответили отказом. Прихотливые французы и
немцы, в частности, заявили, что следовать приме-
ру Америки они не намерены. Мол, есть или не
есть «продукты-мутанты» – это их внутреннее,
американское, дело, а они, европейцы, поглощать
всякую дрянь не намерены. Да что там европейцы!
Даже голодающая Замбия не так давно наотрез от-
казалась от трансгенной помощи из Соединенных
Штатов, скромно заявив, что лучше уж она дож-
дется традиционной, то есть без трансгенов, куку-
рузы из Европы.

По мнению целого ряда экспертов, причины на-
стойчивости американцев объясняются очень
просто. Дело в том, что именно им принадлежит
пальма первенства в открытии трансгенов. Та-
мошние биоинженеры проделали первые опыты
еще в начале 70-х годов. И теперь ГМИ-культуры,
включающие практически все виды злаковых и
овощей, выращиваются в США более чем на 40
миллионах гектаров пашни – абсолютный рекорд
последних лет.

Как уверяют заокеанские биоинженеры, за 30 с
лишним лет удалось достичь немалого прогресса
в селекции ГМИ-культур. Специалисты-генетики
объясняют, что смысл этого прогресса – в воз-
можности манипулировать не целыми блоками,

как это было, когда селекция только зарождалась,
а отдельными генами, меняя их местами, «выре-
зая» и внедряя в новый организм. Это, мол, дает
возможность не только создавать принципиально
иные виды растений, но и значительно сокращает
сроки их появления на свет. Причем и растения в
этом случае рождаются красивыми, ровными,
практически без изъянов. То есть достигнуто все
то, о чем при всех прежних методах селекции
можно было только мечтать. С этим действитель-
но не поспоришь.

Но вот о том, насколько такие продукты дейст-
вительно безопасны, единого мнения до сих пор
нет. Даже на родине ГМИ-продуктов почему-то по-
стоянно случаются акции протеста против их изо-
бретателей, производителей, дистрибьюторов. По
всему миру особенно часто таковые можно видеть
у McDonalds, в сети которых, по данным экологи-
ческой организации Greenpeace, используется
главным образом ГМИ-картофель.

Во время недавнего визита одного из руково-
дителей компании McDonalds в Москву коррес-
пондент «МС» попытался прояснить суть пробле-

мы. Однако внятного ответа на вполне конкрет-
ный вопрос, используются или нет ГМИ, а если
да, то в какой мере, так и не получил. Зато вы-
слушал жесткую отповедь в том смысле, что свя-
зи между информацией экологов Greenpeace и
едой, которой потчуют рестораны McDonalds,
они не видят.

У сторонников ГМИ-продукции – свои аргумен-
ты. Главный – это решение проблемы голода в ми-
ре. Поскольку урожаи ГМИ-растений примерно на
15-25 процентов выше, чем у традиционных (то
есть выращенных без генетически модифициро-
ванных источников) культур. К тому же, говорят,
никто не доказал их особого вреда сколь бы то ни
было убедительно.

У противников использования достижений ген-
ной инженерии в селекции тоже свои аргументы.
Они считают, что все испытания были слишком
краткосрочными. Негативное же влияние ГМИ-
продуктов может проявляться через длительное
время, в той или иной мере отражаясь на потомст-
ве. Кроме того, никому не известно, как новые рас-
тения вообще повлияют на экологический баланс в

мире. Нельзя, к примеру, исключить, что насеко-
мые, поедающие такого рода растения, не под-
вергнутся мутации. А значит, и неприятные пос-
ледствия исключить нельзя.

Несмотря на то, что некоторые виды продуктов,
в состав которых входят ГМИ, все же импортиру-
ются в Европу, в конце 2002 года Европейский со-

юз (ЕС) издал запрет на использование новых
ГМИ-культур. Ни много ни мало на 4 года. А на те
продукты, что уже произведены, потребовал нано-
сить обязательную маркировку.

Но как обстоят дела у нас? Наши специалисты, в
отличие от Евросоюза, оценивают нашествие
трансгенов неоднозначно. К примеру, в Центре
контроля качества ФГУ «РОСТЕСТ-Москва» гово-
рят, что пугать население не стоит. Хотя и не отри-
цают, что ГМИ-продукты могут накапливать боль-
ше токсинов, вызывать аллергическую реакцию,
быть менее питательными, чем традиционные
культуры.

В Госсанэпиднадзоре тоже считают трансгены
потенциально опасными. И настаивают, чтобы по-
требители о них знали как можно больше. Пока,
говорят эксперты Госсанэпиднадзора, это в основ-
ном импортная продукция – соя, фрукты, овощи и
некоторые из них производные. Поэтому главное –
это умение отличить нормальные продукты от мо-
дифицированных с помощью обязательной теперь
маркировки. После этого пусть уж сами покупате-
ли делают свой выбор – иметь или не иметь.

«ЕДА ИЗ ПРОБИРКИ»: ОПЯТЬ ЗА И ПРОТИВ 

Недавно в России начали действовать новые правила содержа-
ния продуктов с так называемыми генетически модифицирован-
ными источниками (ГМИ). Отныне предельно допустимый уро-
вень содержания ГМИ в продуктах питания понижен с 5 процен-
тов до 0,9 процента плюс их обязательная маркировка.

КАКАЯ ЦЕНА МОСКВИЧУ

В МАГАЗИН -
БЕЗ ДЕНЕГ...
Я решил жить, как нормальный европеец. По так
называемой кредитной карте. Решение созрело
после того, как с 1 января вступила в силу поправ-
ка в НК РФ, дающая возможность банкам с мате-
риальной выгодой работать именно с владельцами
этих самых карт.

ГДЕ ИСКАТЬ 
ЧЕРНЫЙ ХЛЕБ?

В позапрошлом веке князь Вяземский жаловался
Пушкину из Парижа: «Худая здесь жизнь, браток,
черного хлеба не допросишься». На протяжении
веков ржаной хлеб прочно ассоциировался с при-
метами исконно русского бытия - березками, вод-
кой, квасом, ситцем и льном. За последние десяти-
летия вся символика понесла существенный урон,
устояли разве что водка и березки.
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15Кадры для ЖКХ
Средняя зарплата в районных

управах – 5 тысяч рублей.
Льгот не осталось, 

а работы прибавилось
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-Приходят ли молодые
специалисты работать в
управу из колледжей и

вузов? 
Ирина ШЕВЦОВА, консультант

по кадрам: По распоряжению мэ-
ра выпускникам Московского го-
сударственного института управ-
ления при правительстве Москвы
отдается приоритет при приеме
на работу в городские госструкту-
ры. Там готовят специалистов не-
посредственно для управ, префе-
ктур и мэрии. В нашей управе
проходят практику студенты ву-
зов и колледжей. Но на постоян-
ную работу мы не можем их сей-
час взять из-за полной укомплек-
тованности штата. 

- Значит ли это, что управа не
нуждается в молодых специали-
стах? 

ШЕВЦОВА: Мы исходим из
штатного расписания, менять его
не в нашей власти. Приходится
рассчитывать, сколько человек
будет заниматься ЖКХ, сколько
социальными проблемами, и так
далее. Каждый специалист отве-
чает сразу за несколько отрас-
лей. Получается как у цапли, ко-
торая одну ногу вынула из боло-
та, а вторая завязла. К тому же
приходится давать и дополни-
тельные нагрузки сотруднику, у
которого и без того их хватает.
Скажем, нам нужен специалист
по гражданской обороне и чрез-
вычайным ситуациям. Но на этот
огромный участок работы мы не
можем взять человека - такая
единица просто не предусмотре-
на штатным расписанием. Еще
пример: у нас работает комиссия
по делам об административных
нарушениях, но дополнительных
штатных единиц для нее тоже
нет. Впрочем, если и возникнет
вакансия, вряд ли высококвали-
фицированного специалиста
привлечет небольшая, по столич-
ным меркам, оплата труда. Сред-
няя зарплата в управе пять тысяч
рублей. К сожалению, льгот не
осталось - их забрал федераль-
ный закон. Бесплатного проезда
теперь нет, 50-процентной опла-
ты за квартиру - тоже... 

Алла ВОЛКОВА, председатель
общественного совета самоупра-
вления района: Сотрудничая с уп-
равой, я пришла к выводу, что
она работает по принципу пере-
вернутой пирамиды. Управа нахо-
дится между двумя жерновами -
населением и высшей властью.
Когда на верхнем уровне созда-
ются дополнительные структуры,
на нижнем уровне они сокраща-
ются. И нагрузка на каждого сот-
рудника районной власти только
увеличивается. А штатное распи-
сание остается прежним. 

- Каких специалистов не хва-
тает?

Лада КУРОЧКИНА, руководи-
тель аппарата управы: Всегда не
хватает рабочих рук. В ДЕЗе, РЭУ
недокомплект кадров до 50 про-
центов. Приходится привлекать
иностранную рабочую силу. Ста-
ли возрождаться промышленные
предприятия, заводы - и, напри-
мер, слесари, которые у нас рабо-
тали, возвращаются  туда. Конеч-
но, хорошо, что промышленность
у нас развивается, но в масшта-
бах нашей организации получает-
ся отток кадров.

Любовь ЛАПШИНА, заведую-
щая сектором жилищной полити-
ки и ЖКХ: Дефицит рабочих рук -
бич всей столицы. Москвичи, в
том числе молодые, не хотят ра-
ботать дворниками. Это раньше
студенты шли мести улицы за слу-
жебное жилье. Мало того что его
давно не дают,  так еще и требова-
ния к работе стали более жестки-
ми. Раньше можно было убрать с
утра двор - и весь день  свободен.
Теперь дворник убирает террито-
рию два раза в день, содержит в
чистоте контейнерные площадки,
грузит мусор, подменяет коллег
на других участках. А когда уволь-
няется слесарь или сварщик, сра-
зу замену не найдешь, живой оче-
реди здесь не бывает. Молодые
ребята из колледжей до нас не до-
ходят. Скорее всего они идут в
коммерческие структуры. Сред-
ний возраст рабочего в РЭУ, ДЕЗе
- 45-50 лет. Если решить вопрос
со служебным жильем, рабочих
кадров прибавилось бы. Кстати, в
управу рабочие часто обращаются
именно с таким вопросом.

Часто получается так, что люди
устраиваются только на летний
период, когда не надо убирать ли-
ству или снег. И чтобы не остать-
ся без дворников, ДЕЗу прихо-
дится нанимать работников из
ближнего зарубежья. 

- Как идет прием на работу в
управу? 

ШЕВЦОВА: Мы принимаем  лю-
дей на конкурсной основе. Руко-
водителем комиссии по приему
на работу является глава управы.
После ознакомления с резюме и
документами соискателей прохо-
дит собеседование. Если человек
подходит по профессиональным
требованиям, ему предлагаются
тесты. Они составлены в соответ-
ствии с теми направлениями, с
которыми работает управа. 

КУРОЧКИНА: Важно понять, на-
сколько человек готов и хочет ра-
ботать именно здесь. А о чем го-
ворить с юристом, если он не зна-
ет, чем отличается управа от орга-
нов местного самоуправления? 

- Верите ли вы в успех рефор-

мы профобразования, в
результате которой, в ча-
стности, ваша управа, ДЕЗ,
РЭУ будут давать заявки
на трудоустройство моло-
дых специалистов? 

ШЕВЦОВА: Раньше мо-
лодой специалист был обя-
зан отработать по распре-
делению... Ведь молодежь,
которая учится на средства
государства, должна от-
дать долг государству, вер-
нуть эти затраты... 

ЛАПШИНА: Когда я окан-
чивала в свое время техни-
кум, у нас была производ-
ственная практика. И мно-
гих стажеров оставляли на
постоянную работу. На мой
взгляд, имеет смысл во-

зобновить заявки от ДЕЗов и под-
рядных организаций, где были бы
указаны потребности в слесарях,
электриках, плотниках. Это взаи-
мовыгодный процесс. 

- Где ваши сотрудники повы-
шают квалификацию и проходят
переподготовку? 

ШЕВЦОВА: Совместно с префе-
ктурой формируется программа
обучения кадров. Сотрудники
учатся в Московском государст-
венном университете управления
и других профильных вузах. Если
человек работал в управе, но не
соответствует сегодняшнему про-
филю работы, мы направляем его
на переподготовку. Кроме того, в
ДЕЗах обучают различные группы
работников ЖКХ.

- А можно нарисовать портрет
идеального сотрудника? 

КУРОЧКИНА: Человек должен
болеть душой за дело. Тогда он
станет выполнять свой долг, не
глядя на часы. Сотрудник не мо-
жет быть здесь только исполни-
телем. Человеку инициативному
не надо объяснять все в деталях
- он всегда работает на резуль-
тат. 

ЛАПШИНА: Мы полжизни про-
водим на работе. И раз она свя-
зана с людьми, то каждый жи-
тель должен чувствовать наш
профессионализм, получать от-
дачу от общения со  специали-
стами.

ВОЛКОВА: Мы организовали
школу управляющих для предсе-
дателей ТСЖ и ЖСК. Собираемся
с помощью Академии жилищно-
коммунального хозяйства соз-
дать школу управляющих дома-
ми. В этом же русле намечаем
проводить работу с эксплуатиру-
ющими организациями. В Акаде-
мии управления недвижимостью
проходят подготовку председате-
ли домкомов, инициативные
группы. 

- А что такое школа молодого
управдома?

ВОЛКОВА: Ведем переговоры
с Государственным университе-
том управления о создании ба-
зовой или подшефной школы.
Мы проводим занятия с юными
управдомами в школе № 443 в
режиме продленного дня. Меч-
таем о том времени, когда все
московские школы смогут полу-
чать эти знания в процессе днев-
ного обучения. И, может быть,
когда-нибудь выпускники такой
«спецшколы ЖКХ»  смогут на
льготных условиях поступать в
профильные вузы. Пока же нам
удалось договориться о разра-
ботке специальной программы
обучения ребят. 

После окончания занятий ребя-
та обошли дома, в которых они
живут. Сделали фотографии
подъездов, сняли на камеру дво-
ры. И уже перенимают лучший
опыт.

Елена ВОЛКОВА 
Редакция благодарит

пресс-службу управы рай-
она Перово за помощь в
подготовке этого материа-
ла.

ПОЧЕМУ ЦАПЛЯ 
ЗАВЯЗЛА... В УПРАВЕ?
Профильные вузы и колледжи готовят
кадры для управ, ДЕЗов и РЭУ. Однако ку-
да ни посмотри - везде дефицит квалифи-
цированных специалистов. Эти кадровые
проблемы мы решили обсудить вместе со
специалистами управы района Перово
(ВАО). 
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Пятиминутная проповедь 
на рок-концерте вряд ли кого-то
обратит к вере, но с молодежью надо
говорить на понятном ей языке

В последнее десятилетие XX века в России про-
изошли события очень драматические. Сейчас
у русских - страшная беда: 2 миллиона бес-

призорных детей и 50 миллионов человек, живущих
за чертой бедности. Перед нацией встал вопрос: как
выжить? Подавляющее число русских сегодня не
живет, а именно выживает. Продают не только лич-
ные вещи, но иногда и совесть, и талант. Это все от-
разилось и на образе русского человека, на его пси-
хологии. Он стал пассивным. «Голосуй против всех!»
- лозунг, который поддержат многие у нас в России.

Во многом виновата власть, которая ограбила народ
в 1992 году, ограбила во время приватизации, раз-
дав государственное имущество «своим» людям.
Нам постоянно навязывают чуждые ценности. Жить
для того, чтобы делать деньги, - это в России не при-
вилось. Наш народ стыдится быть богатым.

После перестройки появилась у нас огромная
стая хищников, которые при дележке госсобствен-
ности готовы убивать друг друга, и они убивают
друг друга. Для них этические ценности ничего не
значат. Но это - горстка отщепенцев. Все-таки рус-

ские - совестливые люди в своей массе. Были ими и
остались. Но после перестройки личность русского
человека подавлена. 

Я прожил долгую жизнь. Но такого трагического
времени, которое мы переживаем сейчас, не при-
помню. Была война, но был и враг, и всегда мере-
щилась победа над ним. И в конце концов победи-
ли. Нынешний враг и более коварен, и более си-
лен, и более безжалостен. Но для борьбы с ним
нужны идеалы. А они после перестройки все повы-
ветрились. Мы переживаем пустое время. Но что

делать с нашими суперрвачами? Они ведь готовы
на убийство противника. Хорошо, ты захапал мил-
лиард, один, второй, нечестно, как правило. Ну ос-
тановись. Поработай на общество. Нет, думают
только о своей собственной наживе. И конца-края
этому не видно.

Но русский народ - народ по-прежнему добрый, не
озлобленный. Простой обывательский пример. У ме-
ня есть знакомая, очень пожилая женщина. Пошла гу-
лять, упала. Молодой мужчина ее поднял и буквально
на руках принес домой. Через две недели с ней про-
изошла похожая ситуация, и ей тоже помогли. 

Нет, не могу я клеймить наших российских лю-
дей. У большинства - все то же душевное устройст-
во, что и раньше. Это, может быть, еще от веры в
Бога осталось. По крайней мере у моего поколения
- точно. Но выросшие при советской власти были
наверняка все безбожниками или почти все. Сейчас
храмы открыты, но далеко не все туда ходят, как хо-
дили их отцы, деды и прадеды.

У русских за минувшие годы появился плюра-
лизм мнений - это, вероятно, все, что нам и надо
было. Ну еще свобода творчества, некая свобода в
экономике, в хозяйствовании. И все. Я это говорю
не с точки зрения потерпевшего. Я ничего не поте-
рял. На сберкнижке и на банковском счете у меня
не было накоплений. И до перестройки, и во вре-
мя нее, и сейчас ставились и ставятся мои пьесы.
И я не отношу себя к категории людей, которые
нуждаются. Я не сердитый. Я добрый. И страдаю-
щий за моих соотечественников, видя их расте-
рянность. Никто их не может защитить. Ни госу-
дарство, ни закон. Они не получают месяцами зар-
платы, пенсии. Не на что учиться, не на что ле-
читься. Но за пределами России, на территории
бывшего СССР, русским еще тяжелее оставаться
русскими...

21 августа великому русскому драматургу Виктору Сергеевичу РОЗОВУ
исполнилось бы 92 года. Он был наделен не только великим писатель-
ским талантом, но еще и величайшим даром доброты, сопереживания.
О России и русских была его последняя боль. Надиктовывая эти строч-
ки по телефону, он надеялся, что последует и продолжение - мы догова-
ривались о встрече, об интервью. Помню слова его: «А жить так инте-
ресно, так хочется!..» Болезнь оказалась сильней. Розов ушел...
...Оставив в наследство нам слова ободрения и надежды. Вчитаем-
ся. Задумаемся. Запомним.

Александр АСТАФЬЕВ

Виктор РОЗОВ:

НАШ НАРОД СТЫДИТСЯ 
БЫТЬ БОГАТЫМ

- Отец Андрей, я знаю, что вы
выступаете с проповедями на рок-
концертах. То ли это место, где
можно донести слово Божье?

- Я, конечно, не предполагаю,
что пятиминутная проповедь на
рок-концерте кого-то обратит к ве-
ре. Более того, большинство зри-
телей мое появление на сцене вос-
принимает как помеху - они  ведь
пришли развлекаться. Но моя за-
дача вполне конкретна: я хотел бы,
чтобы люди на концертах не толь-
ко децибелы сквозь себя пропус-
кали, но и вслушивались в слова
песен, думали. Ведь многие рок-
музыканты - люди очень интерес-
ные. И хорошие поэты! Когда
Шевчук или Кинчев выводят меня
на сцену, это прочитывается зри-
телем как подтверждение того, что
христианские мотивы в их творче-
стве не есть нечто случайное или
просто сценический образ, - это их
внутренняя жизнь.

- В нашей церкви выступления
священнослужителя на рок-кон-
церте - это первый подобный
опыт?

- Личные контакты священно-
служителей с музыкантами были
всегда. Когда я начал свои публич-
ные выступления на рок-концер-
тах, то обнаружил, что и в рядах
духовенства немало бывших рок-
музыкантов, - в этом стали неожи-
данно признаваться мне священ-
ники, которых я знал многие годы.

Но все же одно дело - личные
контакты, даже клубные встречи,
и совсем другое - то, что произош-
ло в январе 2003 года. Тогда встре-
ча состоялась с 13 тысячами зри-
телей питерского Ледового двор-
ца. Среди выступавших были Кон-
стантин Кинчев, Юрий Шевчук, Бо-
рис Гребенщиков, Вячеслав Буту-
сов, Ольга Арефьева. Очень серь-
езная команда!

- А как воспринимали ваше сло-
во слушатели?

- Свистели.  Ведь рок-концерт -
не университетская лекция.

- Таким образом выражали
свое отношение?

- Поначалу я не разбирался в от-
тенках свиста. Сейчас уже кое-что
понимаю - и могу сказать, что сви-
стели правильно, понимая, где и
какая реакция от них ожидается.

- Как же вы познакомились с
Кинчевым, Шевчуком?

- Нас познакомили студенты
Свято-Тихоновского богословско-
го института.

Впрочем, еще задолго до встре-

чи с Кинчевым я встречал в его ин-
тервью упоминания о том, что он
читает мои книги. Шевчук тоже
про меня знал - и через моего сту-
дента передал приглашение на
свой день рождения, который от-
мечал концертом в «Горбушке».
При встрече он попросил меня по-
общаться и с мальчишками из ка-
детского корпуса в Кронштадте,
где учится его сын Петр.

- Для многих православных
рок-концерт - это образ сатанею-
щей толпы... 

- Знаете, когда в православной
аудитории мне приходится слы-
шать подобного рода обвинения, я
реагирую жестко: «Простите, а где
ваши дети? Они с вами в этом за-
ле, на лекции? Нет! В храме? Нет!
Тогда, извините, ваш личный педа-
гогический опыт для меня не  ав-
торитетен. Вы своим стилем пра-
вославной жизни отпугнули своих
детей от церкви, и поэтому мне
приходится идти в ту глушь, куда
убежали ваши дети, чтобы их к
вам вернуть».

- И все-таки... Нередко рок-му-
зыканты, их поклонники ведут
распущенный образ жизни,  мате-
рятся...

- Матерящегося попсового ку-
мира Филиппа Киркорова нам до-
водилось видеть. А вот из уст Кин-
чева или Шевчука я ни разу матер-
щины не слышал. Самое крепкое
словечко у Кинчева - «грязь». А
для Шевчука, кажется, нет хуже
ругательства, чем «попса».

- Многих людей - и не только
церковных - смущает, когда тот же
Константин Кинчев снимает майку
на сцене, обнажает татуирован-
ный торс и поет песни на право-
славные темы...

- В частной жизни Кинчев и ве-
дет себя, и одевается иначе. Но по-
нимаете, здесь какая штука... Кин-
чев о себе говорит: «Я - солдат
Русской православной церкви. Хо-
чу служить церкви, помочь право-
славию». Но если он всецело пе-
реломает себя под то, что приятно
видеть бабушкам, то как раз это
будет означать, что нам он ничем
помочь не сможет. Он сделал
главное - изменил содержание
своего творчества. Есть целая ар-
мия «Алисы». И если командир
переменит все - и направление
главного удара, и форму, и знамя,
- то армия распадется. Он и так по-
жертвовал очень многим. В том

числе в финансовом отношении.
Потому что перемены в его твор-
честве не всем пришлись по вкусу.

- Кого вы имеете в виду?
- Бывших фанатов и, главное,

музыкальных продюсеров, про-
катчиков от рок-музыки. Часть его
аудитории ушла к группе «Король
и шут». Практически все телекана-
лы и радиостанции от него отказа-
лись - мол, неполиткорректен -
группу «Алиса» вы не увидите на
телевидении. Он пошел против те-
чения. Концерты дает реже, чем
раньше. Отказался выступать во
время поста. А в православном ка-
лендаре четыре продолжительных
поста в году. Все это время он те-
ряет в деньгах. Я уже не говорю о
том, как непросто ему было объяс-
нять мотивы своего поведения му-
зыкантам своей группы.

- Можно ли назвать Кинчева и
Шевчука миссионерами?

- Не думаю. Они и сами не хо-
тят, чтобы их так называли. Эти
люди, прошедшие огонь, воду и
медные трубы, прекрасно понима-
ют опасность именно последних.
Есть опасность «забронзоветь»,
стать прижизненным памятником
самому себе. Если начнешь гово-

рить о своем «служении», о своей
«миссии», а не о своей работе -
считай, творческая могила уже го-
това.

Жизнь дает слишком много
примеров катастроф подобного
типа. Возьмите Жанну Бичевскую.
Она  сама себя назвала пророчи-
цей, говорит: «Я придумала новый
жанр - концерт-проповедь». Но
когда певец берется словесно по-
учать со сцены - это признание
его профессиональной некомпе-
тентности.  Одно дело - Бичевская
80-х годов, удивительная певица
народных и казачьих песен, го-
родских и белогвардейских ро-
мансов. А сейчас она поет песни
своего мужа, рифмованные ло-
зунги - нередко с еретическим и
аморальным содержанием. Чего
стоят, например, такие слова:
«Мы врага настигнем и порвем на
клочья,  Господа хваля».

- А  лично вам нравится творче-
ство тех же Кинчева, Шевчука?

- Мне трудно оценивать рок-му-
зыку в целом, потому что это все
же не тот мир, в котором я жил и
живу. Но у них есть действительно
талантливые строки и образы.

- Вспомним и третьего столпа
питерской рок-музыки - Бориса
Гребенщикова...

- Мы раза два с ним виделись,
но долго не общались. Первый раз
встретились на концерте «Рок к
Небу». Может быть, он тогда
слишком устал, но у меня оста-
лось неприятное ощущение от его
стеклянных, невидящих глаз. Хотя
возможно, это его естественная
форма самозащиты перед публич-
ным выступлением. Меня перед
лекцией тоже лучше не трогать. А
недавно мы виделись в кулуарах
Останкина - и он произвел на меня
гораздо более благоприятное впе-
чатление.

- В церкви много миссионеров,
работающих с молодежью?

- Такие священники есть в каж-
дой епархии. Но тех, кто постоян-
но передвигается по стране, сов-
сем немного. Например, отец Олег
Стеняев.

- За свои миссионерские нова-
торства вам приходилось полу-
чать по затылку от коллег-свя-
щеннослужителей? 

- Если бы вся церковная среда
сказала: «Да, это здорово, продол-
жай в том же духе», - это было бы
признаком болезни. Если бы все
священники занялись проповедью
на рок-концертах, то они стали бы
не нужны и непонятны остальным
людям. Базовая, традиционная ра-
бота православия не должна ме-
няться. А я всего лишь «припра-
ва». Необязательная, но, надеюсь,
и не вредная.

Последний рок-проект, в кото-
ром я участвовал, назывался
«Золото на черном». Он снова
проходил в Ледовом дворце

Санкт-Петербурга и был посвя-
щен 100-летию подводного фло-
та России. Пришло  17 тысяч ре-
бят. Выступали Кинчев, Кураев,
Шевчук. По возвращении в Мо-
скву я встретился с митрополи-
том Климентом, (управделами
Московской патриархии). «Вла-
дыка, я тут на днях снова согре-
шил: на рок-концерте выступал»,
- покаялся ему. Реакция митро-
полита была неожиданной: «А
что тут особенного? Мы же спе-
циально в документах Архиерей-
ского собора написали, что надо
активнее использовать формы
современной молодежной куль-
туры во внебогослужебной про-
поведи». Здесь уже я удивился:
как быстро то, что воспринима-
лось вначале провокацией и
скандалом, стало само собой ра-
зумеющимся. Меня это даже не-
много пугает. Потому что вспо-
миналось: «Есть у революции на-
чало - нет у революции конца»...

- И все же, отец Андрей, зачем
вам эта головная боль?

- Очень важно донести до этой
молодежи на ее собственном язы-
ке, что между  православием и
Средневековьем нет знака равен-
ства. Можно быть православным в
сегодня, а не в позавчера. Быть
молодым - не грех. Церковь суще-
ствует не только для бабушек, но и
для молодежи. Можно быть сов-
ременным человеком - и одновре-
менно исповедовать самую орто-
доксальную религию...

Датский философ Кьеркегор
когда-то рассказал такую притчу.
В некий городок приехал бродя-
чий цирк. Месяц он стоял на окра-
ине. Все дети и жители сходили на
его спектакли по нескольку раз.
Пора уезжать. Но вот за два часа
до начала последнего представле-
ния в цирке начинается пожар.
Уже загримированный и одетый в
свой костюм шут бежит в городок
и кричит: «Пожар! Пожар!» А лю-
ди хохочут: «Какая замечательная
реприза!» Так и хохотали над шу-
том до тех пор, пока не загорелись
их собственные дома.

Эта притча - о восприятия цер-
ковной проповеди современным
миром. Церковь кричит: «Осто-
рожно, есть угроза, есть пожар!»
А далекие от церкви граждане ре-
агируют на нас как на эксцентрич-
ных людей в эксцентричной одеж-
де, которых надо держать на рас-
стоянии, а  обращаться только в
строго ритуальной позе в ритуаль-
ные дни и по ритуальному поводу:
крестины, венчание, отпевание.
Потому я иду к другим шутам - к
рокерам. И пробую сказать, что
есть совершенно другой, неикон-
ный формат общения с нами. Мы
тоже с планеты людей, а не из ми-
ра архангелов.

Беседовал 
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

ПРОПОВЕДЬ 
НА РОК-КОНЦЕРТЕ?

Рок-музыка и православие... Трудно найти более несовместимые
сферы. Однако диакон Андрей Аураев считает иначе.
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ОРЕХОВЦЫ 
СДАЮТ СТВОЛЫ

Прокуратура Москвы, в производстве ко-
торой находится громкое дело в отношении
главарей ореховской преступной группи-
ровки, получила оперативную информацию
о тайнике с оружием. В ходе проверки све-
дений сотрудниками 1-го отдела МУРа в по-
селке Чулково Московской области был
изъят целый арсенал криминальных ство-
лов. В тайнике, где бандиты хранили ору-
жие, было найдено шесть автоматов АКМ-
74, два автомата АК-74, автомат АКСУ-74,
два пистолета-пулемета «Аграм-2000» с
глушителями, пистолеты «Браунинг«, ПМ,
ТТ, револьвер «Наган», шесть гранат Ф-1 с
запалами и более 800 штук различных бое-
припасов. 

ПРОИГРАЛСЯ В ПУХ!
Очередная жертва игромании была за-

держана сотрудниками ОВД «Чертаново
Центральное» Дмитрием Наумовым и Алек-
сеем Русяковым. К оперативникам обратил-
ся хозяин торгового дома «Варшавский».
По словам бизнесмена, его подчиненный,
реализовавший товар на сумму около 800
тысяч рублей, денег в кассу не внес. На во-
прос, где почти миллион рублей, торговец
ничего внятного ответить не смог. И тогда
бизнесмен пошел с заявлением в милицию.

Выяснилось, что деньги были потрачены
торговцем в игровых залах. Он настолько
увлекся азартными играми, что сам не за-
метил, как залез в кассу торгового дома.
Надеялся, что повезет и он разом отыграет
все деньги. Теперь горе-игроку придется от-
вечать перед законом.

ЗАДЕРЖАН 
ПО ПРИМЕТАМ

В тот день посетителей в продуктовом ма-
газине на Заводской улице Зеленограда было
немного. Четверо молодых людей, разошед-
шихся по торговому залу, лениво рассматри-
вали товар. Один из них подошел к продавщи-
це. Женщина ненадолго отвлеклась от других
посетителей, чтобы ответить на вопросы, ин-
тересующие молодого человека. Позже она
поняла, что именно в этот момент злоумыш-
ленники и похитили деньги...

Когда продавщица увидела, что из кассы
исчезло 32 тысячи рублей, было уже позд-
но. Тех самых молодых людей давно и след
простыл. Женщина позвонила в милицию и
рассказала о случившемся. Сотрудники уго-
ловного розыска ОВД «Крюково» немедлен-
но приехали на место преступления. 

Составить словесный портрет «покупате-
лей» труда не составило. Продавщица запо-
мнила не только лица парней, но и их одеж-
ду. Один из сыщиков предположил, что кра-
жу совершил его давний «знакомый», нигде
не работающий житель Зеленограда. Опе-
ративники решили поговорить с подозрева-
емым. Он оказался дома и, судя по нервной
реакции, ждал такого поворота событий.
Отпираться вор не стал. Он рассказал, что
деньги его приятелям нужны были на по-
купку наркотиков. План злоумышленники
разработали заранее, распределили роли,
выбрали подходящее время. Вскоре по го-
рячим следам милиционеры задержали и
других участников кражи. Теперь у жуликов
не скоро появится возможность снова про-
верить свои криминальные «таланты».

СОРВАТЬ БАНК 
НЕ УДАЛОСЬ

При попытке снять со счетов банка круп-
ную сумму денег была задержана преступ-
ная группировка из 12 человек, организатор
которой приехал в столицу из Саратова. Жу-
лики занимались криминальным бизнесом
уже давно. Их разыскивали за совершение
мошенничества в особо крупных размерах.
В Москве махинаторы зарегистрировали по
фальшивым документам коммерческую
структуру. Благодаря изощренным схемам
им удавалось довольно долго оставаться
безнаказанными. Но в конце концов жулики
попались. 

В милицию обратился гражданин, кото-
рый принес несколько уведомлений из на-
логовой инспекции. Из них следовало, что
он является владельцем нескольких ком-
мерческих структур, которые получили кре-
диты в банках. Выяснилось, что документа-
ми гражданина воспользовались мошенни-
ки. Они подделали его подпись, реквизиты
банка и ухитрились получить изрядные сум-
мы наличными. Благодаря усилиям сотруд-
ников ОБЭП УВД Центрального округа махи-
нация была раскрыта, преступники задер-
жаны.
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ОКНА С ВИДОМ НА КЛАДБИЩЕ

В один из майских дней в отдел уго-
ловного розыска УВД ЮАО обратился
гражданин Иванов. Он сообщил, что в
квартире его отца, умершего еще в
конце прошлого года, прописаны не-
известные люди. Причем, как завери-
ли сына-наследника в ДЕЗе, кварти-
ранты появились там на вполне за-
конных основаниях. Жилье им прода-
ла... жена покойного, некая граждан-
ка Дряб.

Когда сын заявил, что умерший был
вдовцом, о женитьбе никогда не заи-
кался, а он, Иванов, является главным
и единственным наследником всего
движимого и недвижимого имущест-
ва отца, работники жилищной конто-
ры только пожали плечами: дескать,
наше дело маленькое. У нас все по за-
кону - комар носа не подточит.

Но настырный сын не унимался.
Как это так? Однокомнатная квартира
отца, за которую он мог бы без труда
получить $50 тысяч, уплыла в чужие
руки. Иванов пришел на прием к сот-
рудникам милиции, занимающимся
расследованием мошеннических дей-
ствий.

- Выяснилось, - рассказывает сы-
щик угрозыска Андрей Кузнецов, - что
в момент смерти отца сын находился
в больнице. Он попал в серьезную ав-
тоаварию и на какое-то время утерял
связь с внешним миром. Этим-то и
воспользовались мошенники. Они не
предполагали, что у умершего есть
дети. Дело в том, что у отца и сына
были разные фамилии. Жулики «про-
били» покойного по учетам Централь-
ного адресного бюро и решили, что на
имущество одинокого старика претен-
дентов не будет. 

Наследник немедленно подал в суд
на «законных» владельцев квартиры
отца. Заседание суда было похоже на
зощенковскую историю. Владельцы
квартиры на голубом глазу заявили,
что ни о каком подлоге речь идти не
может. А когда их попросили показать
документы на жилье, всплыл уни-
кальный факт. По бумагам выходило,
что старик сочетался законным бра-
ком с гражданкой Дряб... через три
месяца после собственных похорон.

Судья потребовал объяснений. Мо-
шенники ни минуты не колеблясь зая-
вили: «Мы готовы привести продавца
квартиры. Она вам все расскажет...» 

Молодая вдова оказалась сорока-
пятилетней цыганкой. Одного взгляда
на нее было достаточно, чтобы с уве-
ренностью сказать: женщина никогда
не держала в руках документа, назы-
ваемого в народе трудовой книжкой, а
ее основной вид деятельности - про-
фессиональное мошенничество. Гра-
жданку Дряб взяли под стражу прямо
в зале суда. Но история на этом не за-
кончилась, а лишь получила удиви-
тельное продолжение.

В ПОГОНЕ ЗА «ПЯТИТОНКОЙ»

- Аферистка имела впечатляющую
внешность, - вспоминает опытнейший
сыщик Валерий Шкарупа. - Настоящая
цыганская мама. Чтобы поместить ее
в камеру, коридорному милиционеру
пришлось отвинчивать от входной
двери засов - иначе Дряб не пролеза-
ла в дверной проем. Сокамерники
сразу же окрестили ее Пятитонкой. Но
настоящее открытие ожидало нас в
Тульской области, где была офици-
ально прописана Дряб и где согласно
документам был зарегистрирован
«законный» брак между покойным и
его нынешней вдовой. Сыщики не
сразу отыскали ту самую деревушку.
Наконец они прикатили на край Туль-
ской области, где в доме проживала
семья гражданки Дряб. Там же нахо-
дился ее реальный супруг - человек
«с трудной судьбой», отсидевший
срок за изнасилование. Одним сло-
вом, достойная компания.

- Пришли в сельсовет, - продолжа-
ет историю Андрей Кузнецов, - откры-
ли регистрационную книгу. В ней чер-
ным по белому запись о браке с чело-
веком, чей прах к тому моменту уже
примерно полгода находился на Ва-
ганьковском кладбище. Спрашиваем
регистраторшу: «Вы расписывали?» -
«Я, хорошо помню. Еще на свадьбе у
них гуляла». - «А жениха помните?» -
«Конечно, представительный мужчи-
на! Я его еще дядей Сережей называ-
ла...»  Такие вот шарады нам загады-
вали. А на самом деле все было про-
сто. Я нашел свидетельницу, чья рос-
пись стояла в книге ЗАГСа. И та мне
по секрету про цыганку сказала: «Она

настоящая «черная вдова». Вы по
книге-то посмотрите. На ее совести не
один покойник».

Оперативники полистали регистра-
ционную книгу и не поверили своим
глазам. Незадолго до свадьбы с «дя-
дей Сережей» Дряб расписывалась
еще с одним москвичом - тоже вла-
дельцем квартиры, одиноким и пью-
щим. Со слов очевидцев, тот «муж»
был живым и здоровым. Даже очень
здоровым физически. Но хватило его
ненадолго. Как утверждают очевид-
цы, новоиспеченный муж не просы-
хал со дня свадьбы. Что ему подме-
шивала в водку «черная вдова» - од-
ному богу известно. Но только уже
через пару месяцев мужика похоро-
нили на местном кладбище. Угас как
уголек.

Сыщики стали смотреть книгу реги-
страций внимательнее и вскоре на-
шли другие подозрительные записи.
По мнению Валерия Шкарупы, «квар-
тирный бизнес» поставлен у цыган на
поток. И сколько на самом деле оди-
ноких стариков, имевших квартиры в
Москве, приезжало в Тульскую глу-
бинку, чтобы остаться там навсегда,
не скажет теперь никто. И эта история
вряд ли стала бы достоянием гласно-
сти, если бы не объявившийся сын-
наследник. Ведь паспорт старика, как
доказали сыщики, был похищен, а все
документы оформлены строго по за-
кону. Кто вспомнит, кому придет в го-
лову? Свои люди в ДЕЗе, свои - в пас-
портных столах, карманные нотариу-
сы и адвокаты...

Но самое забавное - финал этой ис-
тории. Представ перед судом, Тамара-
Пятитонка заявила: «Знать ничего не
знаю, никаких афер не совершала. Я
женщина больная, да к тому же мно-
годетная мать. Прошу отпустить меня
с подпиской о невыезде». 

Ну, скажет даже неискушенный чи-
татель, как бы не так: отпусти ее - она
тут же скроется и доказать ничего бу-
дет нельзя. А вот и не угадали! Судья
Нагатинского суда внял просьбе афе-
ристки и отпустил ее с подпиской о
невыезде. Так что теперь доказать
что-либо, восстановить справедли-
вость, наказать зло практически не-
возможно. Где теперь Тамара, по ка-
ким дорогам колесит?

МЕТРЫ КВАДРАТНЫЕ, 
СЛЕЗЫ ГОРЮЧИЕ

Каковы реальные масштабы этого
явления в Москве, не скажет никто. И
учитывая постоянно растущую стои-
мость квадратного метра в столице,
преступления такого рода будут мно-
житься. При этом среди участников
хорошо продуманных, тщательно
спланированных комбинаций дура-
ков нет. А деньги в риелторском биз-
несе крутятся - о-го-го! Так что ситу-
ация с учетом вышеназванных фак-
тов кажется просто безнадежной.
Безнадежной не для мошенников, а
для одиноких стариков, не умеющих
постоять за себя пенсионеров, боль-
ных и склонных к выпивке людей.
Все они сегодня попали в группу ри-
ска.  

Но и это не все. Фактически на руку
мошенникам и нынешнее законода-
тельство. Еще в 1994 году распоряже-
нием мэра столицы Юрия Лужкова
Департамент муниципального жилья
правительства Москвы стал налагать
запреты на регистрацию сделок с
жильем в случаях поступления ин-
формации о каких-либо нарушениях.
Однако уже через три года был принят
Федеральный закон «О государствен-
ной регистрации прав на недвижимое
имущество и сделок с ним» - и  право-

охранительные органы фактически
были отсечены от контроля легитим-
ности риелторских сделок. В 2001 го-
ду законодательные акты, принятые
правительством Москвы в интересах
граждан, были приведены  в соответ-
ствие с федеральным законодатель-
ством, а распоряжение мэра, препят-
ствующее нарушениям в области сде-
лок с недвижимостью, было признано
не соответствующим Конституции РФ,
закону «О государственной регистра-
ции прав на недвижимое имущество и
сделок с ним» и отменено.

Другими словами, правоохрани-
тельные органы не в силах препятст-
вовать даже откровенно мошенниче-
ской сделке до официального возбу-
ждения уголовного дела. Но даже в
этих случаях регистрационные органы
не всегда берут информацию в расчет
или принимают ее к сведению с опо-
зданием, что в дальнейшем препятст-
вует восстановлению справедливо-
сти.

Еще один подводный камень - за-
кон «О лицензировании отдельных
видов деятельности», принятый 11
февраля 2002 года. Он отменил обя-
зательное лицензирование физиче-
ских и юридических лиц, занимаю-
щихся посредническими услугами
при заключении сделок с жильем. Все
это позволяет аферистам, незаконно
завладевшим чужим жильем, прода-
вать квартиры добросовестным при-
обретателям до того момента, как
возбуждается уголовное дело или су-
дом решится вопрос о наложении на
жилплощадь ареста.

Как не стать жертвой мошенников?
Можно ли совершить сделку с жиль-
ем и не оказаться обманутым? Заме-
ститель начальника МУРа Евгений
Жураковский дал несколько советов,
которые помогут тем, кто собирается
совершать операции с недвижимо-
стью.

- Прежде всего не торопитесь за-
ключать сделки с жильем, - говорит
Евгений Викторович. - Если вы чувст-
вуете, что другая сторона проявляет
подозрительную поспешность, поду-
майте хорошенько, прежде чем ста-
вить подпись под договором. Второй
совет: обязательно проверяйте чисто-
ту сделки через солидную, зареко-
мендовавшую себя на рынке недви-
жимости риелторскую фирму. Про-
консультируйтесь о деталях соглаше-
ния с юристом, специализирующимся
на вопросах обмена и продажи жилья.
И последнее: при выявлении фактов
мошенничества немедленно обращай-
тесь в правоохранительные органы и
Главное управление Федеральной ре-
гистрационной службы по городу Мо-
скве для наложения запрета на подо-
зрительную сделку.

СВАДЬБА ПОСЛЕ ПОХОРОН
Ее шумно сыграла цыганская мама, приобретя не
только очередной штамп в паспорте, но и очеред-
ную сотню тысяч долларов.

Когда верстался номер,
стало известно об окончании беспрецедентного в истории рос-

сийского суда уголовного дела. Сразу трое федеральных судей по-
лучили от 11 до 14 лет лишения свободы и были арестованы пря-
мо в зале суда. Служители Фемиды оказались виновными в мо-
шенничестве и участии в преступном сообществе. Как сообщил
председательствующий на процессе судья Николай Лавров, быв-
шая судья Ивченко похитила 59 квартир и вынесла 43 неправомер-
ных приговора, Савелюк замешана в махинациях с семью кварти-
рами, а Мишина - с пятью. Всего аферисты провели жульнические
операции с 71 квартирой. Так что квартирный вопрос продолжает
портить не только цыганских мам, но и респектабельных чиновни-
ков. Кстати, суд потребовал продолжения расследования и напра-
вил соответствующие документы в Северо-Восточный округ столи-
цы, где действовала преступная группа.
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ПРОРОЧЕСТВА 
ПОД ОБЛОЖКОЙ

Бернард Вебер
- самый читаемый
писатель во Фран-
ции. Его книги ра-
зошлись более
чем пятимиллион-
ным тиражом.
Еще 10 миллио-
нов продано за
границей - Вебер
переведен на 30
языков мира. В
сочинениях фран-
цуза много проро-
ческого, вероятно,
поэтому он стал
единственным ав-
тором, удостоен-

ным премии Жюля Верна. Его книги - соедине-
ние элементов научной фантастики, приключен-
ческого романа и философского эссе. Изда-
тельство «Гелиос» знакомит читателей с рома-
ном Вебера «Империя ангелов».

ЗА ЛИНИЕЙ ФРОНТА
Мемуары зна-

менитого генера-
ла Третьего рейха
Гейнца Гудериана
сегодня воспри-
нимаются как уни-
кальный истори-
ческий документ.
Гудериан соеди-
нил в себе талант
теоретика и прак-
тика боевых дей-
ствий. Но и это не
помогло ему в
войне с Советской
армией, чьи тан-
ковые соединения
разгромили счи-

тавшуюся непобедимой фашистскую стальную
армаду. В своих «Воспоминаниях немецкого ге-
нерала» (издательство «Центрполиграф») Гуде-
риан рассказывает о планировании и подготовке
крупнейших операций Второй мировой войны,
интригах генерального штаба и личностях, оста-
вивших заметный след в истории.

«МЕДОВАЯ ЛОВУШКА» 
И ДРУГИЕ ТАЙНЫ РАЗВЕДКИ

Закулисье раз-
ведки всегда инте-
ресует читателей.
Но далеко не все
авторы, берущие-
ся за перо, хоро-
шо знают то, о
чем пишут. Трило-
гия Валентины
Мальцевой «КГБ в
смокинге» (изда-
тельство «ОЛМА-
ПРЕСС») написана
не только со зна-
нием дела, но ув-
лекательно и лег-
ко. Книги, вошед-
шие в трилогию -
«На живца», «Ва-

банк», «В ловушке», нельзя отнести к серьезной
литературе. Это развлекательное чтение, с кото-
рым хорошо коротать время в отпуске или в по-
езде. Головокружительная интрига, любовные
приключения, мужество героев и хитрость зло-
деев... Все это не оставляет равнодушным чита-
телей с первой до последней страницы.

СТАРАЯ ДОБРАЯ СКАЗКА
Эти события

происходили в
Скандинавии дав-
ным-давно, в те
времена, когда в
дремучих лесах,
туманных фьор-
дах и живописных
долинах жили
эльфы и тролли...
И з д а т е л ь с т в о
«Азбука» предста-
вляет сборник
«Подарок трол-
ля», в который во-
шли произведе-
ния лучших дет-
ских писателей

Скандинавии - Сингрид Унсет, Туве Янссон, Хан-
са Кристиана Андерсена, Сельмы Лагерлеф, Ас-
трид Линдгрен и многих других. Книга «Пода-
рок тролля» увлекает и делает добрее не только
детей, но и взрослых. Потому что все они тоже
когда-то были детьми и верили в волшебство.

НОВИНКИ
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Жизнь первых лиц 
и их родственников была в СССР самой
охраняемой тайной. Но нет ничего
тайного, что не стало бы явным...

Книжный ряд

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (135), 10 - 16 августа 2005 Страницу подготовил Николай МОДЕСТОВ

-Н иколай Александро-
вич, сколько всего
книг вы написали?

- Признаться, никогда точно
не подсчитывал. Еще в совет-
ские времена у меня вышло
около двадцати - повести, рас-
сказы, документальные очерки.
Позже, уже в наши дни, издано
более тридцати книг. В основ-
ном это серия «Досье». Сейчас
они переиздаются в серии
«Книжная полка Николая Зень-
ковича». 

Книги переведены на мно-
гие языки мира. Практически
все наши бывшие союзники
издали мои книги. В Болгарии
собрание сочинений вышло
даже раньше, чем в России.
Переводы сделаны в Китае, Че-
хии, Польше, Румынии, а так-
же странах СНГ...

- Я знаю, что вы начали но-
вую серию...

- Она называется «Элита».
Это энциклопедическая серия.
Уже подготовлена и вышла кни-
га «Самые закрытые люди» -
первое обобщенное исследова-
ние о членах Политбюро. Их за
всю историю СССР было 229 че-
ловек. То, что публиковалось до
сих пор, было слишком кратким
и не всегда точным изложением
основных фактов. Своего рода
куцая объективка... Теперь чита-
тель получит возможность уз-
нать о жизни людей, в течение
десятилетий определявших по-
литику нашего государства.

Еще одна книга этой серии -
«Самые открытые люди». В ней
собраны сведения о нынешних
представителях исполнительной
власти - председателях прави-
тельства, министрах, руководя-
щем составе Администрации
Президента. 

И, наконец, третья книга этой
серии - «Самые секретные родст-
венники». Когда я собирал мате-
риал для «Самых закрытых лю-
дей», то накопил огромный ин-
формационный пласт. Это жены,
дети, тести и тещи, матери и от-
цы... Там около 1700 персоналий.
Кстати, после выхода этой книги
стало поступать огромное коли-
чество писем: читатели помогали
мне, дополняли книгу своими
рассказами, воспоминаниями...

- Судя по вашей информиро-
ванности, вы сами уже стали се-
кретоносителем. У вас были про-
блемы с героями книг? Никто не
предъявлял претензии по пово-
ду публикаций?

- Не припомню таких случаев.
Дело в том, что я исхожу из за-
кона о защите личной жизни. Я
никогда не делаю людям больно,
не гонюсь за фактом ради фак-
та, не ерничаю, не насмехаюсь.
Многие мои герои - живые лю-
ди, а у них дети, друзья, знако-
мые... Жизнь родственников
первых лиц всегда была самой
охраняемой в Советском Союзе
тайной. Во всем мире спецслуж-
бы собирают информацию об
окружении первых лиц. И сейчас
такие подразделения есть. Так
что трудности со сбором матери-
ала у меня были. 

- Как вам удается справлять-
ся с таким объемом информа-

ции? Ведь раньше компьютеров
не было... 

- Документалистикой я зани-
маюсь всю жизнь. Большую
часть жизни прожил в Минске.
Белоруссия все же провинция в
сравнении с Москвой. Там ин-
формация доставалась с боль-
шим трудом, не было прямой
связи с первоисточниками. Но от
этого любые факты становились
еще дороже, желаннее. 

Мне очень повезло с памя-
тью. Это мой персональный
компьютер. Очень помогает
природная способность к быст-
рому чтению. Книгу в 600 стра-
ниц я прочитываю за два часа.
Знаю людей, которые заканчи-
вали курсы по скорочтению,
тренировались, но у меня эта
способность врожденная. Спа-
сибо папе и маме!

И еще мне очень помогают
дневники, которые я вел долгие

годы. Заставлял себя записы-
вать по горячим следам впечат-
ления, эмоции, мысли - вопреки
усталости и естественному же-
ланию отдохнуть, переключить-
ся. Представьте себе, каково са-
диться за стол после многочасо-
вой работы с документами. Я
ведь работал спичрайтером у
Машерова, Горбачева... После
десяти - двенадцати вариантов
одного и того же текста на буквы
смотреть не хочется. Но берешь
себя в руки и записываешь. Сей-
час я готовлю эти дневники к
публикации. Получится пять-
шесть томов по 700 страниц.

- Вы придаете такое значение
дневникам?

- Огромное значение! Дневни-
ки, по моему убеждению, гораздо
важнее и правдивее, чем мемуа-
ры. Воспоминания - это постфак-
тум. Сидит человек, который уже
добился «звездности», и из его
записей вытекает, каким умным
он был еще тогда... Авторы стре-
мятся приукрасить свою роль,
показать, что они то-то предвиде-
ли, о том-то предупреждали. Дру-
гое дело дневники. Они не дадут
соврать, быть умным задним чис-
лом. Они отразят реальное отно-
шение человека к происходящим
событиям, раскроют его чувства
и переживания.

Вот дневники Пришвина. Нас-
ледники выпустили четыре тома
из сорока. Дневники Чуковско-
го... Это же самое интересное,
живое, неподдельное.

- Вы изучали подноготную
многих явлений, досконально
знаете общеизвестные биогра-
фии. Что-нибудь удивляло, пора-
жало, меняло ваше представле-
ние о личности или событии на
180 градусов?

- Есть такое понятие: профес-
сиональный цинизм... Я не циник,
речь не об этом. Но удивить чем-
нибудь трудно. Однако, чтобы
привлечь читателя, заинтересо-
вать его книгой, нужно научиться
удивляться самому. Только тогда
люди поверят, заинтересуются. 

- Вам не кажется, что история
слишком часто переписывает-
ся? Берешь книги, излагающие
одни и те же исторические фак-
ты, но изданные в разное время,
- и словно читаешь о разных со-
бытиях...

- История переписывалась
всегда. «Повесть временных
лет» - восемь раз. И удельные
князья делали это в угоду себе, и
русские цари. Пришел к власти
Сталин - и реанимировал доста-
точно спорные для Руси фигуры
Ивана Грозного и Петра I. Стал
первым лицом Горбачев - и
«вспомнил» Бухарина, Рыкова,
Чаянова. 

Возьмите сегодня в руки пав-
ленковскую ЖЗЛ. Она может по-
казаться простоватой. Или эта
же серия издательства «Моло-
дая гвардия». Открываются но-
вые документы, факты. О них
необходимо рассказывать. Того
же требует и новое поколение,
которое формируется в иных ус-
ловиях, имеет другое мироощу-
щение. Я в этом ничего страшно-
го не вижу.

Вспомните поступок Зои Кос-
модемьянской.  Сколько звучало
голосов в восьмидесятых годах,
осуждавших ее поступок! И толь-
ко недавно был открыт приказ
Государственного Комитета Обо-
роны СССР, предписывающий
уничтожение всего жилья ближе
шестидесяти километров от до-
рог. Иначе бороться  с врагом в
лютые морозы было нельзя.

- История последних десяти-
летий нередко дает повод
вспомнить забавную фразу из
фильма «Доживем до понедель-
ника». Там вызванный к доске
двоечник закончил рассказ о ре-
формах в России фразой: «И во-
обще, на царей нам не везло!»
Вы согласитесь?

- Я могу сказать, что в отно-
шении советской элиты такой
упрек правомерен. Советская
элита - явление уникальное.
Простолюдины, порой просто
пьянчужки и бездельники зани-
мали руководящие посты в соот-
ветствии с классовой принад-
лежностью. Вместо того чтобы
учиться держать в руках фуга-
нок, рубить лес или строить, они
шли за пять километров по за-
снеженной дороге, чтобы обсу-
дить ультиматум Керзону. То же
самое и партийная элита.

Вспомните, сколько было
профессоров, докторов наук,
обосновывавших «правиль-
ность выбранного пути». А что
мы сегодня имеем? Хоть один
из них смог дать толковый, на-
учный анализ произошедшего,
сумел написать книгу, которая
бы объяснила стремительный
распад монолитного государст-
ва, книгу, которая была бы у
всех на слуху? В лучшем случае
что-то на уровне рукописи, нев-
нятное и скучное. По пальцам
можно пересчитать те моногра-
фии, в которых дан глубокий
анализ событий, которые чита-
ются с интересом. Валентин
Фалин и... все. 

Невольно напрашивается ис-
торическая аналогия. Крах Рос-
сийской империи, массовая эми-
грация: Париж, Берлин, Прага,
Белград... Какой пласт культуры,
сколько там было создано про-
изведений искусства, литерату-
ры, живописи, философии,
сколько написано мемуаров,
просто романов! Даже генералы
проявили себя литераторами.
Вспомните Краснова, Деникина. 

- Значит, прав герой фильма -
не везло нам на царей?

- В разгар перестройки в ЦК
пришло очень интересное пись-
мо. Я даже снял с него копию.
Оно у меня в архиве есть. Там ка-
кой-то дед из Кузбасса предла-
гал всех министров и членов
правительства снять и назначить
на их места журналистов. Вот
они, дескать, все знают, помогут
нам справиться с трудностями и
поведут куда надо. Я так не счи-
таю, но с царями, похоже, нам
действительно не везло.

-Впервые слово «рубль»
встречается еще в новго-
родской берестяной гра-

моте конца XIII века, - поясняет со-
трудница издательского отдела
Музеев Московского Кремля Ма-
рия Лемигова. - А в 1654 году по
приказу царя Алексея Михайлови-
ча из западно-европейских тале-
ров были отчеканены первые се-
ребряные рубли. Именно тогда
рубль перестал быть только «счет-
ным понятием» и был реально
введен в обращение.

Основой издания, подробно по-
вествующего о многовековой ис-

тории российских денег, стала бо-
гатая нумизматическая коллекция
ММК. Многие редкие экземпляры
из музейного фонда можно уви-
деть только на страницах книги.
Там же читатель найдет информа-
цию о монетах, узнает историю ка-
ждого рубля. Автор книги - специ-
алист-нумизмат Сергей Зверев,
старший сотрудник ММК. Он по-
могает увидеть неразрывную
связь истории нашего государства
с внешним видом российской де-
нежной единицы. Почти все значи-
мые события отражались на обли-
ке монет. Менялись вес монеты,

портреты правителей и государст-
венная символика.

По мнению генерального дирек-
тора ММК Елены Гагариной, книга
«История денег в России» будет
интересна не только специали-
стам, но историкам, любителям
редких изданий и нумизматам.
Альбом выпущен накануне 200-
летнего юбилея Музеев Москов-
ского Кремля. А к основным тор-
жествам, которые состоятся в
2006 году, предполагается выпуск
других редких книг, связанных с
историей Отечества и музеями
древней российской святыни.

РУБЛЬ ВЧЕРА, СЕГОДНЯ И ЗАВТРА
В Патриаршем дворце Москов-
ского Кремля состоялась презен-
тация альбома-исследования
«История денег в России». Глав-
ным героем этой уникальной кни-
ги является российский рубль.
Издание осуществлено Музеями
Московского Кремля при под-
держке Московской межбанков-
ской валютной биржи и посвяще-
но 350-летнему юбилею первой
рублевой монеты.

УДИВИТЬСЯ, 
ЧТОБЫ УДИВИТЬ

Судьба Николая Зеньковича по-своему уникальна. Писатель, историк, человек
феноменальной памяти и энциклопедических знаний, волею обстоятельств был в
центре событий, приведших к распаду СССР. С 1985-го по 1991 год он работал в
аппарате ЦК КПСС, руководил его пресс-центром, присутствовал на всех засе-
даниях Политбюро и Секретариата ЦК. Людям старшего поколения эта информа-
ция говорит о многом. Для молодых читателей поясню: это равнозначно тому, что-
бы находиться сегодня в кулуарах президентских апартаментов. 
Николай Зенькович - автор многих бестселлеров: «Покушения и инсценировки.
От Ленина до Ельцина», «ЦК закрыт. Все ушли...», «Тайны ушедшего века. Лжес-
видетельства. Фальсификации. Компромат» в четырех томах, «Была такая стра-
на», «Борис Ельцин. Разные жизни» в двух книгах... Жанр своих произведений он
определяет как «литература факта». Все исследования основаны на архивных
документах, в большинстве своем закрытых или малодоступных.
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Музыканты знают: если дать

свою скрипку другому человеку
даже на день-два, инструмент

зазвучит уже по-другому
Место встречи

-В ладимир Владимирович, от-
кройте секрет: как становятся
мастерами изготовления скри-

пок?
- Когда я впервые попал к скрипично-

му мастеру, мне было 13 лет. Я тогда
учился в музыкальной школе. Мы с ма-
мой решили приобрести не просто
скрипку, а очень хороший инструмент. И
пришли к знаменитому тогда Денису
Владимировичу Яровому. Он возглавлял
творческую студию скрипичного мастер-
ства под патронатом Министерства куль-
туры, которая располагалась на Твер-
ской, в том месте, где сейчас находится
«Палас-отель». Не знаю, что тогда заде-
ло струны моей души, но я захотел сам
делать скрипки. Яровой взял меня с
большими сомнениями: я был первым
его маленьким учеником - обычно он
брал взрослых. А через год учитель по-
ставил мне условие: хочешь быть масте-
ром - поступай в музыкальное училище.
Для преподавателей училища им. Иппо-
литова-Иванова я был, увы, не подар-
ком, однако я сразу честно признался:
скрипачом становиться не собираюсь. И
они терпели постоянные раны на моих
руках, которые я случайно наносил себе
стамеской, работая в мастерской. 

Всего у Ярового было 32 ученика. Из
них профессиональными мастерами ста-
ли лишь четыре.  Он умер в 1990 году -
подвело сердце...

- Много ли  сегодня в России подлин-
ных мастеров скрипичного дела?

- Человек шесть наберется.
-  Против западных мастеров россий-

ские устоят?
-  Очень сложно сравнивать. Для нас

изготовление скрипки все-таки искусст-
во, там - ремесло, которому учат 4-5 лет
в специальных школах. За такой срок
можно научить делать лишь неплохую
шкатулку - даже если назвать ее скрип-
кой.

- А как же знаменитые итальянские
школы?

- Они были знамениты в XVII-XVIII ве-
ках, потом почти все секреты, по боль-
шому счету, порастеряли. Даже среди
итальянских мастеров сейчас мало кто
владеет акустикой инструмента. Сделать
хорошую внешнюю копию старинной
скрипки они умеют, а понять суть звука
способны буквально единицы.  

- Кто  является самым лучшим масте-
ром за всю историю?

- Условно таковым считается Стради-
вари. Но есть и Гварнери, и Амати, и Сан-
то Серафино, и Гваданини, и Бергонци, и
другие замечательные представители
кремонской, брешианской и миланской
школ. А вообще-то каждый мастер делал
и хорошие, и плохие скрипки. Тот же
Страдивари самые гениальные свои тво-
рения создал в последние 10 лет жизни.
До этого понаделал много разного...  

- И какая же самая дорогая скрипка в
мире?

- Недавно на одном из зарубежных
аукционов  скрипку Страдивари продали
за два с лишним миллиона долларов, ин-
струмент Амати - за полтора миллиона.
Но это цена не столько за звучание
скрипки, как за имя.  На стоимости ска-
зывается и  антикварная ценность. Как
говорил Ватло (один из величайших
французских экспертов): «За звук вы
можете отдать 10 тысяч долларов. Все
остальное - это ваши капризы и антик-
варная цена». Ведь звук - понятие  дос-
таточно условное.  Лишь очень натрени-
рованные уши отличат подлинник от
подделки. Это справедливо для многих
видов человеческой деятельности - к
примеру, опытный автослесарь может
сказать о конкретных неполадках по зву-
чанию мотора. Не надо забывать и о том,
что звучание старинных скрипок  имеет
свои особенности. Да и сам инструмент в
отличие от нынешних был устроен по-
другому: низкий угол грифа, короткая
шея, жильные струны слабого натяже-
ния...  В результате они имели голос ти-
хий и даже несколько гнусавенький.
Только в середине XVIII века скрипка на-
чинает обретать сегодняшние вид и звук.
В средние же века для того, чтобы инст-
румент имел хороший голос, итальянцы
придумали ноу-хау: уникальную на-
стройку дек (поверхностей корпуса
скрипки). Именно эту настройку позже
назвали секретом Страдивари. Кстати,
первым, кто разгадал этот секрет, стал
мой учитель Денис Яровой.

- А можно ли использовать его
сейчас?

- Для каждой ноты на инструменте
должен быть участок, который идеально
резонирует на эту частоту. В момент ре-
зонанса он должен  обладать наивысшей
силой и «подхватывать» всю остальную
деку. Вот и все. Для этого на площади
двух дек нужно настроить 365 точек с

учетом всех нот, которые могут браться
на скрипке. Это означает, что у каждого
квадратного сантиметра деревянного
корпуса должна быть разная толщина и
плотность.  Такой принцип  можно срав-
нить с ксилофоном - ударным инстру-
ментом, где деревяшки подстраивают
под нужную частоту, чтобы извлекать
разные ноты.

- Получается, инструменты Ярового и
его учеников ничем не хуже, чем у Стра-
дивари?

- У итальянских скрипок старинных
школ есть огромный плюс, который
нельзя компенсировать знанием секрета
настройки дек. Это фактор времени. Де-
рево - все-таки органика. Со временем в
нем сворачивается белок, оно становит-
ся более плотным, приобретая свойство
кости, от чего начинает резонировать го-
раздо лучше. Но вообще, существуют
скрипки Ярового, которые, если снять с
них этикетку,  любой музыкант примет за
старинные итальянские - и внешне, и по
звуку. Две такие скрипки есть в Москве,
остальные вывезены за рубеж. Так что
на сегодняшний день секрета Страдива-
ри как такового уже не существует. Оста-
лась легенда, которая будет жить еще
очень долго -  потому что люди  всегда
тяготеют к тайнам. Не проходит и десяти
дней, чтобы в мировой печати не звуча-
ло очередное сенсационное заявление:
найден секрет Страдивари! Кто-то нахо-
дит его в лаке, кто-то в грунте, а кто - и
во вставке уса в деку... Все это смешно.
Даже для того, чтобы только приступить
к тотальной настройке дек, необходимо,
условно говоря, вернуться в XVII век, ко-
гда нота камертона ля звучала  на пол-
тона ниже, чем сейчас. За эти три-четы-
ре века все тональности поднялись.

- Как это могло произойти?
- Честно скажу, не знаю. Но такова

объективная реальность. В музее Глинки
висят камертоны, изготовленные в раз-
ные эпохи. По ним и можно проследить

этот процесс. Итальянцы времен Стради-
вари и Амати строили свои творения,
опираясь на существующие тогда ля.

- Мистика какая-то...
- Это не мистика. Кто-то из физиков

пытался мне объяснить, что таково био-
логическое развитие жизни на Земле.
Усиливается, иначе говоря, темп жизни.
Казалось бы, еще недавно было модно
диско, сейчас - техно. Соответственно,
чтобы сегодня достичь звука старинной
итальянской скрипки, нужно вернуться в
те века, когда камертон ля был другой.

- Эту идею вам тоже подсказали фи-
зики?

- Нет, идею эту мне в свое время пода-
рил большой друг Ярового, величайший
скрипач XX века Михаил Безверхний. Он
уже лет 15 как обосновался в Бельгии,
профессор Гентской консерватории. Ге-
ниальный музыкант, который действи-
тельно очень много знает о скрипке и иг-
рает на каком-то космическом уровне.
Но о нем мало кто слышал, потому что
он, как настоящий русский музыкант, со-
вершенно не делает себе пиара.

- Я не случайно вспомнил физиков.
Хорошо известен интерес многих уче-
ных этой точной науки к музыкальным
инструментам. В частности, они сделали
немало попыток усовершенствовать
скрипку... 

- Мне известны десятки ученых с име-
нем, которые, достигнув в своей области
вершин, начинали изобретать либо иде-
альную скрипку, либо прибор для созда-
ния оной. Довольно именитый физик
Пронин мне заявил, что делает скрипки
без эфов (прорезей) и что это гениаль-
но. Я сразу напрягся, потому что, грубо
говоря, любая звучащая коробка должна
иметь отверстие для выхода воздуха. Ес-
ли то же ведро запаять наглухо, оно зву-
чать не будет. Я попросил его принести
свое гениальное творение. Он пришел
без скрипки, но с огромным чемоданом
авторских свидетельств... 

Затем была целая история с академи-
ком Поповым, который в то время рабо-
тал в космическом агентстве и считается
одним из сильнейших акустиков мира.
Он заявил, что создал программу звуча-
ния скрипки Страдивари. Вообще-то ни-
кто в мире еще не смог синтезировать
звук скрипки и человеческого голоса.
Академик утверждал, что ему это уда-
лось благодаря обработке скрипки гиро-
скопом. Поясню: гироскоп - это устрой-
ство, благодаря которому корабельный
компас не зависит от магнитных полей
Земли. Дело дошло до эксперимента в
Большом зале консерватории. Приехало
огромное количество специалистов с ве-
дущих мануфактурных производств.  Их
интерес понятен: включил программу - и
с конвейера пошли Страдивари. Экспе-
римент заключался в том, что студент
консерватории играл на двух изготов-
ленных мной скрипках - и на скрипке
Гваданини. Потом академик увозил их в
свою лабораторию, каким-то образом
воздействовал на них гироскопом, при-
возил назад, и мы должны были услы-
шать три Гваданини. Однако в результате
Гваданини остался без изменений, одна
моя скрипка тоже, а вот вторая стала
звучать, как ведро. Когда я привез инст-
румент в мастерскую и вскрыл, чтобы
понять, что с ней произошло, то увидел:
по всем силовым линиям из дерева вы-
ступила смола. Поразмыслив, я понял,
что на скрипку было оказано высокочас-
тотное воздействие, которое дерево про-
сто не смогло отработать... 

- На музыкальные инструменты, осо-
бенно скрипки,  как и на недвижимость,
цены со временем только растут. Вы по-
советовали бы вкладывать деньги в му-
зыкальный инструмент?

- На скрипке надо играть! Инструмент,
который не звучит, умирает. Если его,
грубо говоря, не тренировать, дерево, из
которого он и сотворен, не резонирует и
расслабляется. Почему Ойстрах не давал

студентам поиграть на своем Страдива-
ри? Все музыканты знают, что, если дать
свою скрипку другому человеку даже на
день или два, она зазвучит по-другому.
Потому что у каждого музыканта своя
манера звукоизвлечения. Инструмент
начинает самонастраиваться на человека
и резонирует уже иначе. Чем выше уро-
вень скрипки, тем должен быть выше
уровень музыканта, который на ней иг-
рает. Так что расхожее мнение о том, что
«мне бы скрипку Страдивари - я бы всех
удивил», в корне неверно. Скрипач невы-
сокого уровня не сможет извлечь из та-
кой скрипки звуки, на которые она спо-
собна. У музыкантов на сей счет есть да-
же фраза: не имей Амати, а умей играти. 

- Через ваши руки Страдивари прохо-
дил?

- Ко мне попадало очень много старин-
ных инструментов. Сейчас на реставрации
находится скрипка Бергонци. Представь-
те, шел человек, поскользнулся и упал
прямо на свою уникальную скрипку. Це-
лое состояние в одно мгновение разлете-
лось на мелкие кусочки! К примеру, верх-
нюю деку я собирал из 48 щепок. И если
бы это был единственный такой случай.
Размах подобного разгильдяйства в на-
шей стране меня просто потрясает!   

- А сколько скрипок Страдивари нахо-
дится в России?

- Есть Страдивари в музее Глинки, в
Государственной коллекции уникальных
музыкальных инструментов. А вот
сколько их в частных руках - никто не
знает. Владельцам по разным причинам
чаще всего невыгодно раскрывать эту
информацию. К сожалению, кражи скри-
пок происходят очень часто. В пору мое-
го студенчества мы с друзьями склады-
вали инструменты прямо в коридоре
училища и шли обедать, а сегодня
скрипки нередко вырывают прямо из рук
владельцев - в метро или в электричке.
Периодически в Москве крадут и доро-
гие скрипки. «Петровка, 38» оповещает о
подобных ЧП всех известных москов-
ских мастеров.

- Это тех, к кому за оценкой инстру-
мента могут обратиться похитители?

- Воры обычно сразу вывозят похи-
щенное на периферию, где продают за
треть цены. Либо переправляют за ру-
беж в частные коллекции. Из квартир,
как правило, инструменты крадут по на-
водке, потому что уголовник не может
разбираться в столь тонких вещах. Для
него они все одинаковы - и те, что стоят
тысячу рублей, и те, которые за миллион
долларов. 

- Недавно по ЦТ в который раз демон-
стрировался кинофильм «Визит к Мино-
тавру» о краже скрипки Страдивари...

- Меня как мастера в этом фильме
раздражает, что создатели не учли эпо-
ху. Как я уже сказал, старинные итальян-
ские скрипки выглядели иначе, чем сов-
ременные. И, к примеру, итальянские ки-
нематографисты, снявшие фильм
«Страдивари», подошли к этому вопросу
куда более въедливо - они сделали
скрипку, которая похожа на инструмент
Страдивари до мельчайших подробно-
стей. А ведь на съемках фильма «Визит к
Минотавру» был хороший консультант -
мастер Александр Крылов.

- Я знаю, что есть и такой вид мошен-
ничества, как подделка инструмента из-
вестного мастера. На обычный, пусть да-
же хороший, инструмент ставят клеймо
старинного мастера...

- Это отдельный криминальный биз-
нес. Клеймо поставить можно, но оно
должно быть настоящим, например, XVII
века. В то время клеймо представляло
собой бумажный этикет. А бумага тогда
изготавливалась  совершенно другая,
чем сейчас: более толстая и ворсистая.
Иногда мастера выжигали на внутренней
стороне деки фамильные вензели, кото-
рые скопировать полегче. Бывает, что
мошенник снимает со скрипки подлин-
ный этикет и вешает его на обычный ин-
струмент, который потом продается за
бешеные деньги. Конечно, этим занима-
ются  нечестные люди. Мастера «выс-
шей лиги» все наперечет, им слишком
дорога репутация. А всплывают подоб-
ные вещи мгновенно. Сейчас у меня на
реставрации находится инструмент, ко-
торый люди купили за очень большие
деньги, хотя реально стоит он едва ли
треть от этой цены.

- Если не секрет, сколько сейчас стоит
скрипка Калашникова?

- Не все измеряется деньгами. Есть
старинная итальянская традиция: раз в
четыре года мастер обязан дарить свою
скрипку. Нельзя все переводить в ко-
рысть, иначе тебя оставит талант. Я эту
традицию свято чту.

Беседу вел
Андрей ПОЛЫНСКИЙ

Фото автора

Владимир КАЛАШНИКОВ: 

Есть в музыкальном мире человек, который не выступает на сцене,
не преподает, однако к его мнению прислушиваются даже извест-
ные музыканты. Это скрипичных дел мастер Владимир Калашников.
Об инструментах, сделанных его руками, говорят: они волшебные...

СКРИПКУ УКРАСТЬ МОЖНО, 
МУЗЫКУ - НЕЛЬЗЯ

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (135), 10 - 16 августа 2005
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Увы, при нынешней нравственной
деградации общества бурное
развитие компьютерных технологий
не означает эволюции мозга

Будем здоровы!

МОСКОВСКАЯ СРЕДА № 29 (135), 10 - 16 августа 2005

...Для начала профессор предло-
жил мне побывать на одной из
его операций. Пришлось снять

с себя все украшения (таков неписаный
закон), переодеться в зеленую униформу
- и вперед. Операционные расположены
на третьем этаже Склифа. Оснащены са-
мым современным оборудованием. Пос-
торонним вход сюда строго запрещен. 

...В операционной играло радио, зву-
чали старые добрые песни, молодой ас-
систент, двигаясь в такт музыке, надевал
перчатки, сестра завязывала ему на спи-
не фартук и улыбалась мне одними гла-
зами (пол-лица у всех находящихся в
операционной скрыты маской).

Анестезиолог уже сделал свое дело и
теперь наблюдал за состоянием больного
по приборам. Молодой пациент был абсо-
лютно неподвижен. В состоянии наркоза
ему предстояло провести не менее шести
часов - надо было удалить маленькую
опухоль в височной области. Из-за этого
крошечного комочка пациент часто терял
сознание, у него начинались судороги. На
мониторах светились показатели его жиз-
недеятельности: пульс, давление. Все - в
абсолютной норме. Ассистент и операци-
онная сестра приступили к работе. 

Процесс трепанации черепа занял пол-
часа. Сначала рассекли кожный лоскут,
потом занялись подкожным жиром, за-
тем рассекли твердую мозговую оболоч-
ку - иначе до мозга не добраться. Нако-
нец, показались извилины. Вот он какой,
мозг!.. Сестра с тревогой наблюдала за
мной поверх маски, но я не собиралась
падать в обморок. Позвонили профессо-
ру - пора, все готово. Когда в операцион-
ной появился Владимир Викторович Кры-
лов, к столу подвезли мощный микро-
скоп, так называемую систему навигации,
и операция началась. С помощью специ-
альных инструментов доктор пробирался
сквозь человеческий мозг к очагу пора-
жения. Движения его ювелирно точны.
Один миллиметр вперед, два назад, снова
вперед... Главная задача - минимально
потревожить мозг. И так - в течение шес-
ти, иногда и двенадцати часов...

...Операция прошла благополучно. На-
пряжение позади, и профессор готов об-
щаться.

- Сколько операций вы делаете в не-
делю? Можете ли вспомнить самые
сложные?

- Каждую неделю - несколько опера-
ций. В нейрохирургии принято считать,
что простых операций не бывает. Все -
очень сложные.
Приходится ведь
мозг тревожить,
главное - сделать
это как можно кор-
ректнее. Практиче-
ски каждая операция
на мозге - ювелир-
ная. Малейшая
ошибка может при-
вести к тяжелым по-
следствиям, даже
гибели больного.
Поэтому к самой
якобы простой опе-
рации необходимо
относиться чрезвы-
чайно серьезно, изу-
чать варианты тече-
ния болезни, чтобы суметь изменить ход
вмешательства, предугадать возможные
осложнения. 

Операция может длиться от двух до
двенадцати часов в зависимости от хара-
ктера повреждений. Да и как процесс
пойдет...

- Вам довелось оперировать Николая
Караченцова. Говорят, что вы даже ноче-
вали в институте, пока у актера не появи-
лись признаки выздоровления. Часто ли
вам приходится жить в таком экстре-
мальном режиме? 

- Раньше бывало, что не
уезжал из института при
сложных операциях по не-
скольку суток. Сейчас прави-
тельство Москвы выделило
квартиры в доме недалеко от
Склифа. Но иной раз случа-
ются такие операции, что до-
мой не уйдешь - просто чув-
ствуешь, что необходимо ос-
таться. Если я сделал опера-
цию, то отвечаю за ее пос-
ледствия... В то же время у
нас очень сильный коллек-
тив, около сорока врачей и
научных сотрудников. Три
доктора медицинских наук и
шестнадцать кандидатов!
Все могут подстраховать

друг друга. У всех разные задачи - кто-то
оперирует, кто-то выхаживает больных,
но все делаем общее дело. У нас в отделе-
нии 96 коек и 9 - в нейрореанимации. Де-
лаем около тысячи операций в год. Плюс
консультативно-нейрохирургическая бри-
гада, которая проводит около двух тысяч

консультаций в течение года в стациона-
рах Москвы.

- Владимир Викторович, можно ли го-
ворить об эволюции человеческого моз-
га? Как он менялся в течение столетий?
Как объяснить то, что сегодняшние дети
чуть ли не с пеленок тянутся к компьюте-
ру, легко осваивают сложную технику?

- Мозг такой же, как и столетия назад.
А компьютер очень прост в обращении -
это хорошее средство для тренировки
мозга, однако лишает детей возможно-
сти эмоционального развития. К тому же
интерес к компьютеру зачастую сводит-
ся к примитивным играм.

Свойства личности во многом зависят
от среды, в которой она рождается и раз-
вивается, от воспитания и образования
человека. Если бы тридцать лет назад у
моего поколения были компьютеры, мы
вели бы себя так же, как современные
дети. Не думаю, что при нынешней обще-
признанной нравственной деградации
общества бурное развитие компьютер-
ных технологий означает эволюцию моз-
га, интеллекта. Это просто знак времени,
в котором мы живем.

Представьте себе, что в обычной ин-
теллигентной семье рождаются двое де-
тей. Один в этой семье и воспитывается,
а другой, допустим, попадает в джунгли
к волкам. В результате один становится

высокоразвитым человеком, который,
предположим, в совершенстве владеет
тем же компьютером или пишет стихи. А
другой - настоящий Маугли, он не толь-
ко не способен к общению, но даже не
может ходить, как люди.

В первые годы жизни, когда
формируются поведенческие
навыки, очень многое зависит
от того, в какой среде находит-
ся человек. Кстати, я провел
небольшой эксперимент в
собственной семье. Когда ро-
дилась дочка, я постоянно ста-
вил пластинки с классической
музыкой, под которую она и
спала, и просыпалась. И у нее
развился прекрасный музы-
кальный слух. Сегодня ей два-
дцать четыре года, она очень
любит музыку, играет на нескольких ин-
струментах. 

- Вы изучаете, оперируете мозг уже
двадцать пять лет. Существуют ли раз-
личия, к примеру, между мозгом бомжа -
и великого актера, ученого?

- Мне доводилось оперировать на моз-
ге и китайца, и грузина, и чеченцев, и
русских. Я не видел разницы. Да, у мозга
может быть разный вес и объем, как у те-
ла, но это не показатель интеллекта. Раз-
меры - это всего лишь анатомические па-
раметры, не влияющие на суть - талант
или интеллект. Есть люди с абсолютно
средними размерами мозга, которые ро-
ждали гениальные идеи. Головной мозг -
как Вселенная - необъятен с точки зрения
изучения, глубины тех процессов, кото-
рые в нем происходят. Конечно, мы пы-
таемся понять в силу своих возможно-
стей характер повреждений, определить
уровень и степень угнетения сознания.
Но все наши, даже самые передовые,
технологии и методы, та же компьютер-
ная томография не могут дать полного
представления о том, что такое головной
мозг, какие процессы в нем происходят,
как он управляет организмом. Человече-
ство сумело накопить лишь фрагменты
знаний. 

Иногда мы, врачи, даже начинаем впа-
дать в мистику: а не управляет ли челове-
ческим мозгом какой-то высший разум?
Да, у мозга есть что-то общее с компью-
тером, но пока он - тайна за семью печа-
тями. Я изучал жизнь и деятельность Ле-
онардо да Винчи. Это подлинный гений.
Великий художник и естествоиспыта-
тель. Делал попытки изучения строения
человеческого тела и мозга. А ведь жил
он в эпоху Средневековья... Откуда такой
острый интеллект, такое богатство талан-
тов? Можно лишь догадываться, каким
совершенным был его мозг.

Скажу честно: чем больше я знаю, тем

больше теряюсь в догадках. Пока что
мозг или его отдельные клетки заменить
нельзя. Есть попытки это сделать, ис-
пользуя особые методы терапии, но ни к
чему существенному они не привели.

- Владимир Викторович, с какими про-
блемами вы чаще всего сталкиваетесь в
работе?

- В течение года в отделение поступа-
ют 2300 пациентов. Из них большая часть
- с черепно-мозговыми травмами. Такая
травма - бич современного российского
общества. Она представляет собой сово-
купность повреждений черепа и головно-

го мозга. 80 процентов че-
репно-мозговых травм, ко-
торые мы лечим, случают-
ся на криминальной осно-
ве, а половина - в состоя-
нии алкогольного опьяне-
ния. За рубежом 80 про-
центов - результат автодо-
рожных происшествий.
Чувствуете разницу? Проб-
лемой этих травм наш ин-
ститут занимается 46 лет.
Но летальных исходов по-
прежнему много.

- А есть ли надежда вернуться к нор-
мальной жизни после нескольких недель
пребывания в коме?

- Дословно греческое слово «кома»
означает «неразбудимость». Это край-
няя степень угнетения человеческого
сознания. Что такое кома, как восстана-
вливается головной мозг, как прогнози-
ровать выход из нее - проблема для
множества лабораторий и нескольких
институтов. Над этим работают сотни
медицинских центров у нас и за рубе-
жом, но пока четких ответов нет. Чем
дольше и глубже находится человек в
коме, тем меньше шансов вернуть его к
нормальной жизни.

- А за что вы получили Государствен-
ную премию России в прошлом году?

- За разработку методов диагностики и
лечения при кровоизлияниях в головной
мозг. Кровоизлияние в мозг при огне-
стрельной ране требует одной тактики
оперативного вмешательства и лечения,
инсульт - другой. Разработаны варианты
методик обследования, диагностики. Это
результат работы группы нейрохирургов
за последние 25 лет. Очень объемная ра-
бота, о которой и в нескольких томах не
расскажешь.

- Напоследок вопрос прикладного ха-
рактера: как тренировать и совершенст-
вовать свой мозг?

- Правильный режим дня, достаточный
сон, чтение и игра в шахматы, решение
математических задач, освоение языков,
новые впечатления, включая эмоцио-
нальные, посещение музеев, театров, му-
зыка, разговорная речь, мыслительные
процессы - обычный тренинг мозга. А как
убить свой мозг - это элементарно: мало
спать, нарушать режим, злоупотреблять
алкоголем... Нервные клетки могут вос-
станавливаться, но с большим трудом.
Поэтому лучше их беречь.

Татьяна ХАРЛАМОВА

ЭТО НУЖНО ЗНАТЬ!
Инсульт. Симптомы: нарушение чувствительности, ограничивающиеся одной

стороной тела, иногда нарушения сознания. Срочно вызывайте «скорую»! Не ос-
тавляйте больного одного. Если он без сознания, то позаботьтесь о том, чтобы он
мог свободно дышать и положите его в устойчивое положение на боку.

Черепно-мозговая травма. До приезда врача холодные компрессы и пакетики
со льдом смягчат кровоизлияние. Откажитесь от обезболивающих средств. Они
могут завуалировать предупреждающие симптомы!

МОЗГ УПРАВЛЯЕТ НАМИ, 
НО ОН - В НАШЕЙ ВЛАСТИ

Признаюсь, отправляясь на встречу с профессо-
ром, членом-корреспондентом РАМН Владимиром
Викторовичем Арыловым, ведущим нейрохирур-
гом института имени Н.В. Склифосовского и глав-
ным нейрохирургом Московского департамента
здравоохранения, я испытывала трепет. Ведь он
имеет дело с самым, пожалуй, таинственным чело-
веческим органом - мозгом. Вот и хотелось с его
помощью понять, как влияет развитие головного
мозга на личность. Как соотносятся заболевания и
повреждения мозга с поведением людей? Сущест-
вует ли динамика изменений мозга?

Би-справка
Головной и спинной мозг

имеют тройную защиту от си-
ловых воздействий снаружи:
они закрыты костями черепа
или позвоночника, тремя обо-
лочками (менингами) и нерв-
ной жидкостью (ликвором). 

Кости черепа не позволяют
головному мозгу сместиться
при кровотечениях, опухолях
или возникновении гнойного
очага.

Если давление крови падает,
кровоснабжение мозга сохра-
няется до последнего момента.

Би-досье
Масса мозга взрос-

лого человека состав-
ляет около 1500 грам-
мов.

Мозг Тургенева ве-
сил 2012 г., Кромвеля -
2000, Байрона - 2238,
Анатоля Франса - 1017.
Все они были гениаль-
ными писателями и
мыслителями.

В этом году август в Москве, согласно
обещаниям синоптиков, может быть ре-
кордно жарким. Как питаться, какие на-
питки выбрать в такую погоду, чтобы
ощущать себя бодрым и здоровым?
Сегодня наш консультант - кандидат
медицинских наук, сотрудник Государ-
ственного научно-исследовательского
центра профилактической медицины
Галина Тимофеевна ХОЛМОГОРОВА.

- Галина Тимофеевна, в жару многих людей мучает жажда... Ка-
кие напитки вы бы рекомендовали?

- Прежде всего зеленый чай. Причем пить его надо горячим. Он
вызывает обильное потоотделение, выводит яды из организма и
охлаждает его.

Соки предпочтительны кислые - апельсин, грейпфрут - и разба-
вленные водой. Советую отказаться от сладких газированных на-
питков. Это химическая нагрузка на организм, который и без того
находится в состоянии стресса. Кроме того, углекислый газ грубо
воздействует на слизистую оболочку желудка.

Не следует пить сильно охлажденную воду и находиться ра-
дом с кондиционером, вентилятором. Таким образом вы прово-
цируете простудные заболевания.

- Есть мнение, что в жару надо ограничить себя в еде. Пра-
вильно ли это?

- Необходимо исходить из состояния своего организма. При
целом ряде заболеваний питание должно быть в строго опреде-
ленное время. Другое дело, если здоровый человек по какой-ли-
бо причине не смог поесть дома и решает это сделать, что назы-
вается, на ходу. Очень советую, не смотрите даже в сторону
ларьков, где пахнет хот-догами, чебуреками и пирожками. Такое
«лакомство»  чревато кишечной инфекцией. Купите лучше пакет
кефира, пакетик сока, молока, сухие крекеры, творожный сырок
в магазине, все - в закрытом виде. Эти продукты хорошо утоля-
ют разыгравшийся аппетит.

- А если приходится выбирать продукты на рынке, как защи-
тить себя от микробов?

- Во-первых, посмотрите, как выглядят продавец и прилавок.
Если прилавок грязный, мокрый, у продавца неопрятный вид, я
ни за что не куплю у него даже квашеную капусту... Арбузы и
любые фрукты, принесенные домой с рынка, нужно долго, тща-
тельно мыть под очень сильной струей воды. И тогда микробы
нам не страшны.

Татьяна ХАРЛАМОВА

В ТАКУЮ ПОГОДУ  ХОРОШО ИДЕТ ЗЕЛЕНЫЙ ЧАЙ...
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21Стадион для всех
Оказывается, нам полезны не только

«солнце, воздух и вода», 
но и пляжный песок: 

на нем так здорово играть в волейбол!

Страницу подготовил Алексей МАТВЕЕВ

ТЕХНИКА ПОДВЕЛА?
На стадионе технических видов спорта в Крылат-

ском состоялся 4-й этап популярных «гонок на выжи-
вание». Гонщики соревнуются на легковушках. Во
время этих лихих заездов можно творить на трассе
все что угодно, нельзя лишь таранить водительскую
кабину соперников - это запрещено правилами. В
классе машин «ока-юниор» бесспорным лидером ос-
тается Евгений Куренков, однако на сей раз на крутом
повороте он перевернулся вместе с «железным ко-
нем», выбыв из соревнований. Евгений, впрочем, не
стал пенять на технику, признав свою ошибку...

МОДУ ДИКТУЮТ УКРАИНКИ
На юношеском теннисном турнире москвичей на

родных кортах ждал «холодный душ». Если у юношей
победа осталась за Кириллом Насоновым, то у деву-
шек первыми номерами стали гостьи из Украины. За-
ключительный сет Надежда Киченок выиграла у мо-
сквички Марты Сироткиной всухую. Затем Надежда
вместе с сестрой-близняшкой Людмилой победила и
в парной встрече.

ПЛЫВИ, БЕГИ, НО НЕ СТРЕЛЯЙ
Дуатлон - любопытное соревнование. Здесь побе-

дитель определяется по итогам двух видов програм-
мы - плавания и легкоатлетического кросса. Сначала
спортсмены плыли отрезок в 600 метров, затем бежа-
ли по тропинкам лесопарка имени Тимирязева пять
километров. Лучше всех справился с заданием Анато-
лий Митрофанов из подмосковного Долгопрудного,
он и стал победителем.

НОЧНОЙ МАРАФОН 
ПО ТЕНИСТЫМ АЛЛЕЯМ
В парке «Красная Пресня» состоялся уникальный

марафонский забег, состав участников был смешан-
ным, бежали все желающие. Стартовали атлеты вече-
ром минувшей субботы, а финишировали только в
семь часов утра воскресенья, по сути, проведя ночь
на освещенной трассе уютного парка. Так вот, в этом
потрясающем соревновании победила Галина Ереми-
на из Мытищ, она опередила в том числе и мужчин,
быстрее других участников преодолев дистанцию в
129 (!) километров.

АКАДЕМИКИ ГРЕБЛИ
На водных просторах олимпийского канала в Кры-

латском состоялся чемпионат столицы по академиче-
ской гребле. В нем участвовали воспитанники специ-
ализированных детско-юношеских школ олимпийско-
го резерва, то есть ближайшая смена наших взрослых
чемпионов. И в напряженной командной борьбе побе-
да досталась юным дарованиям из СДЮШОР № 94,
они, в частности, выиграли престижную гонку на 2000
метров в классе четверок распашных.

КУБОК - У «ЛОКОМОТИВА»
Оказывается, железнодорожники сильны не только

своим футбольным клубом, завоевавшим в прошлом
году чемпионское звание. Они хороши и в регбийных
соревнованиях. В финале Кубка страны по регби-13
столичный «Локо» встретился со своим главным кон-
курентом последних лет - «Стрелой» из Казани. Наш-
ла коса на камень, после первого тайма москвичи ус-
тупали со счетом 6:12. Но во второй половине фи-
нального поединка земляки дожали гостей - 30:22, в
четвертый раз подряд завоевав почетный трофей.

ТАБЛО
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Часть пути я решил
пройти пешком - доро-
га весьма неблизкая.

Ноги гудели от напряжения,
но неиссякаемое любопытст-
во толкало вперед. Вокруг -
роскошные особнячки, даже
VIP-рыбалка предусмотрена
для особо важных персон.
Простым обывателям оста-
вили разве что небольшой
бережок Москвы-реки да не-
сколько пляжей, впрочем...

- У вас что, пресса? - инте-
ресовались на входе дюжие
охранники. - У нас уже были
журналисты...

Только после препира-
тельств меня пустили на тер-
риторию. Все же работать
иду, а не загорать. Иначе за
удовольствие пришлось бы
платить целых сорок рэ.

Взору открылась замеча-
тельная картина: почти на бе-
регу Москвы-реки, сразу на
нескольких площадках, едва
ли не синхронно подбрасы-
вали волейбольный мяч сим-
патичные молодые люди.

- В наших соревнованиях
участвуют 32 мужские и 23
женские команды, - расска-
зал главный судья открыто-
го чемпионата столицы Ни-
колай Шатунов. - Состязания
демократичны: наряду с
опытными профессионала-
ми выступают воспитанники
детско-юношеских спорт-
школ, да и просто любители.

На пляжных площадках в
отличие от классического
волейбола играют двое на
двое. Здесь требуется неза-
урядная сноровка, физиче-
ская закалка, универсаль-
ность. Нужно и приемом мя-
ча владеть, и блоком сопер-
ника накрыть, и атаковать на
славу. А тут ноги в песке
вязнут, пот струйками течет,
в общем, каждое движение
под палящим солнцем дает-
ся с немалым трудом. Но иг-
ра истинных виртуозов дос-
тавляет эстетическое удо-
вольствие.

- Мы уже семнадцатый
год проводим чемпионат
Москвы, - не без гордости
продолжает главный рефе-
ри Николай Шатунов. - Он
даже старше всероссийско-
го. И на организацию сорев-
нований, на атмосферу тур-
нира никто никогда не жало-
вался. 

Действительно, несмотря

на вполне естественную в по-
добных матчах конкуренцию,
волейболисты относились
друг к другу с симпатией. На-
пример, искренне пожимали
соперникам руки в игровых
паузах. Благодарили оппо-
нентов, правда, не без налета
иронии, за промахи.

...Две симпатичные де-
вушки нежились на солныш-
ке, отыграв свой очередной
матч. Ненавязчиво знаком-
люсь. Насте Новиковой и
Люде Морозовой по 18 лет,
представляют ДЮСШ № 65,
что в Кузьминках.

- Мы впервые на пляже
играем, - признается Настя. -
Знаете, результат не так ва-
жен, просто приехали полу-

чить удовольствие от обще-
ния с ровесниками. И бо-
лельщиков тут немало, наши
мальчишки и девчонки от
души за нас переживали.

Глаза буквально разбега-
ются от обилия матчей, хо-
телось поспеть к самым инт-
ригующим событиям. Бро-
сил взгляд на соседнюю
площадку и... не мог ото-
рваться от зрелищной игры
Саши Разина и Андрея Кисе-
лева! Ребята, по-моему, тво-
рили маленькие спортивные
чудеса, отправляя мяч на по-
ловину друзей-соперников
то правой, то левой рукой.
Очередной, резкий удар ле-
вой Саши Разина -  и встре-
ча завершена за явным пре-

имуществом этого дуэта
юных волейболистов. А им
всего по 16 лет.

- Почему пляжный волей-
бол? Посмотрите - песочек,
речка, солнце, чистый воз-
дух, симпатичные девушки,

наконец. Что может быть
лучше?! - объяснил свой вы-
бор Саша Разин. - Когда иг-
раешь вдвоем, больше от-
ветственности, выше моти-
вация, в целом намного ин-
тереснее, чем в классике.
Еще я, можно сказать, ро-
дился на пляже: мои родите-
ли именно там поигрывали в
волейбол, наблюдая за
азартным зрелищем, не-
вольно сам увлекся.

Саша так здорово загорел,
что внешне трудно отличить
его от выходцев с Африкан-
ского континента. Оказалось,
столь выдающийся загар он
получил не только на просто-
рах Серебряного Бора. Жарко
ему было на недавней спарта-

киаде учащихся России в Че-
лябинске, там ртутный стол-
бик достигал отметки в 35
градусов. Ничего, Разин и Ки-
селев достойно держали мар-
ку нашей столицы, заняв в
итоге второе место. Теперь

ребята будут отстаивать
спортивную честь Москвы на
предстоящем в середине ав-
густа в их возрастной группе
первенстве России, пройдет
оно на площадках подмос-
ковных Мытищ. Удачи им!

А сильнейшей мужской
парой в Серебряном Бору
стали Максим Ботин - Павел
Зайцев, в финале они обы-
грали тандем Александр Са-
мошкин - Сергей Прокопь-
ев. Среди девушек первен-
ствовали Виктория Демир-
чева - Надежда Зорина, ока-
завшиеся сильнее Ольги
Филиной и Валентины Си-
зовой. Каждому участнику
призовой тройки вручены
кубки и медали.

Когда-нибудь беспроигрышная
серия чемпиона страны и еди-
ноличного лидера нынешнего

сезона должна была прерваться. В
футболе, как и в жизни, видимо, нет
непогрешимых. 27 матчей подряд
столичные железнодорожники не ус-
тупали никому, пока не приехали с
визитом в Казань к местному «Руби-
ну», кстати, грозе московских клубов.
В столице Татарии, представьте, еще
никто из представителей Белокамен-

ной не побеждал. «Локомотив» и во-
все по ходу встречи мог быть разгро-
мленным: хозяева стадиона вели -
3:0. И только в концовке подопечные
Владимира Эштрекова подсластили
горькую пилюлю - 1:3. Что ж, непло-
хой урок, да пошел бы он впрок... 

Поражение, впрочем, не поколеба-
ло позиций «Локомотива», он по-
прежнему недосягаем для конкурен-
тов. Тем более что самый вероятный
наряду с «Локо» претендент на «зо-

лото» - ЦСКА - тоже, мягко говоря,
не блеснул в гостевом поединке в Са-
маре против «Крыльев Советов».
Становится очевидным: армейцы пе-
реживают спад, демонстрируя сла-
бую игру. Как следствие, и результа-
ты невыразительные: обладателя
Кубка УЕФА в родном первенстве по
потерянным очкам достал питерский
«Зенит». Под вопросом для ЦСКА да-
же не первое, а уже второе место в
чемпионате.

С «Крыльями» армейцы выгляде-
ли бледной тенью самих себя, дваж-
ды они вели в счете и все-таки упус-
тили победу - 2:2. Во втором тайме
игра питомцев Валерия Газзаева во-
все разладилась: футболисты оши-
бались в простых ситуациях, болель-
щики «красно-синих» начинают роп-
тать. Всем хорош, конечно, завоеван-
ный москвичами европейский Кубок
УЕФА, но не пора ли выходить из со-
стояния эйфории? Ссылки на уста-

лость, травмы игроков и т.д. воспри-
нимаются уже как неуместное оправ-
дание невнятного выступления на
внутренней арене.

Самое примечательное, что после
матчей 19-го тура позиции клубов в
турнирной таблице не изменились
ни на йоту. Только «Крылья Сове-
тов» за счет доблестно добытой
ничьей переместились с 13-го места
на 11-е. В остальном на футбольном
фронте без перемен. «Спартак», на-
пример, бесконечными и примитив-
ными навесами мяча в штрафную
площадь «Ростова» выиграл у аут-
сайдера - 2:0. Заметных же измене-
ний к лучшему в игровом рисунке
«красно-белых» тонкие ценители
футбола не уловили. Команда ско-
рее деградирует, чем совершенству-
ет свой стиль - его, увы, просто нет.
И, видимо, с подобным тренерским
составом фирменного, спартаков-
ского футбола ждать не приходится.

Не транслировался матч «Сатурна»
со столичным «Динамо», поэтому не-
возможно судить об уровне игры зе-
мляков. Хотя отрадно, что после се-
рии неудач динамовцы наконец побе-
дили, пусть и скромно - 1:0. С тем же
счетом клуб «Москва» одолел дома
«Амкар», а торпедовцы выиграли у
«Терека» - 2:1.

Результаты еще двух матчей: «Зе-
нит» - «Томь» - 1:0, «Шинник» - «Ала-
ния» - 1:0.

ЛИДЕРОВ ТОРМОЗНУЛИ. 
ИНТРИГА ЖИВА
Странно, но факт: из первой девятки команд
российского футбольного первенства выигра-
ли все, кроме грандов - «Локомотива» и ЦСКА.

ПЛЯЖНЫЕ СТРАСТИ 
В СЕРЕБРЯНОМ БОРУ

...Казалось, весь городской, а также личный транс-
порт держал курс на заветные площадки, где должны
были пройти жаркие - в прямом и переносном смысле
- баталии открытого чемпионата Москвы по пляжному
волейболу.
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ВХельсинки проходит 10-й
чемпионат мира по легкой
атлетике, в котором участву-

ют и российские спортсмены.
На момент выпуска этого номе-

ра газеты наши соотечественники
завоевали медали всех досто-
инств. А золотой почин сделала
Олимпиада Иванова (на снимке),
мастер спортивной ходьбы на 20
километров. Она не только первой
пересекла финишный створ, но и
установила мировой рекорд с ре-
зультатом 1 час 25 минут 41 се-
кунда. «Бронзу» в тройном прыж-
ке взяла Анна Пятых. В этом виде
программы надежды российских
болельщиков были связаны преж-
де всего с Татьяной Лебедевой, но
она, увы, отказалась от участия в
соревнованиях из-за травмы. Как
и прыгунья в высоту Елена Слеса-
ренко. Все это выглядит по мень-
шей мере странно. Невольно по-
лучилось, что примы легкой атле-
тики прилетели в Хельсинки в ка-
честве... туристов.

«Серебро» в беге на 3000 мет-
ров с препятствиями - у Екатери-
ны Волковой. Она оказалась бой-
цом в одной из самых сложных
дисциплин. 

Чемпионат мира продолжается.

ОХ, НЕЛЕГКАЯ ЭТА АТЛЕТИКА!
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Избыток влаги в почве, 
как и ее недостаток,
тормозит рост и развитие
цветов и плодов

Делу - время,
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КАЛЕНДАРЬ ДАЧНИКА
Продолжаем деление и по-

садку многолетних цветов, а также
пересадку на постоянное место
рассады двулетников и многолет-
ников. Обрабатываем старые кус-
ты земляники и сажаем новые.
Следует иметь в виду, что на одной
плантации нельзя сажать рядом
разные сорта клубники и земляни-
ки. Иначе произойдет переопыле-
ние и все сорта утратят свои спо-
собности. 

К середине августа томаты
в Подмосковье часто поражаются
фитофторозом, поэтому их созре-
вание необходимо ускорить. Для
этого продолжают пасынкование
растений, удаляют цветки, по-
скольку плоды из них уже не смо-
гут завязаться. Надрывают корни:
захватывают рукой нижнюю часть
стебля и слегка подтягивают
вверх, при этом мельчайшие ко-
решки обрываются, и растение по-

лучает меньше питательных ве-
ществ.

Репка у лука начинает со-
зревать в зависимости от срока по-
садки и погодных условий в сере-
дине августа. Признаками созрева-
ния являются полегание листьев
примерно у половины растений.

Лук слегка подкапывают,
вытаскивают из земли и укладыва-
ют на грядку в солнечную погоду
или под навес в сырую. Чем боль-
ше луковицы получают солнца (на
грядке их можно держать до деся-
ти дней), тем лучше. За 3-4 недели
до выкопки прекращают полив. Ес-
ли убрать лук вовремя, он будет
хорошо храниться зимой.

Огурцы поливают только
теплой водой (не ниже 22° С) - во
избежание отмирания корней.
Продолжают уход за яровым чес-
ноком, так как он только набирает
силу.
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Дорогая «Московская среда»! Хочу похвалиться сво-
ей спаржей, которая успела вырасти за это лето на
высоту в два с лишним метра. К сожалению, в наши

времена почему-то не часто можно встретить это ажур-
ное растение на участках садоводов-любителей, зато в
цветочных киосках она является неотъемлемым украше-
нием дорогих букетов. Однако ее можно и употреблять в
пищу. для моей семьи молодые побеги этого растения
служат для приготовления салатов, супов, а отваренные
и поданные к столу с маслом и сухарями - как второе
блюдо.

Спаржа хорошо зимует в Подмосковье, но всходы ее
плохо переносят возврат весенних заморозков.  Весной
вносим аммиачную селитру. Урожай можно убирать
только на третий год, когда корневища хорошо разо-
вьются и обеспечат запас питательных веществ. Но са-
мое главное условие для выращивания спаржи - обеспе-
чить ее перепревшим навозом при посадке.

Поэтому корневую систему ее необходимо мульчи-
ровать под зиму стеблями многолетних цветов и ело-
вым лапником. Для предотвращения оголения корней
их надо ежегодно присыпать землей. В почках каждого
ростка накапливаются запасы питательных веществ, за
счет них ранней весной вырастают новые толстые и
длинные побеги, которые и являются съедобной ча-
стью.

На одном месте спаржу можно выращивать 15 - 20 лет.
Нина БОДРИХИНА

«В нынешнем году посадили много
огурцов, но часть из них оказалась
горькими. В чем причина: в сортах или
в содержании растения на грядке?

Анастасия Горбунова».

Огурец горчит, когда в нем накоплен
избыток кукурбитацина. В небольших
дозах такое вещество никак не
сказывается на вкусе плодов, но избы-
ток их неприятен. Накапливается оно
при неблагоприятных условиях: недос-
татке влаги, солнца, питания, при вы-
сокой или слишком низкой температу-
ре. Особенно горьки огурцы, росшие на
сухих грядках в жаркую погоду.

Татьяна ЧИРКОВА

Некоторые садоводы
бросают шланг под
дерево, куст или да-

же на грядки и уходят за-
ниматься другими делами,
наивно полагая, что чем
воды больше, тем для рас-
тения лучше. Между тем
избыток влаги в почве, как
и ее недостаток, тормозит
рост, развитие  цветов и
плодов. Следует учиты-
вать, что у разных культур
различны и потребности в
воде.

К примеру, огурцы. Лю-
бят, чтобы влажной была не
только почва, но и воздух в
парнике. Поэтому нуждают-
ся в регулярном поливе.
Ведь их корни находятся
практически на поверхно-
сти земли, а большим ли-
стьям приходится испарять
много влаги. Поливать
огурцы надо 1-2 раза в не-
делю. Лучше поливать в
первой половине дня. Тогда
к ночи листья будут сухие,
что поможет избежать за-

болевания. Норма полива
для взрослых растений 20-
30 л воды на 1 кв. м. 

Баклажаны и перцы
очень требовательны к теп-
лу и влаге, совершенно не
переносят холодной мок-
рой земли. Потому в про-
хладные, пасмурные дни
или при холодном ветре их
лучше вовсе не поливать.
Когда начинают завязы-
ваться плоды и созревать,
поливать надо чаще и по-
немногу, (15 л на  1 кв. м в
начале вегетации и до 30 л
воды на 1 кв. м в период
созревания).

Много требуется влаги
свекле и моркови, особен-
но во время формирова-
ния корнеплодов. Если не
пролить почву на 25-30
см, то они будут плохо
развиваться, а сами плоды
станут грубыми и невкус-
ными.

Виталий 
ЗазЋБко,

кандидат сельхознаук

Вначале мая я посеяла семена
салата «Дубрава» и «Бос-
тон». Накрыла это место сте-

клом для конденсата и уехала в го-
род. Через неделю появились
всходы. Но тут я поняла, что посе-
яла семена из двух пакетов на од-
но и то же место. Пришлось ждать,
пока подрастет рассада, чтобы по-

том ее распикировать. Каждую
субботу я отсаживала маленькие
кустики бостона и дубравы, кото-
рые, кстати, резко отличаются друг
от друга по форме и оттенку лис-
точков, а в воскресенье накрывала
их лутрасилом, предварительно
положив на рассаду решетку из де-
ревянных реек. Поливала один раз

в неделю, но очень обильно. Лут-
расил добросовестно защищал
почву до следующих выходных от
пересыхания. Зато теперь каждую
неделю я получаю замечательный
салат, а на место убранных изум-
рудных кустиков продолжаю пики-
ровать маленькие сеянцы.

Такое впечатление, что салаты
мы будем есть до глубокой осени
благодаря этой технологии.

София 
ДЕСЯТСКАЯ

-Вконце 80-х в нашу стра-
ну хлынул поток им-
портных бытовых това-

ров, вилки которых не соответ-
ствовали стандарту розеток. Но
по сей день отечественные про-
изводители предлагают старые,
точнее сказать, устаревшие ва-
рианты розеток и вилок. Впро-
чем, изготавливают и универ-
сальные, в которые можно под-
ключить любую технику. Доль-
ше служат розетки с «катапуль-
той». В их корпус вмонтирована
специальная кнопка, при нажа-
тии на которую вилка сама вы-
талкивается без всяких усилий.
Розетка по этой причине служит
долго. Дело в том, что от часто-
го выдергивания вилки хоро-
шие крепления обычной розет-
ки расшатываются, и она выва-
ливается из стены.

Жителям современных домов
необходимо приобретать розет-
ки с заземлением. В них преду-
смотрены специальные контак-
ты для дополнительного прово-
да, который имеется в электро-
сетях новостроек, предназначен
для заземления и подведен к
каждой розетке. В результате,
например, если из-за случай-
ных повреждений оголился
шнур стиральной машинки, то
напряжение не передается на
металлическую поверхность ап-
парата, а заземляется. К сожа-
лению, в старых зданиях такие
нюансы не предусмотрены. Но
если их жители приобрели по
незнанию ультрамодную розет-
ку, то это не страшно. лишний
контакт просто останется не-
подключенным.

Самое важное, о чем надо по-
мнить при установке розетки, -
не допустить короткое замыка-
ние. Раньше при подключении
таких приборов использовали
провод 1,5 квадрата, выходя-
щий из стены. То есть площадь
его поперечного сечения - 1,5
квадратного миллиметра. По-
добная проводка не рассчитана
на мощность современной бы-

товой техники. И чтобы предот-
вратить перегорание, необходи-
мо провести от щитка отдель-
ный кабель с более толстым
проводом. 

Выслушав рекомендации мас-
тера, я попросила его наладить
розетки в моей квартире.  Обоз-
рев фронт работ, Владимир Вла-
димирович прежде всего отклю-
чил тумблер на щитке и повесил
табличку «Работают люди». За-
тем достал из чемоданчика ку-
сачки, пассатижи, изоленту и
две отвертки - обычную и кре-
стовую, а также прибор с про-
зрачной ручкой. Это тестерная
отвертка с встроенным индика-
тором, который загорается, если
ток в розетке еще проходит. У
нас огонек не замигал. Значит,
приступим! 

- Главное, увидеть, какой про-
водок с каким контактом был со-
единен, - рассказывает Степан-
цов. - Для стандартных розеток
это значения не имеет. В нее
можно включать две вилки одно-
временно. Но если случайно к
одной розетке подсоединить два
«плюсовых» провода, то про-
изойдет возгорание. По цветам
они отличаются лишь в новых
домах. Как правило, красный,
условно называемый «плюсо-
вой», синий или белый - «мину-
совой», а желто-зеленый - зазе-
мление. Если провода уже обго-
ревшие, перед подключением их
нужно зачистить наждачкой, а
сильно поврежденные кончики и
вовсе откусить. 

В магазине мне порекомендо-
вали приобрести розетки с зажи-
мами. И теперь Владимир Вла-
димирович легко вставил в них
проводки и зажал их, словно
прищепкой. Закрепление контак-
тов при помощи винтиков потре-
бовало бы более скрупулезного
подгона. Наконец новенькие кор-
пуса розеток были установлены,
и по сети вновь побежало элект-
ричество.

Ольга 
ПЕТРУСЕВА

КОЖА - ДЕЛО ТОНКОЕ
В выходной день поработал человек на дачном
участке с лопатой и граблями, а уже к вечеру
на руках появились потертости. Они часто воз-
никают на ладонях у людей, не имеющих навы-
ков к физическому труду.  Появляются и на но-
гах, если обувь жмет, давит. Нередко образу-
ются в складках кожи, как правило, у тучных
людей. 

Потертости болезненны, однако не являются серьезной травмой. Другое
дело, если в этом месте на коже окажутся болезнетворные микробы.
Тогда потертость превращается в опрелость. Сначала появляется крас-

нота, затем припухлость, резко очерченный отек, крупные пузыри.
В этом случае необходимо обработать потертость одно-, двухпроцентным вод-

ным раствором бриллиантовой зелени («зеленкой»). Если это помогает плохо,
советую применить мазь, содержащую прополис или его масляный раствор.

В домашних условиях мазь можно приготовить так: 10 граммов очищенно-
го прополиса помещаем в чашку, которую ставим в кипящую воду. Когда
прополис растает, добавляем 90 г несоленого натурального сливочного мас-
ла. Нагреваем смесь еще 25 минут, тщательно перемешивая. Расплавленную
горячую массу процеживаем через слой марли в горячую чашку и тщательно
мешаем до полного остывания и загустения. Хранят этот состав в холодиль-
нике.

Масляный раствор прополиса готовят из 20 граммов натурального пропо-
лиса, который заливают 100 миллилитрами очищенного растительного мас-
ла, нагревают на кипящей водяной бане 20—30 минут и горячим процежива-
ют через марлю.

Мазь наносят тонким слоем на потертость. Если на ней нет пузырей, осто-
рожно втирают. Если есть или они лопнули и начала развиваться инфекция,
то на травмированную кожу наносят тонкий слой мази и делают повязку. Ме-
нять ее надо 2—3 раза в день.

Оба средства можно применять для лечения инфицированных ран самого
различного происхождения.

Игорь СОКОЛЬСКИЙ, 
кандидат фармацевтических наук

РОЗЕТКИ 
С «КАТАПУЛЬТОЙ»
Делая ремонт в квартире, я решила поменять ро-
зетки. В магазине мне предложили десятки ви-
дов этих приборов. Какой выбрать? На помощь
пришел Владимир Степанцов, электрик с 20-лет-
ним стажем.

БОСТОН В ДУБРАВЕ

ПИТЬ 
ИЛИ НЕ ПИТЬ?

ПОЧЕМУ
ГОРЧИТ
ОГУРЕЦ

БУКЕТ НА ТАРЕЛККЕЕ



А БЫВАЛО В ЭТУ ПОРУ...
745 год. С 10 по 15 августа в Константинополе – ли-

вень. Пепельные дожди.
891-892 годы. 10 августа в Западной Европе прошли

сильные грозы и градобития, многочисленные ливни.
1094-1095 годы. На Руси – сильная засуха. И год за

годом – нашествие саранчи. Пришла – и «поела всякую
траву и много хлеба... И было смотреть страшно, шла
она в северные страны, пожирая траву и просо».

Сильные грозы и «вихри» с засухой принесло на
Русь лето 1364 года. «...Бысть мор велик в Новгороде в
Нижнем и ... по всем странам и по волостям... А на Бе-
лоозере тогда ни един жив обретеся. И бысть скорбь
великая по всей земле, и опусте вся земля и порасте
лесом... Не успеваху живые мертвых погребати, умира-
ху бо на день по пятидесяти и сту человек и больше» в
Переяславле, Костроме и Ярославле.

1374 год. Из-за бездождия «у Мамая тогда в Орде
мор был велик».

12 августа 1378 года в Москве отмечено необычное
явление: «мгла велика вельми». «Не поведаху людие,
что сие есть».

1395 год. 15 августа сгорел «от грому Новой Городок
Тверской на Волге на реке на Старице».

13 августа 1486 года снова большой пожар случил-
ся в Москве. И не успели горожане от него оправиться,
как то же бедствие повторилось зимой. Больше того,
спустя два года в тот же день – тоже 13 августа – во
время нового сильного пожара в Москве погибли 5 ты-
сяч человек.

1690 год. 15 августа саранча шла «яко войско полка-
ми». Она истребила посевы не только на Украине и в
Польше, но и в Курске, Мценске, Ахтырске и  в других
местах, включая Москву.

В середине августа 1703 года Нева в районе Санкт-
Петербурга поднялась более чем на два метра. Затем
августовские наводнения следовали здесь с такой пе-
риодичностью: 14  августа 1728 года – до 161 см, 28
августа 1744 года – до 234 см, 9 августа 1773 года –
181 см, 27 августа 1777 года – 173 см, 10 августа  1859
года, 22 августа 1864 года и  2 августа 1874 года – 161
см, 29 августа 1890 года – 255 см, 24 августа 1918 го-
да – 224 см, 21 августа 1932 года – 170 см. В 1933 го-
ду подъем воды произошел даже дважды: 5-го числа –
до отметки 177 см, а 11 августа – до 208 см. А 26 авгу-
ста 1952 года Нева поднялась на 169 см.

1737 год. Полярное сияние на Украине. «Августа 12
дня, третьего часа ночи были на небе знамения: десять
столпов вкупе, 3 которых иные были светло-кровавые,
а иные черно-кровавые, к стране полуденной».

В 1768 году в Московской губернии 14 августа нача-
лись необычайные дожди, которые практически пре-
рвали череду теплых дней лета.

10 августа 1814 года – ночные морозы в Лифлян-
дии.

В 1855 году 10 августа в Таврической губернии «на
воде были видны кристаллы льда». В ночь с 19 на 20
картофельная ботва и другие нежные листья померзли.

Подготовил Николай АЛЕКСЕЕВ

МЕТЕО

23потехе - час
Метеорологи настоятельно

предупреждают: погода еще
некоторое время останется хорошей.

Не пренебрегайте этим!
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Прогноз по Москве 
с 10 по  16 августа 2005 года

Август в отличие от неустойчивого июля щедро
дарит жаркие дни. Способствовал такой погоде ан-
тициклон, медленно уходящий на восток. Но вслед
уже начинают наступать циклоны и меняют характер
погоды. Возрастает вероятность дождей, днем уже
не так жарко. В среду и четверг погода в Москве и
области будет зависеть от малоподвижного атмо-
сферного фронта, протянувшегося к западу от сто-
лицы. Дождей пока немного, они кратковременные,
местами возможна гроза. Температура вполне ком-
фортна: ночью в Москве 13-15, в Подмосковье 12-
17, днем в столице 23-25, по области 21-26. Ветер
юго-западный 5-10 м/с, при грозе порывы могут до-
стигать 15 м/с, что создает определенные проблемы
для строителей. При резких порывах ветра опреде-
ленную угрозу представляют и многочисленные ре-
кламные щиты в городе.

В пятницу и субботу активные атмосферные
фронты из Западной Европы доставят более плот-
ные облака, а дожди, хотя и кратковременные,
пройдут повсеместно. Станут чуть более прохладны-
ми и дни: в Москве не выше 21-23, в Подмосковье
19-24. Ветер юго-западный, не более 2-7 м/с. В вос-
кресенье и начале следующей недели характер пого-
ды существенно не изменится. На пути атмосфер-
ных фронтов облака будут чередоваться с проясне-
ниями, не обойдется без кратковременных дождей,
и еще на градус-другой  станет прохладнее.

В столице перепадающие дожди будут очищать мо-
сковский воздух. Температура воздуха в Подмоско-
вье, постепенно приближаясь к климатической норме,
угрозы для садовых и огородных культур не предста-
вляет. Ослабление жары и оптимальное содержание
кислорода в воздухе благоприятно для многих людей,
особенно с заболеваниями сердечно-сосудистой сис-
темы. Лишь 11 и 14 августа недомогание может вы-
звать возмущенный геомагнитный фон. Даже вполне
здоровые люди могут  ощущать в такие дни диском-
форт и снижение работоспособности.

По данным Метеобюро Москвы и Гидромет-
центра России 

Более подробную информацию о состоянии по-
годы можно получить круглосуточно по мобиль-
ным телефонам: МТС - 0804; БИ-Лайн, Мегафон -
0656.
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Хорошо летом на
стрельбище! Сол-
нышко светит, пули

свистят, гильзы, позвяки-
вая, скачут! Вытоптанная
веселыми солдатскими
сапогами травка, ямки
для стрелков... Чу! Вот
пролетела пара снарядов,
взметнулась земелька,
обдав всех запахом горе-
лой травы и пороха... Бла-
годать!

Вот подходит ко мне ря-
довой Крысин - мой луч-
ший солдат. До службы в
армии работал лаборантом
в каком-то секретном НИИ,
где, по его рассказам, два-
жды распиливал атомную
бомбу, изучая ее строение.
Орел! Голова!

А вот и я сам - старший
лейтенант Шароваров - на-
ставник и командир.

- Товарищ старший лей-
тенант! Что-то ружье мое
не стреляет, - обращается
ко мне Крысин, неуклюже
держа направленный на
меня калашников.

- А ты курок нажми, нау-
ка! - весело говорю я и
улыбаюсь этому симпатич-
ному солдату.

Он тоже улыбается, на-
жимает на спусковой крю-
чок, и веселые пули, хохо-
ча, свистят возле моего ви-
ска. Я смеюсь. Мне щекот-
но, поскольку одна из пуль
проскочила под мышкой, а
другая, срикошетив о голо-
ву стоящего рядом со мною
сержанта Пугаева, застряла
у меня в зубах.

Пытаюсь былинкой вы-
корчевать пулю из зубов,
но застряла она крепко.
Ладно, потом... Я подхожу к

Крысину и забираю у него
оружие.

- Разве вас так учили
стрелять?! - говорю я сол-
дату, стараясь казаться
строгим, но смех все равно
пересиливает.

Хохочут и Крысин с Пу-
гаевым. Отсмеявшись, даю
не глядя три очереди вверх.
Ефрейтор Егозин, устанав-
ливающий мишени на вер-
шине засохшего дуба, док-
ладывает:

- Восемнадцать раз в
«десятку», товарищ стар-
ший лейтенант! Классно!

- Вот так надо! - говорю,
смеясь, и передаю калаш-
никова Крысину. Над
стрельбищем пролетают
два штурмовика. Крысин
радостно палит в воздух, и
один из штурмовиков, сор-
вавшись в крутое пике, вре-
зается в землю метрах в
двухстах от нас. Мы просто
давимся со смеху...

Тем временем из огня
выходит улыбающийся лет-
чик и направляется к нам.
Мы продолжаем хохотать.
Летчик подходит к нам, уго-
щает сигаретами. Они уже
почему-то прикурены.

- Капитан подводной
лодки космического назна-
чения капитан Куркулев-
ский! - представляется пи-
лот и, хихикая, спрашивает:
- Кто это меня так?

Мы просто валимся от
смеха!

- Что, ероплан жалко? -
ехидничая, спрашивает
летчика сержант Пугаев,
почесав то место на макуш-
ке, куда угодила пуля Кры-
сина, и, указывая на Крыси-
на, добавляет:

- Вот он - снайпер наш
атомный!

- Спасибо, браток, выру-
чил! - пожимая руку солда-
ту, говорит капитан, - те-
перь не надо на Северный
полюс лететь!

- А чего вы там забыли?
- ухмыляясь, спрашивает
летчика рухнувший с дуба
ефрейтор Егозин.

- А, - весело отвечает Кур-
кулевский, указывая на до-
горающий самолет, - это все
списанное... В металлолом
сдаваться летели... А база -
на полюсе! Представляете,
сколько бы мне оттуда до
дома пришлось топать?

И он радостно хихикает,
потирая руки в перчатках.
Тут подходит полковник Ко-
чеваров - командир нашей
части - и веселится вместе с
нами.

- Вот сниму с вас, стар-
лей, погоны да пришью
Крысину! А вас - в расход! -
по-стариковски шутит пол-
ковник.

- Да хоть штаны снимай-
те! - браво отвечаю я Коче-
варову.

В ответ полковник улы-
бается и зовет всех обе-
дать.

В стрельбищенской сто-
ловой весело. Столы ло-
мятся от улыбающихся жа-
реных поросят, гогочущих
гусей с яблоками, веселых
коров, зажаренных на вер-
телах... Вчера здесь стреля-
ли ракетчики, и кто-то из
них в шутку влепил страте-
гической прямо по сосед-
нему колхозу. Ракетчики
уехали, а все трофеи доста-
лись нам. Рядом с едой, иг-
риво поблескивая на сол-

нышке, толпятся ряды бу-
тылок - вчерашняя ракета
разнесла все, кроме кол-
хозного сельмага. Почему?
На этот вопрос, наверное,
не ответил бы и сам Гос-
подь Бог!

- Лепота! - щурясь, гово-
рит довольный полковник,
похлопывая по голым спи-
нам девушек-радисток в
бикини, которые прислужи-
вают нам за столом.

Я разливаю водку в куб-
ки и... просыпаюсь...

За окном - проливной
дождь, промозглая сы-
рость лезет из приоткрытой
форточки.

«Какой идиотский сон!»
- мелькает первая мысль в
просыпающемся мозгу. На-
щупываю в темноте пачку
сигарет. Разбуженная жена
спросонья спрашивает:

- Куда ты сегодня, Петя?
- На стрельбище, - отве-

чаю я. Прикурив, и, матеря
все на свете, натягиваю хо-
лодную гимнастерку.

- Завтрак согреть? -
спрашивает окончательно
проснувшаяся супруга, ша-
ря по тумбочке в поисках
очков.

- Какое там! - говорю я
жене. - Полковник лютует -
вчера один из моих орлов
целый рожок в «молоко»
засандалил, а шишки, по-
нятно, все на меня! Побегу...

Быстро одевшись, выле-
таю на улицу и быстро иду к
казармам. В зубах что-то
дико мешает. Достаю спич-
ки и на ходу начинаю ковы-
рять... На мокрый асфальт
падает сплющенная авто-
матная пуля. Я несколько
секунд тупо смотрю на нее,
потом падаю на землю и
начинаю бешено хохотать...

Антон МАКУНИ, 
ротный

«Напомнить ему, чтобы при-
нес с работы гвоздей, -
подумала Анна Петровна.

- У них там всяких железяк полно, а
дома вешалку прибить нечем...»

Было девять утра, ее сослуживи-
цы по отделу привычно наводили
марафет, бойко орудуя помадой, ту-
шью и прочими красителями.

«Не буду заводиться, - твердо ре-
шила Анна Петровна. - Объясню ему
спокойно. Так, мол, и так, гвозди нам
в хозяйстве просто необходимы. Не-
бось, ихнее РЭУ не обеднеет...»

Она набрала рабочий номер мужа
и вежливо попросила:

- Николая Ивановича Грелкина
можно?

Но через полминуты, услыхав в
трубке знакомый голос супруга,
мгновенно преобразилась:

- Грелкин! Какого черта тянешь с
гвоздями? Сколько раз тебе гово-
рить, склеротик несчастный? Руки,
что ли, у тебя отсохнут, если горсть
гвоздей домой принесешь? Смотри,
предупреждаю в последний раз:
чтоб сегодня же гвозди были!

Она швырнула трубку, накапала в

стакан валерьянки и залпом выпила.
В обед ее сотрудницы вновь дос-

тали из сумочек миниатюрные зер-
кальца, дабы восстановить первона-
чальный блеск, несколько утрачен-
ный в бумажно-канцелярской сума-
тохе.

«Сказать, чтобы забрал вещи из
химчистки, - придумала Анна Пет-
ровна. - Просто сказать, без эмоций,
- и все!»

- Алло! Николай Иванович на мес-
те? Грелкин, ты? Слушай и вникай: я
отнесла в химчистку твой костюм и
свое пальто. Мог бы сам догадаться,
что их забирать пора! Тебе же по пути
- неужели мозги не работают?! Кто ты
после этого? Осел - и больше никто!

Едва не разбив телефонный аппа-
рат, трубка снова грохнулась на ры-
чаги. А Анна Петровна тем временем
уже сосала валидол, потом долго
сидела с закрытыми глазами...

Вечером, в конце рабочего дня,
когда весь отдел сверкал только что

наведенной ослепительной красо-
той, она вновь набрала номер мужа.

«Попрошу, чтобы кефира купил, -
внушала себе Анна Петровна, слу-
шая длинные гудки, - и банку майо-
неза. Пусть купит, что ж тут особен-
ного?»

- Алло! Грелкин? Что - да? Что ты
меня передразниваешь? Тебе не
стыдно? Я вот сейчас приду с рабо-
ты, а холодильник опять пустой!
Лень заглянуть в магазин? Не сооб-
разишь, как кефир с майонезом по-
купают? Хоть бы что-то домой при-
нес, балбесина стоеросовая!

Отпустив это только что приду-
манное ругательство, Анна Петровна
уже размахнулась, чтобы швырнуть
трубку об аппарат, но...

Через 5 минут экстренно прибе-
жавшая из медпункта сестра вколо-
ла Анне Петровне успокоительное.

Домой Анна Петровна добиралась
со стеклянным взглядом и не чуя
под собой ног.

Дома она легла на диван и стала с
трепетом ожидать возвращения суп-
руга. Предчувствия у нее были са-
мые скверные... И она не ошиблась.

Супруг вернулся строго по графи-
ку, к половине седьмого.

- Ты знаешь, радость моя, - с по-
рога промямлил он, - чего-то я недо-
понял. Кефира и майонеза у нас на
складе не оказалось. Гвоздей в хим-
чистке мне не дали, а когда я спро-
сил в гастрономе про костюм и
пальто, меня просто выгнали вза-
шей. Ты, медвежонок мой, когда
рявкаешь, у меня все мысли перепу-
тываются. Прямо столбняк и дрожь
в коленках. Но ты не сердись, в сле-
дующий раз я обязательно сделаю
все как надо!

Анна Петровна скрипнула зубами
и потянулась к тумбочке, где уже
стояла заранее приготовленная мен-
зурка с валокордином...

Дмитрий КОЧЕТКОВ, 
порученец

СЛУЖИТЬ - ДЕЛО ВЕСЕЛОЕ

ТАКИЕ ПРОСТЫЕ ПОРУЧЕНИЯ

Обалдуевск, как и пресловутый Нью-Йорк, - го-
род контрастов. Если одним здесь хорошо,
значит, кому-то обязательно плохо. Кто-то с
мая проклинал дожди и никак не мог дождать-
ся летней жары, а другие теперь молят Бога
ниспослать хоть каплю небесной влаги и про-
хлады. Власти Обалдуевска тоже в растерян-
ности: если одна половина населения требует

расширять дороги для все более скоростных
машин, то другая добивается моратория на
дальнейшее расширение городского автопар-
ка. И не успев наладить организацию отдыха
на обалдуевских водоемах, они (власти) уже
вынуждены думать о подготовке к зиме, кото-
рая, как всегда, грядет неожиданно. Словом,
на всех не угодишь...

ШАГИ РЕФОРМЫ ЖКХ
По-новому начали работать

труженики ДЕЗа № 13
г. Обалдуевска - теперь все
заказы на ремонтные работы
принимаются и выполняются
ими по телефону!

УДИВИТЕЛЬНОЕ 
ОТКРЫТИЕ
Вчера в новом обалдуев-

ском микрорайоне Муркино
был открыт сквер, в котором
никогда не бывал А.С. Пуш-
кин! Новый сквер решено на-
звать именем великого поэта.

НА КОНВЕЙЕРЕ - 
ХОРОШЕЕ НАСТРОЕНИЕ
Давно и хорошо известно,

что если у человека плохое
настроение, значит, он встал с
левой ноги. Вот почему, же-
лая всем горожанам хороше-
го настроения, обалдуевская
обувная фабрика № 13/13
«Красный лапоть» начала вы-
пуск домашних тапочек толь-
ко на правую ногу!

НАУЧНЫЙ ФАКТ
Большим успехом увенча-

лись многолетние и много-
зимние исследования, прово-
дившиеся учеными Обалдуев-
ского филиала НИИ кролико-
водства, - им удалось устано-
вить, что зайцы обычно пута-
ют свои следы... с чужими!

ВИНОВНИК ОБНАРУЖЕН!
Проверка исследования

бюджетных средств в г. Обал-
дуевске установила, что все
они исчезают через образо-
вавшуюся над городом озо-
новую дыру.

Евгений ТАРАСОВ,
дежурный хроникер

ОБАЛДУЙ-
НОВОСТИ

- Рады вас приветст-
вовать!

- Здравствуйте.
- И с чем вы к нам по-

жаловали?
- Да вот, хочу от-

крыть свое дело.
- В чем же проблема?
- В том, что не могу.
- Так, понятно. Но ес-

ли вы за кредитом, так
это  в соседний банк.

- Да не нужен мне
банк!

- О?! Даже так? Ну
тогда, если вам нужна

«крыша», так это вам в
соседний дом.

- Да не нужна мне ни-
какая «крыша»!

- Даже так?! Круто! А
что же вам тогда нуж-
но?

- Ключ, вот что!
- Ключ от квартиры,

где деньги лежат?
- При чем тут день-

ги?!

- Ну, при том, что без
них теперь, как без во-
ды, - и ни туды и ни сю-
ды.

- Да мне же не деньги
нужны!

- Счастливчик! А что?
- Ключ! Говорю вам,

обычный ключ!
- Для чего?
- Чтобы открыть де-

ло!

- Какое?
- То, которое вчера

вечером закрыл, а ключ
где-то посеял!

- Ах, вот оно
что!..Тогда вам нужен
«Металлоремонт» - это
в доме напротив. А мы
всего лишь Ассоциа-
ция содействия мало-
му, среднему и полу-
среднему предприни-
мательству!

Евгений
АЛЕКСАНДРОВ,

ассоциатор
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Если для решения кроссвордов 
вам не хватает эрудиции, 

не спешите поступать в платные вузы –
попробуйте больше читать
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160 лет назад, 12 августа
1845 года, родился основатель
российского промышленного
виноделия князь Л.С. Голицын.
Князь создал первое опытно-
производственное хозяйство в
ныне всемирно известном «Но-
вом Свете»,  заложил знамени-
тые виноградники в Абрау-Дюр-
со, Ай-Даниле и Массандре, пу-
щенные 20 лет назад под нож
бульдозера в ходе антиалкоголь-
ной кампании.

95 лет назад, 12 августа 1910
года, в Подмосковье совершил
первый полет русский военный
дирижабль «Кречет», в то время
самый крупный воздушный ко-
рабль в мире. 

75 лет назад, 14 августа 1930
года, было принято постановле-
ние ЦИК и СНК СССР «О всеоб-
щем обязательном начальном
обучении» для детей в возрасте
8-10 лет на 1930/1931 учебный
год. Через четыре года для детей
в индустриальных центрах, горо-
дах и промышленных поселках
обязательной стала уже семи-
летка

60 лет назад, 14 августа 1945
года, в Москве был подписан со-
ветско-китайский договор «О
дружбе и союзе» и соглашения о
Китайской Чаньчуньской желез-
ной дороге, Порт-Артуре и Порте
Дальнем. Проще говоря, подари-
ли братьям по борьбе все что
можно из спорного наследия
Российской империи. Остров Да-
манский тогда никому не видел-
ся и в страшных снах...

60 лет назад, 15 августа 1945

года, родилась известная совет-
ская актриса Е.С. Васильева, слу-
жившая во МХАТе, Театре им. Ер-
моловой, «Современнике», сыг-
равшая яркие, запоминающиеся
роли в фильмах «Бумбараш», «С
любимыми не расставайтесь»,
«Двадцать дней без войны»,
«Соломенная шляпка», «Обык-
новенное чудо» и многих других.

55 лет назад, 15 августа 1950
года, в тихую летнюю ночь па-
мятник А.С. Пушкину был пере-
несен с Тверского бульвара на
противоположную сторону ули-
цы Горького. Зачем великий поэт
сделал эти несколько тяжелых
шагов - непонятно до сих пор. 

60 лет назад, 16 августа 1945
года, в Москве состоялось под-
писание договора «О советско-
польской границе», который,
среди прочего, гарантировал не-
прикосновенность и западных
границ Польши по линии Одер -
Нейсе. В современной Варшаве
не любят вспоминать о том, ко-
гда и благодаря кому Бреслау
стал навеки Вроцлавом, Штеттин
- Щецином, а Свенемюнде - Сви-
ноусьце...

15 лет назад, 15 августа 1990
года, в автокатастрофе погиб
Виктор Цой, популярный лидер
группы «Кино», один из моло-
дежных символов конца восьми-
десятых. Памятник рок-музы-
канту и «стена Цоя» - до сих пор
в числе самых посещаемых мест
на Арбате.

15 лет назад, 17 августа
1990 года, основана Междуна-
родная ассоциация журнали-
стики «АСМО-пресс».

Подготовил 
Александр ЧУДАКОВ

ретро По горизонтали: 1. Художественная проза. 6. Группа остро-
вов. 8. Геометрическая фигура. 9. Место разработки драго-
ценного ископаемого. 11. Международный гроссмейстер,
журналист, чемпион СССР по шахматам 1947-го, 1950-1951
гг. 13. Один из жанров древнерусской литературы. 14. Каза-
чий атаман XVI в., герой народных песен. 17. В ювелирном
деле: 0,2 грамма. 18. Стремительное наступление войск. 19.
Член правительства. 20. Молочный продукт. 22. Единица
массы. 25. Райцентр в Челябинской области, известный чу-
гунным литьем. 26. Русская мера длины, равная 2,54 мм, или
10 точкам. 28. Часть некоторых электромашин. 29. Страна
британского Содружества. 31. Африканское государство. 32.
Комплекс наук о возделывании сельскохозяйственных куль-
тур. 33. Наука о подземных водах.

По вертикали: 1. Мышца-сгибатель. 2. Денежная единица
Турции. 3. Газетно-журнальный жанр. 4. Лестница на судне.
5. Бесцветньй газ с резким удушливым запахом. 6. Работник
юстиции. 7. Персонаж романа А. Фадеева «Молодая гвар-
дия». 8. Соцветие. 10. Бесхвостое земноводное. 11. Строение,
структура (книжн.). 12. Порт на Черном море. 15. Степная
птица. 16. Вид керамики. 20. Млекопитающее семейства псо-
вых, объект пушного промысла. 21. Растения, выращивае-
мые для пересадки. 22. Длинный глубокий ров. 23. Штат в
США. 24. Кондитерское изделие. 25. Военный предводитель
в Средние века у скандинавов, позже - король. 27. Государ-
ство в Азии. 30. Смесь, питательная среда для выращивания
клеток и микроорганизмов. 31. Языковая категория.

По горизонтали: Апо - оникс - шнурок - лот - дно - опера -
Пушкин - тон - саке - бал - соль - Ма - Ава - фарс - хинин -
Ниагара - осмотр - пот - привада.

По вертикали: нанду - манси - пунш - ар - сорок - сноп -
Изабо - ИТР - кокон - Калахари - Дельвиг - билет - Анапа - Ко-
ро - ирод - стан - Ната.




